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новости | 18-летнюю русскую из Дагестана, 
уехавшую в Турцию, подозревают  
в связях с ИГ —6

К банкам 
пришли 
с «Миром»
ЦБ велел ускорить  
переход на национальную 
платежную систему

ЦБ торопит переход Националь-
ной системы платежных карт на 
полнофункциональный режим. 
Российским банкам установлены 
жесткие сроки завершения всех 
подготовительных работ. Прини-
мать карты во всех обслуживае-
мых сейчас банками торговых точ-
ках и выпускать их для всех бюд-
жетников банки должны начать 
уже с 1 июля. Банкиров подобный 
ультиматум от регулятора застал 
врасплох, зато международные 
платежные системы простимули-
ровал снизить свои тарифы.

Требование предоставить дан-
ные по срокам завершения подго-
товки к сотрудничеству с платежной 
системой «Мир» содержится в пись-
ме «Об исполнении требований за-
кона 161-ФЗ (

”
О национальной пла-

тежной системе“)», направленном 
банкам в конце февраля (копия есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). В письме за 

подписью первого зампреда ЦБ Ге-
оргия Лунтовского Банк России на-
поминает банкам о необходимости 
выполнять закон, а именно обеспе-
чить прием карт «Мир» всеми тор-
говыми точками, находящимися на 
их эквайринговом обслуживании, 
а также выдавать такие карты кли-
ентам при получении ими выплат 
за счет средств бюджетов и государ-
ственных внебюджетных фондов. 
Планы эмиссии на 2016 год также не-
обходимо предоставить в ЦБ. Отчи-
таться перед регулятором нужно до 
15 марта. При этом важно даже не то, 
что ЦБ хочет понять степень готов-
ности банков к полноценной работе 
Национальной системы платежных 
карт (НСПК), а тот факт, что в пись-
ме Банк России, по сути, установил 
ультимативный срок этой готовно-
сти: 1 июля. До сих пор точного сро-
ка ни законом, ни со слов представи-
телей ЦБ и НСПК установлено не бы-
ло. Единственный ориентир на этот 
счет, который был обозначен рынку, 
выглядел довольно размыто. 15 дека-
бря 2015 года глава платежной сис-
темы «Мир» Владимир Комлев заяв-
лял: «Мы целимся, что к концу треть-
его квартала (то есть к октябрю 2016 
года.— 

”
Ъ“) сеть приема должна до-

стичь порядка 90% от той сети прие-
ма, которая в целом есть по стране».

инвестиции и финансы — с10

Кооператив зеро
Европейский союз будет догонять США нулевой ключевой ставкой

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) вчера символически обну-
лил ключевую ставку, снизив ее 
на 0,05% годовых до 0%. Кроме 
этого, программа «количествен-
ного смягчения» в ЕС увеличится 
в течение следующего года на 
€240 млрд, на треть, ЕЦБ с ию-
ля будет выкупать теперь уже 
и частные бонды и представит 
банкам новую четырехлетнюю 
программу рефинансирования. 
Глава ЕЦБ Марио Драги объяс-
няет происходящее опаснос-
тью дефляции в еврозоне. Тем 
не менее уже очевидно столк-
новение двух принципиальных 
воззрений — ЕЦБ ставит на мак-
симальное смягчение денежно-
кредитной политики, Федераль-
ная резервная система (ФРС) 
США — на ужесточение.

То, что совет директоров ЕЦБ 
предполагает усилить програм-
му «количественного смягчения» 
в европейской версии, было оче-
видно из комментариев членов 
совета накануне. Так, Бенуа Кур, 
член совета ЕЦБ, 2 марта, высту-
пая во Франкфурте на конферен-
ции Suddeutsche Zeitung, дал по-
нять, что поддержка новых финан-
совых технологий в Европе будет 
сопровождаться мягкой денежно-
кредитной политикой. Аналитики 
Reuters ожидали расширения про-
граммы выкупа ЕЦБ активов (APP) 
с нынешних €60 млрд в месяц до 
€70 млрд. Однако команда Ма-
рио Драги пошла сильно дальше, 
чем ожидалось. Объем европей-
ского «количественного смягче-
ния» (напомним, эта политика до 
2015 года применялась ФРС США) 
увеличен до €80 млрд в месяц. То 
есть до марта 2017 года ЕЦБ выку-
пит с рынка дополнительно акти-
вов на €240 млрд, на треть больше, 
чем ожидалось в конце 2015 года. 

При этом APP дополнена програм-
мой CSPP — выкупать ЕЦБ будет на 
вторичном рынке теперь и корпо-
ративные (небанковские) облига-
ции, номинированные в евро.

Произошло и то, чего от ЕЦБ 
совсем не ждали,— ключевая став-
ка центробанка—эмитента евро 
с 16 марта снижена с 0,05% годо-
вых до 0% годовых. Само по себе 
и это действие, и дополнительное 
снижение отрицательной депо-
зитной ставки ЕЦБ с минус 0,3% до 
минус 0,4% годовых, и снижение 

ставки кредита ЕЦБ банкам по ос-
новной линии с 0,3% годовых до 
0,25% незначимы. Символиче-
ский переход ЕЦБ к нулевой став-
ке рынки, кажется, поначалу даже 
не очень поняли: в течение полу-
тора часов после объявления Ма-
рио Драги решения еврорегуля-
тора курс евро к доллару то взле-
тал до $1,11 за евро, то опускался 
до $1,08, пока не вернулся к тому, 
с чего начал,— $1,09.

Наконец, объявлено, что с ию-
ля 2016 года будет запущена но-
вая линия среднесрочного рефи-
нансирования банков еврозоны 
(TLTRO II) на четырехлетней осно-
ве — в отличие от первой програм-
мы LTRTO, по нулевой ставке. Ана-

литики Capital Economics специ-
ально отмечают — на практике это 
означает, что с июля 2016 года по 
март 2017 года ЕЦБ «будет доплачи-
вать части банков, которые согла-
сились взять у него» кредит на че-
тыре года.

Формальные объяснения ЕЦБ 
проводимой им политики стан-
дартны — это поддержка экономи-
ческого роста в еврозоне (в 2016 го-
ду ожидается 1,4% роста ВВП) и под-
держка создания рабочих мест 
в ЕС, на пресс-конференции Марио 
Драги дополнил эти объяснения 
опасениями дефляции в еврозоне. 
При этом программы CSPP и TLTRO 
II демонстративно среднесроч-
ны — и их запуск, и формальное 

признание бесплатности рефинан-
сирования ЕЦБ говорят о том, что 
центробанк основной части ЕС го-
тов идти по пути «количественного 
смягчения» минимум ближайшие 
два года: условия по TLTRO II пере-
смотрят не ранее 2018 года.

В масштабах экономики еврозо-
ны программы «количественного 
смягчения» (QE), начатые в 2014 го-
ду, то есть существенно позже, чем 
в США и Великобритании, меньше, 
чем у стран-коллег,— по расчетам 
Thompson Datastream, они соста-
вят к марту 2017 года 23% ВВП США 
в случае ФРС, 25% ВВП Великобри-
тании в случае Банка Англии и 18% 
ВВП еврозоны для ЕЦБ. Однако де-
ло в обстоятельствах, в которых 
действует ФРС. В США QE запуска-
лось при реальных рисках рецес-
сии в экономике, как и в Великоб-
ритании, где отрицательный рост 
был зафиксирован. Европа расши-
ряет QE при вялом, но росте ВВП, 
при первых признаках оживления 
мировой торговли (см. 

”
Ъ“ от 9 мар-

та), хотя и при угрозе сокращения 
роста ВВП в Китае.

Ближайшее заседание ФРС 
США, на котором будет обсуждать-
ся ключевая ставка, состоится 15–
16 марта, и аналитики предпола-
гают, что ее ожидавшееся ранее 
повышение может быть перене-
сено на июнь 2016 года, но в це-
лом повышение ее ставок будет 
продолжено. Европа и США, два 
столпа мировой экономики, ви-
димо, окончательно расходятся 
в соображениях, как стимулиро-
вать экономический рост. В США 
ставят на «новую нормализацию» 
рыночного равновесия, в ЕС на 
господдержку «новой экономи-
ки» ЕС, отстающей в капиталисти-
ческом соревновании с американ-
скими коллегами.

Дмитрий Бутрин

Падать ниже после решения, 
оглашенного Марио  Драги, 
ставке ЕЦБ уже некуда — 
дальше только дефляция  

«Налог на Google»  
нашелся для всех
Законопроект об НДС на покупку софта  
российскими пользователями будет доработан

Интернет-компании смирились с тем, 
что уплачивать НДС при продаже софта 
внутри России придется не только ино-
странным производителям, но и им са-
мим. Теперь задача российских компа-
ний — добиться сохранения налоговых 
льгот, например, при поставках своей 
продукции на экспорт. Лишить отечест-
венные компании такой преференции 
предлагает Минфин, рабочая группа при 
думских комитетах по информполитике 
и по бюджету и налогам обещает льготы 
сохранить.

Вчера участники интернет-отрасли (сре-
ди них — менеджеры «Яндекса», Mail.ru 
Group, Rambler & Co, «ВКонтакте», Group-
IB, Российской ассоциации электронных 
коммуникаций и др.) вместе с депутата-
ми и представителями регуляторов на со-
вещании в Госдуме обсудили выравнива-
ние условий работы в России иностранных 
и отечественных IT-компаний. По словам 
опрошенных 

”
Ъ“ участников совещания, 

интернет-компании концептуально под-
держали законопроект, получивший на-
звание «налог на Google», при условии со-
хранения «адекватных компенсационных 

мер для российского бизнеса». Так, россий-
ские компании должны получать возме-
щение НДС при экспорте высокотехноло-
гичных услуг, считает директор по внеш-
ним коммуникациям Rambler & Co Матвей 
 Алексеев.

Поправки к Налоговому кодексу, ре-
гламентирующие введение НДС при по-
купке российскими пользователями соф-
та и электронного контента, внесли в кон-
це декабря депутаты Андрей Луговой 
(ЛДПР) и Владимир Парахин («Справедли-
вая Россия»). Авторы документа считают, 
что это приведет к росту доходов бюдже-
та на 52,8 млрд руб. в 2017 году, а новов-
ведение направлено в первую очередь 
на иностранные компании, продающие 
через свои интернет-магазины (напри-
мер, GooglePlay и AppStore) права досту-
па к программному обеспечению, играм 
и другому контенту.

Однако в процессе работы над законо-
проектом выяснилось, что уплачивать НДС 
с продажи софта должны будут не только 
иностранные компании, но и российские.

телекоммуникации — с12

Толкание  
плутониевого ядра
Планы США по модернизации ядерного арсенала 
столкнулись с незапланированной критикой

Новый проект бюджета Пентагона на 
2017 год вызвал бурные споры в США. 
Документ раскритиковали многие вид-
ные деятели Демократической партии, 
бывшие высокопоставленные сотруд-
ники Белого дома, Пентагона и Госдепа, 
эксперты в сфере безопасности. Воз-
ражения касаются прежде всего мас-
штабных планов модернизации ядер-
ного арсенала страны. Критики считают 
предложенные планы обновления ядер-
ных сил слишком дорогостоящими 
и противоречащими заверениям прези-
дента Барака Обамы о том, что США бу-
дут стремиться к уничтожению ядерного 
оружия. В свою очередь, в МИД РФ ”Ъ“ 
заявили, что планы Вашингтона вызыва-
ют обеспокоенность и у Москвы. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты предупреждают 
о новом витке гонки ядерных вооруже-
ний между США и Россией.

У американских критиков обнародован-
ного в феврале проекта бюджета Пентагона 
на 2017 год две основные претензии. Во-пер-
вых, они считают предложенные планы по 
модернизации ядерных сил страны слиш-
ком дорогостоящими. По предварительным 

подсчетам, на эти цели в течение ближайших 
25–30 лет планируется потратить от $700 мл-
рд до $1 трлн. А во-вторых, обнародованные 
планы, по мнению критиков, идут вразрез 
со знаменитой пражской речью президен-
та Барака Обамы 2009 года, в которой он зая-
вил о своей приверженности уничтожению 
ядерного оружия. «Я четко и с убежденно-
стью провозглашаю приверженность Амери-
ки делу мира и безопасности в мире без ядер-
ного оружия. Понимаю, что эта цель не будет 
достигнута быстро. Но мы должны перестать 
обращать внимание на голоса, которые гово-
рят нам о том, что мир не может изменить-
ся. Мы должны твердо заявить: 

”
Да, мы мо-

жем“»,— сказал тогда глава Белого дома.

И снова против России
В проекте бюджета Пентагона на 2017 год, 
переданном Белым домом в Конгресс, пред-
усматривается выделение значительных 
сумм на модернизацию всех трех компонен-
тов ядерной триады — стратегическую авиа-
цию, межконтинентальные баллистические 
ракеты и атомные подводные ракетоносцы.

спецрепортаж — с4

новости | Владимир Путин вручил 
государственные награды деятелям науки, 
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Как следует из февральского доклада 
Ассоциации фармацевтических компа-
ний США, американские производите-
ли лекарств сталкиваются с множест-
венными барьерами при доступе как 
на коммерческий, так и на государствен-
ный сегменты российского фармрынка. 
К дискриминации в том числе приводят 
последние законодательные инициати-
вы Минпромторга и Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) — в частно-
сти, о принудительном лицензировании 
ВИЧ-препаратов.

Американские фармпроизводители (в РФ, 
в частности, работают AbbVie, AstraZeneca, 
Bayer, Johnson&Johnson, Novartis, Pfizer, 
Sanofi) считают, что российское законодатель-
ство недостаточно защищает права на интел-
лектуальную собственность, следует из докла-
да Ассоциации фармацевтических компаний 
Америки (PhRMA). «Члены PhRMA также стал-
киваются с многочисленными барьерами, 
препятствующими доступу на рынки в Рос-
сии, особенно из-за политики замещения им-
порта»,— отмечается в документе. 

Как следует из доклада, основной пробле-
мой для американских компаний становится 
невозможность защитить патенты на произ-
водство лекарств. Российские производители, 
отмечают американские эксперты, могут реги-
стрировать аналоги препаратов, срок патента 
на которые еще не истек. Судебные решения в 
случае подачи иска компанией-патентообла-
дателем, как показывает практика, обычно вы-
носятся не в их пользу. В том же случае, когда 
суд все-таки выносит запрет на производство 
без патента, срок, необходимый для прохожде-
ния всех судебных процедур, позволяет таким 
компаниям выпустить препарат на рынок. 
Чтобы решить эту проблему, в России необхо-
димо ввести механизм, позволяющий улажи-
вать патентные споры до получения компани-
ей регистрации препарата.

С не меньшими сложностями американ-
ские компании сталкиваются и в государст-
венном сегменте российского фармрынка. 
«Несмотря на обязательства, принятые Рос-
сией в качестве члена Всемирной торговой 
организации, она продолжает дискримини-
ровать иностранные компании на государст-

венных торгах по закупке лекарств»,— отме-
чают эксперты PhRMA, оценивая регулирую-
щую деятельность Минпромторга. Принятие 
законопроекта «третий лишний», запрещаю-
щего участие иностранных производителей в 
торгах по закупке лекарств и медтехники для 
госнужд при наличии двух российских компа-
ний (подробнее см. 

”
Ъ“ от 3 сентября 2014 го-

да), вводит основу для «дискриминационной 
практики». Авторы доклада также негативно 
оценивают инициативу российского прави-
тельства законодательно закрепить монополь-
ное право поставки препаратов для лечения 
ВИЧ и гепатита за одной из российских ком-
паний. Кроме того, Россия активно занимает-
ся поддержкой локальных производств через 
выдачу различных субсидий. В совокупности 
эти действия властей нарушают обязательства 
России как члена ВТО и препятствуют доступу 
российских пациентов к необходимым лекар-
ствам, следует из документа.

Критику американских производителей 
также вызвал ряд инициатив ФАС. Например, 
предложения ведомства ввести для ряда ле-
карств механизм принудительного лицензи-

рования (дает возможность другим компани-
ям производить препарат до окончания срока 
патентной защиты). Кроме того, в 2015 году ве-
домство выпустило «дорожную карту» на тему 
«Развитие конкуренции и совершенствование 
антимонопольной политики», которая, в част-
ности, предлагает изменения в критерии па-
тентоспособности для любого нового свойства 
продукта или нового применения известного 
активного ингредиента лекарственного про-
дукта. В ближайшее время ФАС завершит раз-
работку поправок, которые позволят ведомст-
ву определять, не являются ли патенты компа-
ний «необоснованно выданными для неболь-
ших модификаций уже существующих лекар-
ственных средств». Патентная защита в таком 
случае, по мнению ФАС, негативно влияет на 
конкуренцию и государственные цены. «В слу-
чае принятия, эти поправки неправомерно ог-
раничат в России наличие патентов на иннова-
ционные лекарственные средства, снизят сти-
мулы к инновациям и, опять же, будут проти-
воречить обязательствам России в ВТО»,— от-
мечают эксперты PhRMA. 

Анастасия Мануйлова

Американские фармкомпании пересчитали барьеры
Иностранные производители недовольны российским рынком лекарств
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процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к иностранным ва-
лютам в феврале 2016 года по сравнению с январем 2016 года, сообщил вчера Банк России. Напомним, 
за январь 2016 года реальный эффективный курс рубля (учитывает инфляцию в странах — основных тор-
говых партнерах) ослаб на 6,4%, в результате в феврале показатель вернулся к уровням января 2004 года. 
К доллару рубль за февраль ослаб на 0,8%, к евро — на 2%, что подтолкнуло индексы к самым низким 
значениям с декабря 2002 года и января 2005 года соответственно. Если цены на нефть останутся на те-
кущем уровне или продолжат расти, в ближайшие недели номинальный курс может укрепиться до 70 руб./$. –7,5
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ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Отток капитала тает 
вместе с профицитом 
платежного баланса

Банк России вчера опубликовал 
предварительную оценку платежно-
го баланса в январе-феврале 2016 
года — положительное сальдо его 
текущего счета составило $9,7 млрд 
($19,4 млрд годом ранее). В январе 
2016 года сальдо текущего счета 
оценивалось в $6,1 млрд, а его 
резкое снижение в феврале ЦБ 
объясняет продолжением сжатия 
внешней торговли и «опережаю-
щими темпами снижения экспорта 
на фоне падения мировых цен на 
энергоносители при замедлении 
сокращения импорта».

Опубликованная вчера же стати-
стика ФТС подтверждает: в январе 
2016 года товарный экспорт в годо-
вом выражении снизился на 37,8%, 
а импорт — на 20,1%. В феврале 
2016 года импорт из дальнего за-
рубежья (львиная доля всего ввоза 
товаров) сократился на 16,8% (на 
17,9% месяцем ранее). Даже рост 
среднемесячной цены нефти Urals 
до $30,55 за баррель (с $28,8 в 
январе) не смог удержать резкого 
снижения профицита текущего 

счета до $4,6 млрд в феврале. 
Хотя Дмитрий Полевой из ING Bank 
считает, что именно профицит 
поддержал укрепление рубля, 
начавшееся в феврале (см. рубрику 
«Сегодняшнее число»).

Между тем поддержку курсу в 
феврале оказал не столько сохра-
нявшийся профицит текущего счета, 
сколько резкое снижение чистого 
оттока капитала (см. график). Если 
в первом полугодии 2015 года он 
фактически соответствовал профи-
циту текущего счета, то со второго 
полугодия 2015 года разрыв 
между профицитом платежного 
баланса и оттоком капитала стал 
расти в пользу РФ. В январе-фев-
рале 2016 года ЦБ оценил отток 
на уровне $5,9 млрд ($29,2 млрд 
в январе-феврале 2015 года), при 
этом в январе 2016 года он оцени-
вался в $4,6 млрд, что свидетель-
ствует о резком сокращении оттока 
в феврале — до $1,3 млрд. В то же 
время данные ЦБ показывают: чи-
стая покупка населением наличной 
иностранной валюты при сокраще-
нии валютных депозитов в январе 
2016 года составила $1,2 млрд, 
а чистые выплаты по корпоратив-
ным долгам — $1,5 млрд. В фев-
рале же только последние должны 
составить $2,2 млрд. Даже если 
предположить, что чистой покупки 
валюты домохозяйствами в феврале 
не наблюдалось из-за ожиданий 
укрепления рубля, оценки оттока ЦБ 
могут оказаться заниженными.

Алексей Шаповалов
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Минфин РФ подготовил законопроект, отбирающий 
у региональных бюджетов в пользу центра 23% посту-
плений от бензиновых акцизов, которые сейчас доста-
ются территориям в полном объеме. Таким способом 
ведомство намерено изъять дополнительные дохо-
ды в размере 68 млрд руб. в 2016 году и 81 млрд руб.— 
в 2017-м, возникающие из-за недавно проведенного 
увеличения бензинового акциза на 2 руб. на литр. Для 
представляющего регионы Совета федерации, в спеш-
ке одобрившего рост налога в один день с Госдумой, 
такой отъем доходов, судя по его документам, станет 
неожиданностью.

Минфин намерен вновь изменить распределение бюджет-
ных поступлений от акцизов на бензин и дизтопливо — на 
этот раз в пользу центра. Предыдущая правка прошла в рам-
ках нефтяного налогового маневра в 2014 году. Пропорция 
72% сборов — регионам, 28% — федеральному центру тогда 
была заменена 100-процентным перечислением бензиновых 
акцизов в консолидированные бюджеты. Обнародованным 
вчера законопроектом о правке Бюджетного кодекса Мин-
фин предлагает уже с 1 мая 2016 года направлять в федераль-
ный бюджет 23% акцизных сборов, оставив регионам 77%.

Смысл новации — изъятие почти всей суммы дополни-
тельных доходов, появляющихся из-за повышения ставок 
акциза на автомобильное топливо. Напомним, 26 февраля 
Госдума сразу в трех чтениях (а сразу после этого и Совет фе-
дерации) одобрила поправки к Налоговому кодексу, повы-
шающие с 1 апреля текущего года ставку акциза на автомо-
бильный бензин на 2 руб. в расчете на литр и дизтопливо — 
на 1 руб. на литр (см. «Ъ-Онлайн» от 26 февраля). Заместитель 
министра финансов Юрий Зубарев объяснил тогда депута-
там, что акцизы повышаются из-за нехватки доходов.

В финансово-экономическом обосновании к проекту о 
новых ставках говорилось, что дополнительные доходы от 
этой меры составят в 2016 году 89,3 млрд руб. В опубликован-
ных вчера поправках к Бюджетному кодексу оценка допдо-
ходов нынешнего года уменьшена до 70,7 млрд руб. Новая 
пропорция раздела доходов, как следует из пояснительной 
записки к проекту, в 2016 году позволит оставить федераль-
ному бюджету из этой суммы 68,5 млрд руб., регионы полу-
чат от повышения всего 2,1 млрд руб. В 2017 году центр полу-
чит 80,9 млрд руб., регионы — 270,7 млрд руб. (речь идет уже 
о разделе не только прибавки, а всей суммы акциза).

Примечательно, что в февральском законе о росте ставок 
речь шла о допдоходах консолидированного бюджета, упо-
минаний о намерении Минфина вскоре изменить и Бюд-
жетный кодекс в нем не было. О том, что деньги не доста-
нутся территориям при обсуждении проекта в Госдуме, упо-
минал представитель Минфина Юрий Зубарев, сказавший, 
что средства будут зачислены в федеральный бюджет, кото-
рый таким образом «сможет гарантировать неуменьшение 
как региональных дорожных фондов, так и федерального 
дорожного фонда». Это обстоятельство, по всей видимости, 
ускользнуло от внимания Совета федерации, который при-
нимал закон о росте акцизов всего два часа спустя после го-
лосования по нему в Госдуме. Во всяком случае спикер верх-
ней палаты Валентина Матвиенко срочность принятия зако-
на 26 февраля объясняла тем, что «это дополнительные день-
ги в регионы, бюджеты многих из которых худые, их надо 
пополнить». Правовое управление Совета федерации в сво-
ем заключении также указывало, что последствием приня-
тия закона станет то, что в 2016–2017 годах в бюджеты субъ-
ектов РФ поступят дополнительные доходы от акцизов — не 
упоминая при этом федеральный бюджет.

Вадим Вислогузов

Минфин оставит 
два рубля себе
Доходы от роста акцизов заберут 
в федеральный бюджет

Минэкономики предложи-
ло администрации прези-
дента усилить «антикор-
рупционный потенциал» 
законов о закупках, распро-
странив проверки наличия 
конфликта интересов на гу-
бернаторов, мэров, глав го-
скорпораций и операторов 
электронных площадок. За-
казчиков могут обязать раз-
мещать список потенци-
альных коррупционеров, их 
ИНН и номера свидетельств 
пенсионного страхования 
в единой информацион-
ной системе, увязав ее для 
автоматической провер-
ки с информационными ре-
сурсами других ведомств. 
Впрочем, эксперты гово-
рят, что поправки позволят 
выявить не более 5% кон-
фликтов интересов — важ-
нее наладить работу пра-
воохранительных органов 
хотя бы в отношении узкого 
круга должностных лиц, на-
казывая их вне зависимости 
от высокого статуса.

Минэкономики предлага-
ет расширить в законе о кон-
трактной системе (44-ФЗ) пе-
речень тех, кого следует про-
верять на наличие конфликта 
интересов в сфере закупок, го-
ворится в письме замминист-
ра Евгения Елина (копия есть 
у 

”
Ъ“), направленном 9 марта 

в администрацию президен-
та (АП). По мнению Минэко-
номики, коррупционное вли-
яние на исход процедур мо-
гут оказывать губернаторы и 
мэры, их заместители по за-
купкам, руководители орга-
нов контроля и их заместите-
ли, должностные лица госо-
рганов и органов местного са-
моуправления, а также сотруд-
ники операторов электронных 
площадок.

Предполагается, что расши-
ренный список потенциаль-
ных участников конфликта ин-
тересов заказчики должны раз-
мещать в единой информаци-
онной системе (ЕИС) — c ука-
занием ИНН и номеров свиде-
тельств пенсионного страхо-
вания. Замминистра предла-
гает увязать ЕИС с информаци-

онными ресурсами ФНС, Рос-
финмониторинга, ФМС, орга-
нов ЗАГС и др. для автоматиче-
ской проверки участников за-
купки на предмет их аффили-
рованности с поставщиками. 
В Минэкономики готовы «про-
работать» внедрение механиз-
мов проверки наличия аффи-
лированности и для должност-
ных лиц госкомпаний и го-
скорпораций, осуществляю-
щих закупки по 223-ФЗ. Идею, 
однако, вряд ли поддержат 
крупные игроки на этом рын-
ке — они, по данным 

”
Ъ“, уже 

пытаются заблокировать ряд 
инициатив правительства, на-
правленных на повышение 
прозрачности системы заку-
пок (см. 

”
Ъ“ от 10 марта).

Введенный в 2013 году за-
прет на аффилированность 
госзаказчиков и подрядчиков 
сейчас затрагивает лишь ру-
ководителей заказчика и его 
контрактной службы, членов 
закупочной комиссии и кон-
трактных управляющих. Им 
нельзя состоять в браке или 
близком родстве с руководи-
телями и выгодоприобретате-
лями, владеющими более 10% 
активов подрядчика. Но ответ-
ственность за конфликт инте-
ресов фактически возложена 
на подрядчика, который дол-
жен декларировать его отсут-
ствие, а не на заказчика — он 
вправе, но не обязан прове-
рять достоверность таких дан-
ных, отмечает господин Елин. 
На практике же именно чи-
новники обычно обеспечи-
вают участие в конкурсах аф-
филированных компаний-по-
средников.

«У заказчика отсутствуют 
удобные механизмы провер-
ки конфликта интересов»,— 
подтверждает омбудсмен по 

закупкам Сергей Габестро. По 
его мнению, целесообразно 
создание четких и автомати-
зированных механизмов про-
верки таких связей и установ-
ление запрета на участие в 
торгах аффилированных лиц. 
Сейчас такого запрета зако-
ны 44-ФЗ и 223-ФЗ не содер-
жат, злоупотребление закуп-
кой у аффилированных лиц 
может повлечь лишь наруше-
ние норм закона о защите кон-
куренции, разъяснял на сайте 
Минэкономики глава департа-
мента по развитию контракт-
ной системы Максим Чемери-
сов. Сами программы, автома-
тизирующие проверку на аф-
филированность, уже есть на 
торговых площадках, работа-
ющих в рамках 223-ФЗ, отме-
чает господин Габестро. Так, 
на возглавляемой им ЭТП «Фа-
брикант» действует онлайн-
проверка участников торгов 
на аффилированность, выяв-
ляющая по запросу заказчика 
связи между участниками тор-
говых процедур.

«Расширение субъектно-
го состава потенциальных 
коррупционеров и автомати-
зация учета сведений о них 
из открытых источников — 
давно назревшая необходи-
мость»,— считает замглавы 
«Трансперенси Интернешнл-
Р» Илья Шуманов. Но в эффек-
тивность автоматической про-
верки он не верит: она позво-
лит выявить не более 5% всех 
конфликтов интересов, учи-
тывая нечеткое определение 
этого понятия и возможности 
маскировки коррупционеров. 
Прокуроры боятся обращать-
ся по таким поводам в суд, а в 
судах дела зачастую развали-
ваются по формальным осно-
ваниям, отмечает эксперт. По 
его мнению, общественный 
контроль закупок — единст-
венный действенный инстру-
мент, и важнее наладить рабо-
ту правоохранительных орга-
нов хотя бы в отношении узко-
го круга должностных лиц, на-
казывая их вне зависимости от 
высокого статуса.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Закупки расширяют  
круг подозреваемых
В перечень потенциальных коррупционеров могут войти 
губернаторы, мэры и главы госкорпораций
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Вчера президент России 
 Владимир Путин вручил госу-
дарственные награды груп-
пе достойных из числа росси-
ян. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ анализирует социальный 
состав этой группы и прихо-
дит к выводу: никто не забыт, 
ничто не забыто. Награда на-
шла и президента Академии 
наук, и вальцовщика стана 
холодной прокатки. Доста-
лось также актеру и операто-
ру по откорму крупного рога-
того скота.

Благодарные соотечествен
ники дожидались церемонии 
в Круглом фойе первого корпу
са Кремля. Я обратил внимание 
на президента централизован
ной религиозной организации 
ортодоксального иудаизма «Фе
дерация еврейских общин Рос
сии» Александра Бороду. Он ре
гулярно оказывается в компа
нии президента России, оказы
вая Владимиру Путину, как пра
вило, представительские услу
ги от имени еврейского наро
да России. Но в этот раз был на
стоящий повод. Дело в том, что 
Александр Борода в этот день 
получал из рук президента ор
ден Дружбы. Его друг главный 
раввин России Берл Лазар сто
ял, конечно, рядом.

Я поинтересовался, когда же 
они оказались в первом корпу
се Кремля впервые.

— Еще до рождения,— мгно
венно признался Берл Лазар.

— То есть в 1999 году,— уточ
нил Александр Борода.

Похоже было, что отсчет вре
мен у Александра Бороды и Бер
ла Лазара и в самом деле начи
нается с момента вступления 
Владимира Путина в должность 
президента Российской Феде
рации.

Иначе о чьем рождении они 
сейчас говорили? Ведь не о дне 
рождения Берла Лазара? И не о 
Христовом, который, впрочем, 
тоже с определенных пор стал 
для некоторых, кажется, сов
падать с 7 мая 2000 года. Или 
всетаки?..

— Почему? — вдруг возра
зил Берл Лазар.— А мы же еще 
в 1994м сюда ходили…

— К Борису Николаевичу 
Ельцину,— уточнил теперь я.

— Да,— кивнул Берл Лазар.— 
Он меня поразил. Мужчина!

— Но ведь и…— на мгнове
ние замялся Александр Борода 
и посмотрел не просто наверх, а 
както немного странно: наверх 
и вбок.—…он тоже мужчина!

Берл Лазар безоговорочно 
согласился с этим замечанием, 
сразу, по моему мнению, став
шим каноническим.

Рядом на банкетке с тростью 
в руках сидел Валентин Гафт. 
Мало того что на банкетке сидел 
выдающийся человек. Но ведь и 
трость в его руках была выдаю
щаяся. Честно говоря, это был 
какойто молоток. Настоящий 
молоток с сияющим позолотой 
молотом, в который был врезан 
еще и серп с таким же, только 
уже очень маленьким, молотом.

В принципе Валентин Гафт 
не должен был с этой тростью 
пройти в первый корпус. Пото
му что это было по всем призна
кам холодное оружие. Этой тро
стью можно было не то что как 
следует огреть, а скорее охла
дить раз и навсегда.

Валентин Гафт получал в этот 
день орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени. При
том что II и III степени у него 
уже были. Ему таким образом 
восполняли сегодня пробел.

— Это красивый орден,— 
сказал Валентин Гафт.— Это 
шуткой не бывает. Я к этому от
ношусь серьезно до такой степе
ни, до какой только возможно. 
Сидишь в Кремле, тебя награ
ждают таким орденом. Я сижу 
и наслаждаюсь. Както здесь си
дел Олег Палыч Табаков и тоже 
получал орден, я написал ему:

Сегодня в дни побед, часы 
признаний,

Когда тебя возносят до небес,
Отдай все ордена, забудь про 

званья,
Чтоб не пришлось платить за 

перевес.
Тут он, надо честно сказать, 

немного противоречил себе по
луминутной давности.

— Я к чему? — продолжил Ва
лентин Гафт.— Надо заниматься 
своим делом и не лезть куда не 
надо. Но надо иметь позицию 
свою, чтобы все понимали, где 
ты находишься.

— Вы не так давно, помоему, 
очень ясно высказались…— не 
удержался я.— Все стало ясно.

— Про Путина Владимира 
Владимировича? — усмехнув
шись, переспросил Валентин 
Гафт.— Сказал один раз. И все: 
занесли меня из светлых спи
сков в темные… Но я и повто
рить могу!

Впрочем, у него было время 
подготовиться: до начала цере
монии награждения оставалось 
еще больше часа.

Космонавт Олег Артемьев, 
получив из рук президента зве
зду Героя России, не стал подхо
дить к микрофону, а чтото вы
крикнул прямо в зал и напра
вился к своему месту.

— Что, что он сказал? — за
шептались окружающие.

— Да вроде «Служу Пути
ну!»… Или еще чтото…

— А что ещето?..
А на самом деле Герой Рос

сии сказал «Служу России!», ко
нечно. А к микрофону не подо
шел от смятения человеческого.

Легендарный Генрих Но
вожилов, который много лет, 
если не десятилетий возглав
лял «Авиакомплекс имени Иль
юшина», заверил:

— Самолеты «Ил» летали, ле
тают и будут летать.

Лично меня, живущего се
годняшним днем, больше всего 
обрадовало второе по счету ут
верждение в этой фразе и насто
рожила следующая:

— Эти самолеты еще не ска
зали своего последнего слова!

Академик Алексей Конторо
вич зашел к микрофону изда
лека:

— Моя жизнь не всегда была 
простой и благополучной…

Под этой мыслью мог распи
саться, уверен, каждый из си
дящих в зале. А вот под следую
щей не каждый:

—…но определяющим стал 
момент, когда я пришел в Ин
ститут геологии нефти и газа…

Так, не спеша и не комкая, 
академику удалось пересказать 
присутствующим всю свою тру
довую биографию. Впрочем, он 
не успел перейти к личной жиз
ни, так как его воображением 
завладела ситуация с западны
ми санкциями:

— Нефтегазовый комплекс 
страны пережил много испыта
ний. Не сломят его и санкции! 
Нам работать в условиях санк
ций не впервой! Этим Россию 
не испугаешь и не возьмешь!

Ну что, прав академик: Рос
сия и ее нефтегазовый ком
плекс, в конце концов, и есть 
одно и то же. Или по крайней 
мере единое целое.

Алексей Конторович особо 
отметил, что он и его «товарищи 
по академическому цеху» слиш
ком хорошо понимают, как за
гружен Владимир Владимиро
вич Путин:

—…И какие интеллектуаль
ные нагрузки вы переносите во 
имя великого будущего вели
кой России!

Я думал, что за этим последу
ет ультимативное приглашение 
в Институт нефтегазовой геоло
гии и геофизики, но, оказалось, 
нет. Они просто слишком хоро
шо это понимают.

И разве физик Владимир 
Фортов был бы президентом 
Российской академии наук, 
если бы не сказал президенту:

— Я экспериментатор! Я ра
ботаю в области мощных удар
ных волн, как вы знаете!

В этом деликатном «как вы 
знаете» и состояла вся ценность 
этого момента.

А уж про «пассионарные и 
эффективные усилия, которые 
вы предпринимаете, чтобы вер
нуть нашей стране достоинст
во» — это было ритуальное. Без 
этого академик Фортов был бы 
не полон.

Хотя, с другой стороны, че
го пережиматьто всякий раз? 
В конце концов, уже ведь про
длили же РАН льготный пери
од, когда нельзя притрагивать
ся к ее священной собственно
сти, еще на год. Чтото еще?

Закончил Владимир Фортов 
так, как должен был закончить:

— РАН — это лучшее в мире 
место для занятий фундамен
тальными исследованиями!

Если бы он рассуждал подру
гому, он ведь и не был бы прези
дентом РАН. А был бы президен
том CERN.

Механизатор общества «Га
рант» Шолоховского района Ро
стовской области Николай Алек
сеев, получая орден «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени, 
был краток, то есть промолчал.

Валентин Гафт признался, 
что волнуется. Он сказал, что 
слово «отечество» часто выпа
дает из лексикона людей. Доба
вил, что президент знает, как он 
к нему, Владимиру Путину, от
носится:

— Я болею за вас, а значит, за 
себя.

Потом Валентин Гафт про
читал стихотворение. Он дей
ствительно волновался и гово
рил немного сумбурно, и из его 
слов многие поняли так, что это 
стихотворение написал Булат 
Окуджава. Но на самом деле его 
написал Валентин Гафт к вечеру 
памяти Булата Окуджавы.

— Человек привязан к жизни.
Отстает, бежит вперед.
Отдает всю жизнь Отчизне,
Ктото честно, ктото врет.
Но до ада или рая
Постепенно все дойдут.
Жизнь короткая такая,
Долгим будет Страшный суд.
Многих нет, а те далече — 
Откричали петухи.
Ночь, сутуленькие плечи,
Вот гитара, вот стихи.
Вот Арбат, как река…
Моховая, Бронная…
И на струнах рука,
И слова на века,
Им произнесенные.
В гимнастерке полуржавой,
Где слова впитались в кровь,
Чтобы помнила держава
Про войну и про любовь.
Валентину Гафту трудно хо

дить, но и к микрофону, и от ми
крофона он шел легко. Так про
исходит, когда он играет свои 
спектакли: трудно дойти до сце
ны, но нет никаких проблем хо
дить по ней. Потому что до сце
ны идет один человек, а ходит 
по ней совершенно другой: че
ловек из спектакля, у которого 
по пьесе совершенно не болят 
ноги.

Альберт Лиханов, знамени
тый в советское время детский 
писатель, а главное, председа
тель Детского фонда, приехал в 
Кремль на Volvo и получил ор
ден Почета. Это была точно его 
собственная Volvo, потому что 
в конце прошлого века их пе
рестали выпускать, 940е. И то, 
что из нее вышел именно Аль
берт Лиханов, меня нисколь
ко не удивило. А кто еще? Отту
да, из глубин прошлого века… 
Но писатель всетаки детский… 
Недавно мой сын в школе его 
книжку проходил…

И то, что он прочел вот имен
но такое не забытое стихотворе
ние, тоже не удивил:

— Если крикнет рать святая,
Кинь ты Русь, живи в раю,
Я скажу: «Не надо рая,
Дайте Родину мою!»
Ни в чем не изменил се

бе Альберт Лиханов: от маши
ны до стихотворения. До орде
на Почета, а не какогонибудь 
другого.

В конце концов, не орден 
же «За благодеяние» он должен 
был получить, как депутат Го
сударственной думы Борис Зу
бицкий.

И разве чтото другое мог ска
зать Альберт Лиханов, чем вот это:

— Я хочу поклониться вам, 
Владимир Владимирович, за 
сбережение Родины нашей!

Но, впрочем, не поклонился. 
А только, так сказать, обозначил.

Молчали в Екатерининском 
зале, получая награды, не те, ко
му нечего было сказать, а нао
борот. Молчали Константин Па
рикожа и Игорь Кравцов, спас
шие самолет «Оренбургских 
авиалиний» в Доминиканской 
республике. И еще несколько 
человек.

А вот Тамара Пуртова, дирек
тор Государственного российско
го дома творчества, говорила:

— У нас есть система народ
ного творчества, и Европа нам 
просто завидует! Пока у нас это 
есть, мы непобедимы!

Эх, ей бы, Тамаре Пуртовой, 
наши проблемы!

Загадочную, без преувели
чения, на первый взгляд фра
зу произнес епархиальный ар
хиерей Пермской епархии Ни
колай Немцов (никакого отно
шения):

— Владимир Владимирович, 
вы смогли вселить в сознание 
наших граждан не только уве
ренность в своем лидерстве, 
но и необходимость гражданам 
участвовать в этом процессе.

С другой стороны, чего не
понятного: граждане уже дав
но помогают сами себе вселить 
в самих себя уверенность в ли
дерстве Владимира Путина. И 
у них получается, как ни у ко
го другого. Даже у самого Вла
димира Путина это лучше бы не 
получилось. Во всяком случае, 
без их искренней помощи ему 
точно было бы не обойтись.

Я слышал, как вступал ми
трополит Меркурий: «Невоз
можно служить Богу и не слу
жить Отечеству!..» Вторил пре
зидент «ПрофМедиа» Юрий Ко
стин: «Никогда не знаешь, когда 
в следующий раз окажешься за 
этим пюпитром!..» (видно, не в 
первый и, даст бог, не в послед
ний.— А. К.)

И чтото всетаки сказал Ма
рат Орозматович Исаев, кир
гиз, курьер общества с ограни
ченной ответственностью «Ди
зайн Депо», вытащивший вме
сте с сержантом Артемом Коро
люком женщину изпод метро
поезда:

— Спасибо, что оценили наш 
поступок. Спасибо всей стране!

После церемонии награ
жденные обступили президен
та с бокалами шампанского, и 
я елееле мог расслышать (но 
всетаки расслышал) негромкое 
признание великого кардиохи
рурга Юрия Бузиашвили, полу
чившего орден Дружбы:

— Владимир Владимирович, 
моя мама, как только видит вас, 
молится на вас!!

И разве это была не правда? 
(Вы просто с мамой не знакомы.)

Маме передали «спасибо».

Приняли как наградных
В Кремле вручили ордена и медали поэтам и их поклонникам

Как стало известно ”Ъ“, в рамках не-
гласного распределения одноман-
датных округов между парламентски-
ми партиями на сентябрьских думских 
выборах «Единая Россия» может усту-
пить  Рыбинский округ Ярославской об-
ласти депутату Госдумы справороссу 
Анатолию Грешневикову. «Переговоры 
идут»,— подтвердили ”Ъ“ в «Справедли-
вой России» готовность договариваться 
по конкретным округам с «Единой Росси-
ей». ЛДПР может выдвинуть в одном из 
округов Москвы депутата Госдумы, экс-
кандидата в столичные мэры Михаила 
 Дегтярева. 

Как стало известно 
”
Ъ“, в Рыбинском од

номандатном округе в Ярославской области, 
в рамках раздела округов между парламент
скими партиями, «максимальный режим 
благоприятствования» будет создан депута
ту Госдумы справороссу Анатолию Грешне
викову. Как рассказали 

”
Ъ“ источники в ре

гиональном заксобрании и областном пра
вительстве, округ будет закреплен за «силь
ным одномандатником» от «Справедливой 
России». Отметим, Анатолий Грешневиков 
по Рыбинскому округу успешно избирается 
с 90х годов. В 1990 году он избирался здесь 
еще в Верховный совет РСФСР, с 1993 по 2003 
год — в Госдуму, а после отмены выборов в 
одномандатных округах возглавлял списки 
справороссов по Ярославской области. От 
«Единой России» по Рыбинскому округу, по 
словам источников 

”
Ъ“, скорее всего, будет 

выдвинут депутат облдумы — «для укрепле
ния его позиций на территории». 

О том, что четверка парламентских пар
тий перед выборами в Госдуму может догово
риться о координации своих действий в од
номандатных округах, 

”
Ъ“ сообщал 15 фев

раля. По сведениям собеседников 
”
Ъ“ в од

ной из думских фракций, речь шла не более 
чем о 30 округах, которые «Единая Россия» 
согласна уступить трем своим думским оп
понентам. Тогда готовность договариваться 

”
Ъ“ подтверждали в ЛДПР, в «Справедливой 

России» и КПРФ это отрицали.
«Переговорный процесс идет»,— сказал 

вчера 
”
Ъ“ секретарь президиума централь

ного совета «Справедливой России», депутат 
Госдумы Александр Бурков. Уточнять, каких 
именно округов касаются договоренности, 
он не стал. Анатолий Грешневиков на звон
ки 

”
Ъ“ не отвечал. В КПРФ попрежнему за

являют, что никаких переговоров с партией 
власти по поводу округов не идет. «Справо
россы всегда были близки к власти, мы опре
делили своих кандидатов, они работают в 
округах»,— утверждает депутат Госдумы от 
КПРФ Юрий Афонин.

В ЛДПР вчера не отрицали, что перего
воры продолжаются, но член высшего со
вета партии Алексей Диденко и его глава 
Игорь Лебедев не стали называть конкрет
ных округов. Источники, близкие к столич
ной мэрии, рассказали, что одним из таких 
согласованных кандидатов станет депутат 
Госдумы от ЛДПР Михаил Дегтярев. Госпо
дин Дегтярев представляет в парламенте Са
марскую область, однако в 2013 году именно 
он был выдвинут партией в столичные мэры 
(набрал 2,86% голосов). «Москва логична для 
выдвижения — я баллотировался в градона
чальники, но окончательное решение при
мет высший совет партии и съезд»,— пояс
нил 

”
Ъ“ депутат Дегтярев.

Договоренность думской четверки мо
жет обострить конкуренцию среди едино
россов на местах. Так, в Ярославской обла
сти предполагалось, что по Рыбинскому 
округу выдвинется председатель областной 
общественной палаты, бывший вицегубер
натор по внутренней политике Александр 
Грибов. Однако вчера он подал документы 
на выдвижение по Ярославскому округу. 
Там же выдвинулся лидер областных едино
россов, член высшего совета «Единой Рос
сии» Илья Осипов. Александр Грибов сказал 

”
Ъ“, что выбрал округ, так как был депутатом 

гордумы Ярославля, «хорошо знает пробле
мы города», в том числе по работе в обще
ственной палате. Илья Осипов заявил 

”
Ъ“, 

что на праймериз партии в регионе «нет до
говорных матчей»: «Мы не хотим растить 
тепличных кандидатов. Наши кандидаты 
должны знать, что сказать людям, уметь от
вечать и на неудобные вопросы. Выборы — 
это всегда интрига».

Политолог Алексей Макаркин назвал си
туацию в Ярославской области «предсказу
емой». «Кремлю надо поддерживать крым
ский консенсус между думскими партия
ми, давать им преференции». Эксперт отме
тил, что при разделе округов пострадают ста
тусные местные политики, в этом случае гу
бернаторы «должны предусмотреть для них 
компенсации».

Андрей Перцев

Партии рассчитываются  
по одномандатным  
округам
Справороссы претендуют на часть  
Ярославской области, ЛДПР — на район Москвы
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Вчера депутаты заксобрания Севасто-
поля отказались рассмотреть измене-
ния в бюджет города, подготовленные 
правительством Севастополя. Депутаты 
настояли, что без заключения Контроль-
но-счетной палаты рассматривать прав-
ки в бюджет не имеют права. Губернатор 
Севастополя Сергей Меняйло заявил, 
что вновь созовет внеочередное заседа-
ние. Сегодня конфликт между губерна-
тором и спикером заксобрания Алексе-
ем Чалым обсудит в Севастополе цент-
ральный штаб ОНФ.

Внеочередную сессию заксобрания Севас
тополя потребовал созвать Сергей Меняйло 
для рассмотрения изменений в бюджет. За
седание началось с выступления вицеспи
кера Александра Кулагина, который сооб
щил, что вынесенные на рассмотрение де
путатов поправки к бюджету города на 2016 
год не имеет заключения Контрольносчет
ной палаты (КСП) и по закону депутаты не 
имеют права их рассматривать. «Нам были 
представлены только законопроект и часть 
обоснований. КСП будет готова дать свое за
ключение не ранее чем 15 марта, если полу
чит все документы от правительства, обо
сновывающие внесение изменений в бюд
жет»,— заявил председатель КСП Дмитрий 
Гладкий. Законопроект получил отрицатель
ное заключение бюджетной комиссии зак
собрания, так как предполагал среди проче
го сокращение на 30% в нарушение законо
дательства расходов на КСП.

Вчера господин Меняйло пообещал, что 
этот пункт из проекта изменений в бюджет 
уберут. Он настаивал на рассмотрении сво
его законопроекта в течение 40 минут, а так
же напомнил, что депутаты «не раз» прини
мали законы с отрицательным заключени
ем главы региона и КСП. «Отрицательное 
заключение — тоже заключение. А наруше
нием закона является отсутствие заключе
ния»,— парировал господин Кулагин. Гла
ва бюджетной комиссии Вячеслав Аксенов 
заявил, что «в таком виде» принимать про
ект в первом чтении парламент не имеет 
права. «Он противоречит законодательст
ву. Нужно правительству оперативно ото
звать и доработать проект. Если сейчас мы 
будем по нему голосовать, то затянем про
цесс на долгое время»,— сказал он. Кроме 
того, глава комитета заявил, что депутаты 
«получили сюрприз» — законопроект, в ко
тором перечеркнута совместная работа пра
вительства и депутатов по распределению 
зарезервированных в бюджете на 2016 год 
средств. «Там остался минимум — всего на 

172 млн из 948 млн предложенных. Объяс
нений вразумительных нет»,— подчеркнул 
господин Аксенов.

Сергей Меняйло настаивал, что изме
нения в бюджет социально важные и при
нять их нужно немедленно. Он предложил 
рассмотреть бюджет в первом чтении, а за
ключение КСП получить перед вторым. Ди
ректор департамента финансов правитель
ства Севастополя Владимир Штоп посето
вал, что проект закона был направлен де
путатам и в КСП 24 февраля (глава КСП был 
утвержден 1 марта), но они не требовали 
дополнительных документов: «Времени у 
КСП для подготовки заключения было до
статочно. Нами, конечно, будут предостав
лены им все необходимые для анализа про
екта документы».

В итоге Сергей Меняйло согласился за
вершить заседание без рассмотрения за
конопроекта, заявив, что депутаты отказа
лись принять закон «по формальному при
знаку». В заксобрание губернатор внесет но
вое требование о созыве внеочередной сес
сии. На ее проведение у депутатов будет де
сять дней, что, по его мнению, достаточно 
для подготовки заключения КСП. Председа
тель комитета заксобрания по законотворче
ству Виктор Посметный считает, что депута
ты не позволили губернатору нарушить за
кон: «Меня покоробило, что Сергей Ивано
вич (Меняйло.— 

”
Ъ“) выразился, что проект 

не рассмотрен по 
”
формальному признаку“. 

Получается, что для губернатора нарушение 
закона является формальностью».

Депутат заксобрания из числа сторонни
ков Сергея Меняйло, секретарь севастополь
ской организации единороссов Борис Колес
ников сообщил 

”
Ъ“, что заседание обнажило 

ряд проблем: «В нашем законе о КСП нет пре
дельных сроков, которые им предоставляют
ся для вынесения заключения. Это надо ис
править обязательно». Он отметил, что в при
нятии поправок, пусть и на несколько дней 
позже, но с соблюдением законодательства, 
«нет ничего страшного».

Спор вокруг бюджета является продолже
нием конфликта между исполнительной и 
законодательной ветвями власти Севасто
поля. 11 марта в Севастополе проведет вы
ездное заседание центральный штаб ОНФ. 
Алексей Чалый как сопредседатель цент
рального штаба «Фронта» в Севастополе, за
явил вчера, что передал в ОНФ документы, 
«свидетельствующие о неэффективной рабо
те правительства города».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Бюджет Севастополя 
не поддается изменениям
Сторонники Алексея Чалого  
заблокировали поправки губернатора

Валентин Гафт сказал  
Владимиру Путину все,  
что был должен   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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специальный репортаж

В качестве одной из основных уг-
роз для национальной безопасно-
сти США в документе названа «рос-
сийская агрессия в восточной Евро-
пе». «Мы противодействуем агрес-
сивным действиям России, инвес-
тируя в целый ряд программ. Про-
ект бюджета на 2017 год позволит 
нам усовершенствовать и расши-
рить системы противовоздушной 
обороны, разработать новые бес-
пилотные комплексы, начать ра-
ботать над новым стратегическим 
бомбардировщиком и новой кры-
латой ракетой воздушного базиро-
вания большой дальности, а также 
модернизировать наш ядерный ар-
сенал»,— говорится в документе.

Белый дом, в частности, настаива-
ет на выделении: 

— $25,7 млн на придание ново-
му истребителю-бомбардировщику 
F-35A технической возможности не-
сти ядерное оружие;

— $95,6 млн на продолжение раз-
работки новой крылатой ракеты (КР) 
в ядерном оснащении;

— $113,9 млн на продолжение 
создания системы стратегического 
сдерживания наземного базирова-
ния, призванной прийти на замену 
межконтинентальным баллистиче-
ским ракетам (МБР) Minuteman III;

— $137,9 млн на разработку сис-
темы наведения новой унифициро-
ванной атомной бомбы B61-12;

— $1,36 млрд на работы над стра-
тегическим бомбардировщиком но-
вого поколения (B-21), который дол-
жен заменить B-52 и B-2;

— $1,86 млрд на замену ракетных 
атомных подлодок типа Ohio;

— $9,2 млрд на безопасное хра-
нение и содержание ядерного ору-
жия, включая программы по про-
длению срока службы ряда ядер-
ных боеголовок.

По мнению военных, пока ядер-
ное оружие существует, его необхо-
димо совершенствовать — это со-
хранит его значимость как сдержи-
вающего фактора для противников 
и обеспечит его безопасное хране-
ние, надежность и эффективность. 
Всего на модернизацию ядерного ар-
сенала США в 2017 году планирует-
ся выделить около $16 млрд. В даль-
нейшем эти траты должны сущест-
венно возрасти. Так, окончательная 
стоимость создания нового стратеги-
ческого бомбардировщика держит-
ся в секрете (контракт на его разра-
ботку в октябре получила корпора-
ция Northrop Grumman), но амери-
канские эксперты оценивают ее бо-
лее чем в $100 млрд. И если в 2017-
м на продолжение разработки новой 
КР в ядерном оснащении планирует-
ся потратить чуть менее $100 млн, то 
к 2021-му на соответствующую про-
грамму будет выделяться уже более 
$4,5 млрд в год.

На грани новой гонки
По словам эксперта по ядерному 
оружию Федерации американских 
ученых Ганса Кристенсена, «в осно-
ве планов по модернизации ядерно-
го арсенала действительно лежит 
стремление обеспечить его надеж-
ность и эффективность». «Но нали-
цо еще два важных обстоятельства, 
связанных с той стадией модерни-
зации, которая осуществляется се-
годня и США, и Россией. Во-первых, 
она происходит в условиях нового 
ухудшения политических отноше-
ний между двумя странами, когда 
обе стороны все чаще официально 
называют друга противниками,— 
пояснил эксперт 

”
Ъ“.— И хотя глу-

бина кризиса и масштабы модер-
низации уступают военным приго-
товлениям времен холодной вой-
ны, происходящее свидетельствует 
о том, что характерные для биполяр-
ного мира отношения соперничест-
ва двух держав возвращаются в ми-
ровую политику».

Во-вторых, по его словам, для 
США и РФ модернизация — это не 
просто способ продлить срок служ-
бы ядерного оружия с его нынеш-
ним потенциалом, но и инструмент 
его совершенствования. «В услови-
ях, когда обе страны наращивают 
свой ядерный потенциал, неизбеж-
ны дальнейшее разрушение атмос-
феры доверия и ощущение того, что 
угроза растет, а значит, нужно быть 
готовым к самым худшим сценари-
ям»,— отметил Ганс Кристенсен.

Многие американские эксперты 
призывают президента США пере-
смотреть планы по модернизации 
ядерного арсенала страны. Элен Та-
ушер, занимавшая в 2009–2012 го-
дах пост старшего замгоссекретаря 
по вопросам контроля над вооруже-
ниями и международной безопасно-
сти, заявила в интервью газете The 
New York Times, что многие ее кол-
леги начинали работать с ожидани-
ями скорого сокращения арсенала, 
но теперь испытывают разочарова-
ние. «Мы тратим миллиарды долла-
ров на поддержание статус-кво, кото-
рое не делает нас безопаснее»,— счи-
тает бывший дипломат.

«Сейчас мы стоим на краю про-
пасти — вероятно, надо сказать: на 
грани новой гонки ядерных воо-
ружений»,— заявил, комментируя 
планы Белого дома, бывший ми-
нистр обороны США Уильям Перри. 
По его словам, «эта гонка вооруже-
ний будет по крайней мере настоль-
ко же дорогостоящей, как во време-
на холодной войны».

Уильям Перри призвал власти 
США отказаться от планов по развер-
тыванию системы стратегическо-
го сдерживания наземного базиро-
вания, отметив, что МБР являются 
«дестабилизирующим» оружием, по-
скольку могут быть запущены на ос-
нове ложных данных и таким обра-
зом привести к непреднамеренной 
ядерной войне. В совместной статье 
с Эндрю Вебером, бывшим помощ-
ником министра обороны США и 
экс-директором межведомственно-
го Совета по ядерным вооружениям, 
Уильям Перри выступил против со-
здания новой КР в ядерном оснаще-
нии. По мнению экспертов, этот вид 
вооружений также представляет со-

бой опасность, так у противника нет 
возможности узнать, несет ли ракета 
ядерный заряд или обычную боего-
ловку, а значит, велик риск непред-
намеренной эскалации. «Некоторые 
говорят, что новая КР воздушного ба-
зирования, способная нести ядер-
ную боеголовку, нужна, чтобы у пре-
зидентов США была возможность ве-
сти 

”
ограниченную“ ядерную войну 

с Россией или Китаем. Это опасное 
мышление в духе холодной войны. 
Подобное 

”
тактическое“ использова-

ние ядерного оружия было бы роко-
вой ошибкой»,— предупреждают Уи-
льям Перри и Эндрю Вебер.

В Пентагоне с такой трактовкой, 
однако, категорически не согласны. 
По словам замминистра обороны 
США по вопросам стратегии, плани-
рования и военного потенциала Ро-
берта Шера, опасения по поводу но-
вой ракеты преувеличены, посколь-
ку новое оружие лишь заменит уже 
существующее. «Эти планы в любом 
случае не могут быть дестабилизиру-
ющими, поскольку речь идет об ору-
жии, которое существует уже дав-
но»,— заметил он.

Однако больше всего претензий 
звучит в адрес новой атомной ави-
абомбы B61-12. Ее третье, заключи-
тельное испытание (без боезаряда) 
прошло в октябре прошлого года 
на военном полигоне Тонопа в шта-
те Невада. B61-12 отличается от пре-
дыдущих модификаций B61, в част-
ности, хвостовой частью с рулями и 

усовершенствованной системой на-
ведения, что значительно увеличи-
вает точность поражения. B61-12 бу-
дет иметь возможность нести бое-
головку изменяемой мощности (до 
50 килотонн). Первые образцы но-
вой авиабомбы поступят на воору-
жение предположительно в 2020 го-
ду. B61-12 заменит четыре ныне су-
ществующие модификации: B61-3, 
B61-4, B61-7 и B61-10. Власти США 
оценивают затраты на модерниза-
цию B61 в $8,1 млрд к 2024 году.

Прошлой осенью стало известно 
о планах США разместить 20 бомб 
B61-12 в Германии на авиабазе Бю-
хель (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября 2015 го-

да), в перспективе такие бомбы мо-
гут появиться в Турции и Италии (в 
этих странах уже есть американское 
ядерное оружие). При этом до укра-
инского кризиса всерьез обсуждал-
ся вопрос о полном выводе такти-
ческого ядерного оружия США из 
этих стран, однако теперь об этом 
уже речь не идет.

По словам эксперта по ядерному 
оружию Федерации американских 
ученых Ганса Кристенсена, B61-12 
сможет полностью заменить собой 
нынешние модификации бомб сво-
бодного падения в арсенале США и 
размещаться на самолетах как стра-
тегической, так и тактической авиа-
ции (F-15E, F-16, F-35A, Tornado, B-2, 
B-21). «Но вопреки тому, что говорят 
официальные лица в США, програм-
ма B61-12 — это не просто продле-
ние срока службы существующих 
модификаций бомб, а существенное 
военное усовершенствование. Бом-
ба будет иметь новую управляемую 
хвостовую часть, которая увеличит 
точность ее наведения и эффектив-
ность поражения целей, прежде все-
го подземных,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Это будет первая управляемая ядер-
ная бомба в арсенале США. Сейчас 
таких нет. Таким образом, B61-12 — 
это новое оружие».

Между тем в Обзоре ядерной по-
литики США от 2010 года сказано: 
«Соединенные Штаты не будут раз-
рабатывать новые ядерные боего-
ловки, а программы продления 
срока службы будут использовать 
только ядерные компоненты на ос-
нове прошедших испытания кон-
струкций и не будут поддерживать 
новые военные миссии или обеспе-
чивать создание нового военного 
потенциала». Впрочем, подобного 
рода доктрины периодически под-
вергаются правке.

Вместе с тем эксперты высказы-
вают и другие опасения в связи с 
разработкой B61-12. «Ядерная бомба 
обычно имеет очень большую пло-
щадь поражения. Если мы увеличи-
ваем ее точность, мы получаем воз-
можность использовать заряд мень-
шей мощности. Это позволяет нане-
сти больше урона конкретной цели 
и меньше — окружающему ее про-
странству. На первый взгляд это хо-
рошо,— заявил 

”
Ъ“ завкафедрой ис-

следований оборонной политики 
имени Гарольда Брауна Центра стра-
тегических и международных ис-
следований, бывший замглавы Объ-
единенного комитета начальников 
штабов США Джеймс Картрайт.— 
Но, если мы делаем ее настолько ма-
ленькой и точной, не возникнет ли 
у нас желания воспользоваться ею? 
Она ведь не нанесет такого большо-
го сопутствующего ущерба». Гене-
рал Картрайт уточнил, что он «вос-
питан в другой культуре»: «Считаю, 
что любое применение ядерного 
оружия — это из ряда вон выходя-
щее событие, которое будет иметь 
последствия не только для объекта 
поражения, но и для геополитиче-
ской обстановки в целом».

Впрочем, нынешние представи-
тели администрации США наста-
ивают, что никаких рисков новая 
авиабомба не несет. В частности, 
замгоссекретаря США Роуз Готте-
мёллер в интервью «Интерфаксу» и 

”
Ъ“ заявила, что модернизация так-

тического ядерного оружия США, 
размещенного в Европе, не приве-
дет к увеличению военного потен-
циала этих вооружений. «Военный 
потенциал B61-12 не увеличится, а 
будет эквивалентен военному по-
тенциалу старых видов B61. Коли-
чество американских вооружений, 
развернутых в Европе, также не уве-
личится, а скорее, наоборот. У США 
появится возможность значительно 
сократить количество бомб в своем 
ядерном арсенале»,— подчеркнула 
она (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля).

Об этом же заявил чуть позже за-
мглавы Пентагона Артур Хопкинс, 
отметив, что «уменьшение количе-
ства бомб и их модификаций» в ар-
сенале США позволит придать этому 
виду вооружений большую «эффек-
тивность и безопасность».

Успокоительные 
аргументы не действуют
Россия также активно занимается 
модернизацией своего ядерного ар-
сенала (см. справку). В то же время 
в Москве весьма обеспокоены соот-
ветствующей программой Вашин-

гтона. «Модернизация в принципе 
допустима. Однако обращает на себя 
внимание то, что при нынешней ад-
министрации США она приобрела 
беспрецедентный размах. При пре-
дыдущих хозяевах Белого дома ни-
чего подобного не наблюдалось,— 
заявил 

”
Ъ“ директор Департамента 

МИД РФ по вопросам нераспростра-
нения и контроля над вооружения-
ми Михаил Ульянов.— Почти однов-
ременно обновляются все ключе-
вые элементы американской ядер-
ной триады. Создаются новые носи-
тели: стратегический бомбардиров-
щик, подводная лодка и межконти-
нентальная баллистическая ракета, 
а также новые ядерные вооружения 
для них. Помимо модернизирован-
ных ядерных бомб, в планы Пента-
гона входит и создание новой ядер-
ной КР. В этом просматривается яв-
ная расстыковка между публичны-
ми декларациями США о привер-
женности скорейшему построению 
безъядерного мира, с одной сторо-
ны, и реальной политикой в этой 
сфере, с другой».

Особую озабоченность в Москве 
вызывают планы по разработке ави-
абомбы B61-12. По словам Михаила 
Ульянова, «успокоительные аргу-
менты» американских официаль-
ных лиц о том, что новые бомбы, 
обладая повышенной точностью, 
станут менее разрушительными, 
«вызывают серьезные сомнения». 
«В реальности дело обстоит совсем 
не так благостно. Анализ характе-
ристик новых авиабомб говорит о 
том, что их постановка на вооруже-
ние может существенно понизить 
порог применения ядерного ору-
жия,— отметил он.— Вместо средст-
ва сдерживания такие вооружения 
потенциально становятся 

”
оружием 

поля боя“, как это было в годы хо-
лодной войны».

По словам Михаила Ульянова, в 
Москве с настороженностью вос-
приняли заявление бывшего за-
мминистра обороны США по поли-
тическим вопросам Джеймса Мил-
лера о том, что наличие в арсенале 
ядерного оружия меньшей мощно-
сти позволит снизить жертвы сре-
ди гражданского населения в слу-
чае его использования. «Он даже 
назвал это более 

”
надежным и эти-

ческим“ подходом. Звучит доволь-
но цинично, поскольку в переводе 
на нормальный язык означает, что 
американские специалисты, близ-
кие к администрации США, счита-
ют применение новых авиабомб 
более вероятным и более допусти-
мым,— говорит российский дипло-
мат.— В этом и кроются основные 
риски, связанные с тем, что Вашин-
гтон старается представить как ру-
тинную модернизацию. Во всяком 
случае, 

”
соблазн“ задействования 

таких вооружений при определен-
ных обстоятельствах может сущест-
венно возрасти».

Михаил Ульянов добавил, что 
практика обращения с размещенны-
ми в Европе американскими бомба-
ми нарушает первые две статьи До-
говора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО). «В соответствии 
с ними ядерные державы обязались 
не передавать ни прямо, ни косвен-
но ядерное оружие неядерным го-
сударствам. А последние взяли обя-
зательство не принимать такое ору-
жие опять-таки ни прямо, ни косвен-
но. Эти запреты полностью игнори-
руются в ходе 

”
совместных ядерных 

миссий“ НАТО, в рамках которых 
пилоты из неядерных стран-членов 
альянса обучаются навыкам обраще-
ния и применения ядерных воору-
жений»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

«Опасности  
для России нет» 
Опрошенные 

”
Ъ“ российские экс-

перты, впрочем, призывают не дра-
матизировать ситуацию. «Преуве-
личивать значение этих бомб, кото-
рые пока еще только разрабатыва-
ются, не нужно. Это все равно ядер-
ное оружие — просто так его никто 
применять не станет,— заявил 

”
Ъ“ 

глава Центра международной без-
опасности ИМЭМО РАН, председа-
тель программы 

”
Проблемы нера-

спространения“ московского Цент-
ра Карнеги Алексей Арбатов.— Кро-
ме того, эти 20 авиабомб, которые 
американцы могут разместить в Ев-
ропе, не идут в сравнение с теми 
МБР, которые пополняют ядерные 
силы России. В плане потенциалов 
это несравнимо».

Главный научный сотрудник 
ИМЭМО РАН, эксперт программы 
«Проблемы нераспространения» 
Центра Карнеги Владимир Двор-
кин также убежден, что в модерни-
зации ядерного арсенала США «ни-
какой опасности для России нет». 
«Ни Россия, ни США не превысят 
пороги, установленные Догово-
ром о мерах по дальнейшему со-
кращению и ограничению страте-
гических наступательных вооруже-
ний,— заявил он 

”
Ъ“.— А оружие, 

в том числе и ядерное, надо модер-
низировать. У него также истека-

ет срок эксплуатации, что создает 
проблемы ядерной безопасности». 
По словам эксперта, о повышенном 
соблазне применить новый вид 
авиабомб говорить не приходится, 
поскольку в любом случае решение 
об использовании ядерного оружия 
принимается политическим руко-
водством страны, которое будет 
взвешивать все за и против.

По мнению экспертов, снять вза-
имные озабоченности как в пла-
не модернизации ядерных арсе-
налов двух стран, так и конкрет-
но по вопросу о тактическом ядер-
ном оружии (ТЯО) могли бы пере-
говоры между Москвой и Вашинг-
тоном. Взаимные «прощупывания» 
по последней теме уже велись: США 
предлагали запустить всеобъемлю-
щие переговоры о сокращении ТЯО, 
однако Россия, отстающая по силам 
общего назначения и рассматрива-
ющая тактическое оружие как про-
тивовес, в качестве предваритель-
ного условия для начала соответст-
вующих консультаций настаивала 
на выводе американского ядерного 
оружия из Европы. Но на это США 
не пошли, ссылаясь на то, что у них 
есть обязательства перед европей-
скими союзниками.

По мнению Алексея Арбатова, 
если Россия и США преодолеют ны-
нешний период конфронтации и 
наметится прогресс по дальнейше-
му сокращению стратегических во-
оружений, а также по теме проти-
воракетной обороны, то ТЯО тоже 
имеет шанс стать «законной темой 
для переговоров».

Бывший американский сенатор, 
ныне являющийся исполнительным 
директором фонда «Инициатива по 
снижению ядерной угрозы», Сэм 
Нанн заявил 

”
Ъ“, что России и США 

стоило бы договориться об уничто-
жении всего тактического оружия. 
«Стратегического оружия для сдер-
живания вполне достаточно,— убе-
жден он.— Если кто-то задейству-
ет тактическое оружие — США или 
Россия, у которой его намного боль-
ше,— это приведет к очень опас-
ной ситуации. Эскалация до уров-
ня стратегического противостояния 
практически неминуема. Так что я за 
уничтожение тактического оружия с 
обеих сторон».

Пока, однако, о переговорах в 
этой сфере речь не идет. По словам 
двух источников 

”
Ъ“, близких к Ми-

нобороны, в текущей политической 
и военной ситуации любые перего-
воры по сокращению ТЯО «попро-
сту невозможны»: «США навязывают 
нам эту идею с позиции силы, поче-
му мы должны на нее вестись?»

На вопрос, какие шаги может 
предпринять РФ в случае размеще-
ния В61-12 в Европе, Михаил Уль-
янов ответил: «В военной сфере, 
как правило, всякое действие ро-
ждает противодействие. Уверен, 
российская реакция на постанов-
ку новых американских авиабомб 
на вооружение будет адекватной, а 
ее параметры будут определяться 
с тщательным учетом всех обстоя-
тельств». (Полная версия интервью 
с ним — на сайте 

”
Ъ“.)

По словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в Генштабе, речь мо-

жет идти, в частности, о развертыва-
нии оперативно-тактических ракет 
«Искандер» в Калининграде и вводе 
в строй новейших баллистических 
ракет типа «Рубеж» (29-я гвардейская 
ракетная дивизия в Иркутске долж-
на перевооружиться на нее уже в 
2016 году). В качестве защитных мер 
— укрепление наземного и космиче-
ского эшелона системы ПРО.

Впрочем, США еще могут пере-
смотреть свои планы в ядерной сфе-
ре. Многое будет зависеть от того, 
кто победит на ноябрьских прези-
дентских выборах. Фаворит пред-
выборной гонки у демократов экс-
госсекретарь США Хиллари Клин-
тон на вопрос о ее мнении об ам-
бициозном плане модернизации 
ядерного арсенала страны ответи-
ла: «Да, я слышала об этом, изучу 
этот вопрос, не вижу в нем (в этом 
плане.— 

”
Ъ“) смысла». Наиболее по-

пулярный на данный момент пред-
ставитель Республиканской партии 
миллиардер Дональд Трамп на во-
прос о том, какую составляющую 
ядерной триады он считает наи-
более важной, вообще ответить не 
смог, отделавшись от журналистов 
фразой: «Что касается ядерного ору-
жия, то для меня очень важно то, 
что оно обладает сокрушительной 
силой». При этом со слов его пресс-
секретаря Катрины Пирсон следует, 
что Дональд Трамп не придает ядер-
ному оружию слишком большого 
значения. «Зачем иметь ядерную 
триаду, если вы боитесь ее исполь-
зовать?» — пояснила она.

Елена Черненко, 
Михаил Коростиков, 
Иван Сафронов

Толкание плутониевого ядра

Д О С Ь Е
К А К  Р О С С И Я  М О Д Е Р Н И З И Р У Е Т  
С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К И Е  Я Д Е Р Н Ы Е  С И Л Ы

В феврале 2011 года Минобороны РФ обнародовало основные положения государственной 
программы вооружений на 2011–2020 годы. На развитие стратегических ядерных сил 
было зарезервировано около 2 трлн руб. В частности, в программе была предус-
мотрена модернизация стратегической авиации, закупка восьми ракетных подводных 
крейсеров стратегического назначения проекта 955 и 955А «Борей», морских 
межконтинентальных баллистических ракет (МБР) «Булава» для них, а также 
ракет «Синева» и «Лайнер» для старых лодок, разработка наземных МБР пятого 
поколения «Рубеж» и «Сармат», а также комплексов МБР железнодорожного 
базирования «Баргузин».

К 2021 году группировка РВСН на 98% должна состоять из новых ракет-
ных комплексов. Согласно докладу министра обороны РФ Сергея Шойгу на коллегии 
министерства, по состоянию на декабрь 2015 года вся ядерная триада РФ была 
обновлена на 55% и получила в минувшем году 35 новых МБР.

В 2013 году Минобороны подписало контракт с компанией «Туполев» на разработку 
перспективного авиационного комплекса дальней авиации, призванного заменить 
стратегические бомбардировщики-ракетоносцы Ту-95 и Ту-160. Комплекс, предположитель-
но, поступит на вооружение к 2025 году. В январе 2016 года начальник Генштаба ВС РФ 
генерал армии Валерий Герасимов сообщил, что стратегические ядерные силы РФ  
в 2015 году получили десять модернизированных бомбардировщиков Ту-160, 
Ту-95 и Ту-22, а на 2016 год запланировано поступление еще девяти самолетов.

Три ракетные подлодки класса «Борей» — «Юрий Долгорукий», «Александр Невский» 
и «Владимир Мономах» — вошли в состав ВМФ в 2013–2014 годах, еще четыре лодки 
строятся в настоящее время. 18 декабря 2015 года гендиректор «Севмаша» Михаил 
Будниченко сообщил, что в 2016 году будет заложена восьмая лодка.

Елена Федотова
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По мнению многих американ-
ских экспертов, в случае  
с B61-12 — первой управляе-
мой ядерной бомбой в арсена-
ле США — речь идет не просто  
о модернизации прежних  
модификаций, а о создании  
нового оружия   ФОТО RANDY 

MONTOYA/SANDIA LABS/ FLICKR

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
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новости

В Общественной палате чи-
новники и общественники вче-
ра критиковали постановление 
правительства Москвы о пре-
кращении выплат детям-сиро-
там, не имеющим постоянной 
регистрации в столице. Они ут-
верждают, что документ про-
тиворечит федеральному зако-
нодательству, а его действие 
стало поводом для отказов в вы-
платах и в предоставлении со-
циальных льгот детям из прием-
ных семей. Московские власти 
предлагают компромиссный ва-
риант. Чиновники и обществен-
ники с ним согласны, но счита-
ют, что сначала надо отменить 
постановление.

Истории приемных родителей, 
участвовавших в общественных 
слушаниях в Общественной пала-
те РФ, похожи: многим из них мос-
ковские власти перестали выплачи-
вать пособия или отказали в соци-
альных льготах. По словам адвоката 
благотворительного фонда «Волон-
теры в помощь детям-сиротам» Оль-
ги Будаевой, отказов в выплатах де-
тям-сиротам, не имеющим посто-
янной регистрации в Москве, ста-
новится все больше. «Недавно отка-
зали ребенку из Подольска на осно-
вании того, что у него нет регистра-
ции по месту жительства. Таких де-
тей уже много, и они также не по-
лучают образовательные, медицин-
ские, социальные услуги в полной 
мере»,— отмечает она.

Напомним, что постановление 
№932 правительства Москвы, при-
нятое в конце декабря 2015 года, 
лишает детей, живущих в прием-
ных семьях в Москве, но не имею-
щих регистрации по месту житель-
ства, ежемесячных выплат на со-
держание. Столичные власти апел-
лируют к закону «О праве граждан 
РФ на свободу передвижения, вы-
бор места пребывания и житель-
ства в пределах РФ» в его послед-
ней редакции от 28 ноября 2015 го-
да — он определяет место жительст-
ва как место, где человек постоян-
но или преимущественно прожива-
ет и где он зарегистрирован по ме-

сту жительства. Детей, воспитыва-
ющихся в опекунских или прием-
ных семьях, родители, как прави-
ло, регистрируют по месту пребы-
вания на определенный срок — на-
пример, до достижения совершен-
нолетия. Если ребенок до попада-
ния в приемную семью не прожи-
вал в московском детском доме, то 
он имеет регистрацию по месту жи-
тельства в другом регионе или не 
имеет ее вовсе (это касается неко-
торых детей-отказников). С 1 янва-
ря 2016 года такой ребенок не бу-
дет получать финансовую поддер-
жку в Москве. Первый заместитель 
главы департамента труда и соц-
защиты Москвы Ольга Грачева ут-
верждает, что постановление не 
каса ется детей, уже живущих под 
опекой или в приемной семье, а ре-
гламентирует только жизнь заме-
щающих семей, образовавшихся 
после 1 января 2016 года. Однако 
правозащитники по ясняют: мно-
гие семьи, имеющие статус при-
емных и воспитывающие детей из 
реги онов, зак лючали договор с ор-
ганами опеки на определенный 
срок, и теперь пролонгации дого-
вора с ними не будет. Это значит, 
что эти приемные семьи останутся 
без средств к существованию и, воз-
можно, будут вынуждены вернуть 
детей в детские дома. «Москва сабо-
тирует семейное устройство детей 
на фе деральном уровне»,— кон-
статирует москвичка Мария Ани-
кина, воспитывающая приемного 
ребенка. В начале декабря она взя-
ла под опеку подростка из Кемеро-
во, а в январе отдел опеки и попе-
чительства Южного Бутово расторг 
с ней договор о возмездной опеке 
и отправил личное дело опекаемо-
го ребенка по месту его жительства 
в Кемерово.

Московские власти, объясняя 
свою позицию, приводят следую-
щие цифры: в замещающих семьях 
Москвы сегодня живут 12 638 де-
тей, из них 3553 ребенка (28%) — 
иногородние. Ежегодно в Москву 
прибывает более 800 подопечных 
детей. Ежегодно Москва тратит 
3 млрд руб. в виде денежных вы-

плат на содержание детей в заме-
щающих семьях, из них — 1 млрд 
руб. тратится на детей иногород-
них. Еще 1,2 млрд руб. город идет 
на зарплату родителям в прием-
ных семьях. При этом столица ак-
тивно борется с сиротством, стиму-
лируя семейное устройство, и се-
годня в региональном банке дан-
ных в полтора раза меньше детей, 
подлежащих семейному устройст-
ву, чем в 2013 году,— 2386. «Полу-
чается, что количество детей-си-
рот в Москве уменьшается, но рас-
ходы на выплаты в семьях все вре-
мя растут»,— говорит заместитель 
главы департамента труда и соцза-
щиты Москвы Алла Дзугаева. По 
ее словам, Москва является при-
влекательным местом для воспи-
тания детей, в связи с чем мигра-
ционные потоки в столицу увели-
чиваются, что создает слишком 
большую нагрузку на столичный 
бюджет. Размер пособий на содер-
жание приемного ребенка в Мо-
скве действительно существенно 
отличается от региональных вы-
плат. Так, в Москве такое пособие 
составляет 15 тыс. руб., а в Челя-
бинской или Брянской области — 
чуть больше 5 тыс. руб. «Складыва-
ется ситуация, когда регионам вы-
годно, чтобы детей забирали в се-
мьи москвичи,— говорит директор 
портала 

”
Усыновите.ру“ Армен По-

пов.— это улучшает статистику ре-
гиона, поскольку снижается коли-
чество детей-сирот в их банке дан-
ных, и  снимает с них финансовую 
нагрузку за выплаты пособий». Мо-
сковское правительство предлага-
ет поправить федеральное законо-
дательство так, чтобы регионы, из 
которых прибывают в Москву при-
емные дети, сами производили им 
выплаты, а Москва из своего бюд-
жета доводила бы размер пособия 
до московского. 

Оппоненты московского пра-
вительства считают его доводы не-
состоятельными. Помощник депу-
тата Госдумы РФ Алексей Рудов на-
помнил: «Президент РФ обещал, что 
никакого урезания социальных га-
рантий быть не должно. Москва мо-

жет мостить брусчаткой улицы, но 
у нее не хватает денег на сирот?» 
«С 2010 года бюджет Москвы вырос 
в полтора раза,— говорит директор 
благотворительного центра 

”
Соуча-

стие в судьбе“ Алексей Головань.— 
Так давайте сравним рост бюджета 
и рост прибывающих в столицу си-
рот и поймем, что это несопостави-
мые цифры».

Представители федеральных ве-
домств и общественных организа-
ций не возражают против предлага-
емого московскими властями прин-
ципа «деньги идут за ребенком», но 
рекомендуют столичным властям 
прежде всего приостановить дейст-
вие постановления №933. «Это ан-
тиконституционное постановле-
ние,— утверждает адвокат Наталья 
Карагодина.— Ст. 20 Гражданского 
кодекса РФ не увязывает место жи-
тельства с регистрацией. Кроме это-
го Минюст уже пояснял, что место 
жительства детей должно опреде-
ляться по месту жительства их ро-
дителей. Конституционный суд так-
же высказался о том, что регистра-
ция или ее отсутствие не является 
основанием для отказа граждани-
ну в получении услуг». Представи-
тель Министерства образования РФ 
Ирина Романова напомнила, что ра-
нее ведомство направляло во все ре-
гионы разъяснение о том, что ст. 20 
Гражданского кодекса имеет пре-
имущество перед законом о пра-
ве граждан на свободу передвиже-
ния в случаях, когда речь идет о се-
мейном праве. «Местом жительст-
ва несовершеннолетних, не достиг-
ших 14 лет, или граждан, находя-
щихся под опекой, признается ме-
сто жительства их законных пред-
ставителей — родителей, усынови-
телей или опекунов. В решении КС 
от 2014 года сказано, что место жи-
тельство гражданина может быть 
определено на основе различных 
факторов, а не только на основании 
наличия или отсутствия регистра-
ции. Мы пытаемся всех родителей 
загнать в суды? Но дети не винова-
ты»,— заявила госпожа Романова.

Ольга Алленова,  
Анна Макеева

Москву просят учитывать 
Гражданский кодекс
В вопросе усыновления иногородних детей

Верховный совет Хакасии пред-
ложил существенно ужесточить 
наказание за чрезмерную то-
нировку: для водителей увели-
чить штраф до 3 тыс. руб., а уста-
новщиков тонировочной пленки 
штрафовать на полмиллиона ру-
блей. Необходимость попра-
вок к законодательству депутаты 
объясняют борьбой с террориз-
мом. В «Единой России» не про-
тив усилить наказание, идею 
поддерживают и в ГИБДД. 

Законопроект, предполагающий 
усиление санкции за незаконную 
тонировку, подготовлен Верховным 
советом Хакасии по инициативе ре-
гионального прокурора Дениса По-
пова. Вчера документ внесен в Гос-
думу. Напомним, в России запреще-
на затемняющая пленка на перед-
них стеклах автомобиля, задержи-
вающая более 30% света. Поправки 
вносятся в ст. 12.5 КоАП: действую-
щую санкцию — штраф в 500 руб.— 
депутаты предлагают увеличить до 
3 тыс. руб. Кроме того, предложено 
ввести ответственность для «долж-
ностных и юридических лиц», кото-
рые занимаются установкой тони-
ровочной пленки, не подпадающей 
под нормативы (речь идет об авто-
сервисах). Предложенный штраф — 
от 15 тыс. до 500 тыс. руб.

Напомним, что в последние годы 
любителей тонировать стекла сдер-
живал не штраф, а обеспечительная 
мера — снятие автомобильных гос-
номеров. Но в конце 2014 года ин-
спекторы лишились права исполь-
зовать этот инструмент. Поскольку 
основной сдерживающий фактор 
исчез, количество нарушений рез-
ко выросло: с 999 тыс. в 2014 году до 
1,4 млн в 2015-м, следует из данных 
ГИБДД (есть в распоряжении 

”
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преки стереотипам, тонировка поль-
зуется популярностью не только 
в южных регионах. Так, больше все-
го нарушителей с наглухо тониро-
ванными стеклами за прошедший 
год выявлено в Москве (142 тыс.), 
Краснодарском крае (93 тыс.), Ро-
стовской области (68,5 тыс.), Свер-
дловской области (59 тыс.) и Башки-

рии (58,5 тыс.). Инициировавшая по-
правки к КоАП Хакасия занимает 38-
е место по количеству нарушителей 
(10,1 тыс.). Реже всего нарушители 
с тонировкой попадались на Чукот-
ке (76 нарушителей), в Ненецком АО 
(80), в Севастополе (81), Еврейском 
АО (272) и в Чечне (515).

В пояснительной записке к по-
правкам глава Верховного совета Ха-
касии Владимир Штыгашев отмеча-
ет, что чрезмерная тонировка на сте-
клах, «помимо прямой угрозы без-
опасности дорожного движения, со-
здает условия для реализации пре-
ступных намерений отдельных лиц 
по совершению террористических 
актов, разбойных нападений и дру-
гих тяжких и особо тяжких престу-
плений».

Отметим, что «Единая Россия» 
еще в 2015 году собиралась усилить 
санкцию за тонировку, идею тог-
да поддержали в ГИБДД. Соответ-
ствующий законопроект подгото-
вил и внес первый зампред комите-
та Госдумы по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков, курирующий тему 
безопасности движения в парламен-
те. Он предложил поднять штраф 
до 1,5 тыс. руб. «В принципе штраф 
в 3–5 тыс. руб. можно применять, 
но только в случае повторного нару-
шения»,— считает он. А вот ответст-
венность установщиков тонировоч-
ной пленки господин Лысаков на-
звал «мертворожденной нормой». 
«С трудом себе представляю, чтобы 
гаишники ходили по автосервисам 
и за руку ловили мастеров,— гово-
рит он.— Нужно принимать работа-
ющие поправки». Опрошенные 
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представители автосервисов при-
держиваются такого же мнения: ош-
трафовать мастеров на практике ед-
ва ли получится.

Господин Лысаков при этом от-
метил, что его законопроект (а рав-
но и остальные на тему тонировки) 
с высокой долей вероятности до дум-
ских выборов рассмотрен не будет: 
«Сейчас в Думе крайне плотная по-
вестка дня, вопрос этот переносит-
ся на осень».

Иван Буранов

Депутаты  
водителей насквозь 
не видят
Штраф за тонировку может быть увеличен 
до 3 тыс. руб.
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Басманный райсуд Москвы аре-
стовал на два месяца экс-руково-
дителя управления капитально-
го строительства Следственного 
комитета России (СКР) Алексея 
Скачкова. Он был задержан сво-
ими бывшими коллегами, кото-
рые возбудили в отношении него 
уголовное дело за особо крупное 
мошенничество. По предвари-
тельной версии, чиновник помог 
своему знакомому коммерсан-
ту получить контракт на поставку 
и установку кондиционеров в по-
мещениях СКР. Сумма тендера 
якобы завышена на 25 млн руб., 
которые подельники поделили 
между собой.

33-летний бывший начальник 
управления капстроительства СКР 
Алексей Скачков был задержан по 
подозрению в мошенничестве свои-
ми коллегами из управления по рас-
следованию особо важных дел о пре-
ступлениях против государственной 
власти и в сфере экономики ГСУ СКР 
еще 2 марта. Как пояснила 

”
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циальный представитель Басманно-
го суда Юнова Царева, уже на следу-
ющий день следователи обратились 
с ходатайством об аресте бывшего 
сотрудника СКР. «Суд удовлетворил 
ходатайство об избрании меры пре-
сечения Алексею Скачкову в виде 
содержания под стражей на срок до 
2 мая»,— сообщила госпожа Царева.

По предварительным данным, 
поводом для возбуждения уголов-
ного дела о «мошенничестве в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) стал госконтракт, заключенный 
летом прошлого года управлением, 
которым руководил Алексей Скач-

ков. Речь шла о поставке и монтаже 
систем кондиционирования в четы-
ре административных здания СКР в 
Москве — на улицах Строителей, Са-
довой-Триумфальной, 1-й Фрунзен-
ской и в помещении в 1-м Басман-
ном переулке. Всего планировалось 
установить восемь мультизональ-
ных систем и 52 кондиционера. В со-
ответствии с законодательством, бы-
ла сделана заявка на проведение аук-
циона в электронном виде, а началь-
ная цена контракта была установ-
лена в сумме около 65,9 млн руб. О 
своем желании поучаствовать в тен-
дере заявили только две компании 
— одна из Санкт-Петербурга и одна 
из Москвы. Столичные коммерсан-
ты были готовы выполнить работы 
за 65,6 млн руб., а питерские — за 
65,2 млн руб. В результате члены аук-
ционной комиссии, участником ко-
торой был и сам Алексей Скачков, 
назвали победителем петербургское 
ООО «Флагман». Все работы в поме-
щениях СКР по договору должны 
были выполнить до конца ноября 
2015 года. Гарантия на кондиционе-
ры и сопутствующее оборудование 
составляла три года. Между тем каче-
ство новых кондиционеров, по неко-
торым данным, вызвало у сотрудни-
ков СКР недовольство, как и ряд не-
которых других ранее проведенных 
по заказу управления капстроитель-
ства работ. Например, из-за непра-
вильно сделанных сливов конден-
сат попал в недавно отреставриро-
ванные помещения.

В результате была начата провер-
ка, в ходе которой появились подо-
зрения, что Алексей Скачков про-
лоббировал победу на конкурсе 

фирмы своего знакомого бизнес-
мена. Причем реальная стоимость 
техники и ее монтажа не превыша-
ла 40 млн руб. А 25 млн руб. якобы 
были попросту похищены и поде-
лены между чиновником и его по-
дельниками-коммерсантами. В ре-
зультате появились основания для 
начала уголовного преследования 
и ухода Алексея Скачкова со своего 
поста. При этом пока нет информа-
ции, привлечены ли к ответствен-
ности предполагаемые подельники 
уже бывшего чиновника СКР.

Надо отметить, что сам Скачков 
является выходцем из Санкт-Петер-
бурга, где до 2014 года работал генди-
ректором группы компаний «Стро-
ительные технологии комфорта». 
Представители ГК заверили 
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Алексей Скачков давно не имеет от-
ношения к ней, а никаких претен-
зий со стороны правоохранитель-
ных органов к ним не высказыва-
лось. Напомним также, что управле-
ние капстроительства СКР структур-
но входит в главное управление обес-
печения деятельности СКР, которое 
на протяжении ряда лет возглавля-
ет также уроженка Санкт-Петербур-
га генерал-лейтенант юстиции Леся 
Колесник, находящаяся в последнее 
время, по неподтвержденной инфор-
мации, в декретном отпуске.

Адвокат Алексея Скачкова Алек-
сей Гребенской от комментариев от-
носительно сложившейся ситуации 
и обвинений в адрес своего подза-
щитного категорически отказался, 
сославшись на занятость. В СКР дело 
с кондиционерами также оставили 
без комментариев.

Сергей Сергеев

В Следственном комитете  
воровали капитально
Экс-начальник управления СКР арестован  
за хищения при закупке кондиционеров

Прокуратура Смоленской обла-
сти завершила проверку по жа-
лобам бывшего главы банков-
ской группы «Смоленский банк» 
Павла Шитова. Он написал за-
явление на смоленское отделе-
ние ЛДПР и губернатора области 
Алексея Островского с требова-
нием вернуть 7 млн руб., перечи-
сленных на предвыборные счета 
ЛДПР в 2012–2013 годах. Про-
куратура признала незаконной 
схему пожертвований ЛДПР, по-
ставив в неудобное положение 
господина Островского, который 
ранее заявил, что господин Ши-
тов перечислил в избирательный 
фонд ЛДПР всего 250 тыс. руб. 
Банкир намеревался выдвигать-
ся в депутаты смоленской облду-
мы по списку ЛДПР, однако его 
исключили из партии.

Прокуратура Смоленской обла-
сти приобщила к заявлению Пав-
ла Шитова его жалобы в Следствен-
ный комитет и УФСБ и провела про-
верку изложенных фактов. «Сведе-
ния о том, что вами в 2012–2013 го-
дах перечислялись деньги на счет 
Фонда поддержки партийных ини-
циатив и в качестве пожертвований 
на избирательный счет избиратель-
ного объединения смоленского от-
деления ЛДПР, подтвердились»,— 
говорится в постановлении про-
куратуры. По результатам провер-
ки прокуратура признала незакон-
ной схему пожертвований в адрес 
смоленского отделения ЛДПР. «Дей-
ствия по перечислению через под-
ставных лиц денег на счет избира-
тельного объединения смоленско-
го отделения ЛДПР в 2013 году охва-

тываются составом административ-
ного правонарушения, предусмо-
тренного ст. 5.20 КоАП РФ (незакон-
ное финансирование избиратель-
ной кампании кандидата, избира-
тельного объединения)»,— считает 
прокуратура. 

По словам господина Шитова, он 
пожертвовал ЛДПР 7 млн руб. Схема 
«пожертвований» выглядела так: он 
и девять сотрудников Смоленского 
банка перечислили по 250 тыс. руб., 
причем средства отправлялись 
не единовременно, а «по согла-
сованию с отделением ЛДПР, что-
бы не вызывать подозрений». Еще 
4,5 млн руб. экс-банкир, по его сло-
вам, отправлял по 500 тыс. руб. в те-
чение 9 месяцев.

Прокуратура предложила Павлу 
Шитову считать финансирование 
ЛДПР добровольным. «Данных, что 
эти действия (пожертвования.— 
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осуществлены вами не добровольно, 
а вследствие обмана или иных про-
тивоправных действий Островского 
А. В. или иных лиц, не получено»,— 
следует из результатов проверки. 
Тем не менее своим решением про-
куратура поставила губернатора в 
неудобное положение: Алексей Ос-
тровский ранее заявил, что Павел 
Шитов перечислил в избиратель-
ный фонд ЛДПР всего 250 тыс. руб., 
которые ему вернули. Вице-губерна-
тор Смоленской области Илона Кро-
това, которая координирует и контр-
олирует деятельность департамента 
Смоленской области по внутренней 
политике, отказалась от коммента-
риев. Она сообщила, что региональ-
ные власти внесли корреспондента 
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Привлекать экс-банкира к ответ-
ственности прокуратура не плани-
рует. Организация незаконной схе-
мы предвыборных пожертвований в 
пользу ЛДПР, которая инкриминиру-
ется Павлу Шитову, не подлежит нака-
занию за истечением срока давности.

Господина Шитова, который на 
выборах в смоленское заксобрание 
в 2013 году был третьим в партспи-
ске ЛДПР, перед выборами высший 
совет ЛДПР исключил из партии, а 
следом облизбирком исключил его 
из списка кандидатов в депутаты. Го-
сподин Шитов объяснял исключе-
ние тем, что «у него приняли в пар-
тии последний из оговоренных ра-
нее денежных взносов». Он признал-
ся, что ему поступило предложение 
спонсировать ЛДПР, а так как она с 
приходом на пост главы области чле-
на партии Алексея Островского ста-
ла правящей, отказать он не мог. Да-
вать деньги бизнесмен согласился 
не безвозмездно, а потребовал вклю-
чить его в список кандидатов в депу-
таты облдумы. «Ну не понадобился я 
как депутат, бывает. Деньги же мне 
обещали вернуть. Так что я ничего не 
потерял»,— говорил господин Ши-
тов. Заявление в правоохранитель-
ные органы он написал после того, 
как партия возвращать «взносы» от-
казалась. Кроме того, Смоленский 
банк, председателем совета дирек-
торов которого являлся Павел Ши-
тов, был лишен лицензии в 2013 го-
ду. Сам банкир сейчас находится в 
розыске по обвинению в выводе ак-
тивов банка.

Александр Асадчий,  
Смоленск;  
Таисия Бекбулатова

Пожертвования ЛДПР  
не вернут смоленскому банкиру
Прокуратура рассмотрела схему финансирования партии  
Павлом Шитовым

Московский окружной во-
енный суд вчера пригово-
рил к длительным — от 11 
до 14 лет заключения — 
срокам шестерых урожен-
цев Дагестана. Обвине-
ние доказало, что два года 
назад они пытались орга-
низовать теракт на приу-
роченных ко Дню Победы 
праздничных меропри-
ятиях в подмосковном 
Одинцово. Защита, в свою 
очередь, готовится обжа-
ловать приговор, пола-
гая, что осужденные по-
страдали только за свои 
родственные связи с гла-
варем южнодагестанско-
го бандподполья Гасаном 
Абдуллаевым (Абу Ясир), 
присягнувшим недавно 
на верность запрещенно-
му в России «Исламскому 
государству» (ИГ).

Как было установлено су-
дом, весной 2014 года посто-
янно проживающие в Один-
цово дагестанцы Семед Нур-
магомедов, Азим Исмаилов, 
братья Вагид и Юсуф Гусей-
хановы, а также Асрет и Иль-
дархан Ризахановы нача-
ли готовить теракт. Распеча-
тав с одного из экстремист-
ских сайтов схему самодель-
ной бомбы и закупив ее 
компоненты на строитель-
ных рынках, осужденные 
собрали мощное взрывное 
устройство, разместив в ве-
дре несколько килограммов 
селитры, болты и гайки, об-
резки арматуры и залив все 
это монтажной пеной. В ка-
честве взрывателя для бом-
бы была использована неиз-
вестно откуда взятая граната 
РГН, соединенная провода-
ми с аккумулятором. Тайме-
ром для «адской машинки» 
должны были послужить 
электронные часы. Кстати, 
изготовлены они оказались 
в Сирии.

Опять же из интернета 
участники заговора распе-
чатали несколько карт цен-
тральной части Одинцово, 
а также принесли домой ре-
кламные брошюры, в кото-
рых печатался план прове-
дения в городе праздничных 
мероприятий, приурочен-
ных к 9 Мая 2014 года. Меж-
ду тем последний этап под-
готовки к теракту, как выяс-
нилось позже, проходил уже 
под негласным контролем 
оперативников ФСБ и мест-
ного угрозыска. Заговорщи-
ков не планировали сразу за-
держивать, рассчитывая че-
рез их контакты выйти на 

заказчиков преступления, 
однако в начале мая в один-
цовскую квартиру к даге-
станцам, которых изначаль-
но было шестеро, приехали 
еще четверо земляков. Ждать 
дальше полицейские посчи-
тали слишком рискованным 
и 7 мая всю подозрительную 
компанию задержали. Опе-
рация силовиков была вне-
запной и тщательно органи-
зованной, поэтому прошла 
без погони и стрельбы.

По версии обвинения, за-
казчиком теракта был, пожа-
луй, самый «раскрученный» 
на сегодняшний день пред-
ставитель северокавказско-
го ваххабитского бандпод-
полья, главарь его так назы-
ваемого южнодагестанско-
го сектора («Юждаг») Гасан 
Абдуллаев. Этого 39-летне-
го боевика правоохраните-
ли безуспешно разыскива-
ют уже семь лет за вооружен-
ные нападения на полицей-
ских и сотрудников адми-
нистраций, убийства, вымо-
гательства и другие тяжкие 
преступления. Для поимки 
Абу Ясира и его бригады за 
это время было проведено с 
десяток крупномасштабных 
спецопераций, в процес-

се которых «Юждаг» изряд-
но проредили, однако глава-
рю банды всякий раз удава-
лось сохранить себе не толь-
ко жизнь, но и свободу.

По данным дагестанских 
оперативников, из-за поне-
сенных потерь Гасану Абдул-
лаеву пришлось в последние 
годы отказаться от прямых 
столкновений с правоохра-
нителями. Вместо этого он 
занялся вербовкой и подго-
товкой диверсантов из дру-
гих регионов, которые по 
замыслу ваххабита должны 
были возвращаться домой и 
совершать теракты там. Абу 
Ясир один из первых в банд-
подполье стал использовать 
в террористических атаках 
смертников, ряды которых 
пополняли для него вдовы 
убитых боевиков и просто 
молодые люди с неустойчи-
вой психикой из мирных 
жителей. Известность же на 
федеральном уровне так на-
зываемый амир южнодаге-
станского сектора запрещен-
ной в России террористиче-
ской организации «Имарат 
Кавказ» получил летом 2011 
года, когда направленная 
им диверсионная группа по-
пыталась пустить под откос 
скоростной поезд «Сапсан». 
Забытый на некоторое вре-
мя боевик в очередной раз 
«прославился» после своего 
громкого заявления, разме-
щенного на экстремистских 
сайтах осенью прошлого го-

да. Абу Ясир тогда публично 
объявил о разрыве отноше-
ний с «Имаратом» и перехо-
де своей бригады в подчине-
ние к другой запрещенной 
террористической организа-
ции — «Исламскому государ-
ству». Себя и своих людей бо-
евик объявил ни много ни 
мало северокавказским фи-
лиалом ИГ.

Отметим, что сами об-
виняемые и их защитни-
ки с позицией обвинения и 
приговором суда не согла-
сились. Как пояснил 

”
Ъ“ ад-

вокат Ильдархана Ризахано-
ва Вадим Сидоров, причаст-
ность осужденных к подго-
товке теракта не была дока-
зана на предварительном и 
судебном следствии. По его 
данным, например, на ведре 
с селитрой не было их отпе-
чатков пальцев, зато сохра-
нились следы других, неиз-
вестных следствию людей, 
которые держали бомбу в ру-
ках. В квартире осужденных 
оперативники нашли хлоп-
чатобумажные перчатки со 
следами строительной пе-
ны — в них, очевидно, рабо-
тал изготовитель бомбы, од-
нако внутри перчаток опять 
же не обнаружилось биосле-
дов кого-то из дагестанцев. 
Следствие установило сайт, 
с которого была скачана схе-
ма управляемого самодель-
ного взрывного устройства, 
но адреса этого сайта не ока-
залось в списке интернет-за-

просов осужденных, предо-
ставленном по требованию 
следствия обслуживающим 
их квартиру провайдером. 
«Таким образом, обвинение 
строилось скорее на пред-
положениях, чем на доказа-
тельствах»,— полагает адво-
кат Сидоров.

Как пояснил 
”
Ъ“ один из 

знакомых осужденных, все 
шестеро являются родствен-
никами и земляками, уро-
женцами трех маленьких 
южнодагестанских сел Хи-
ва, Чувек и Куштиль Хивин-
ского района республики. 
Фигуранты дела, по его дан-
ным, давно жили в Одинцо-
во, занимались торговлей на 
местных строительных рын-
ках и не имели отношения к 
бандподполью. В отличие от 
еще одного своего земляка и 
родственника — ваххабит-
ского амира Гасана Абдулла-
ева, под которого, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, и разраба-

тывалась вся одинцовская 
спецоперация в мае 2014 го-
да. Отчаявшись поймать Абу 
Ясира, дагестанские опера-
тивники, как полагает при-
ятель осужденных, решили 
«зачистить» его ближайший 
круг. Они передали своим 
коллегам из столичного ре-
гиона некий компромат на 
семью одинцовских торгов-
цев стройматериалами, а те 
уже воспользовались полу-
ченной информацией.

Сергей Машкин

Родственно-террористические связи
Родня дагестанского амира осуждена за подготовку теракта  
в подмосковном Одинцово

Вчера стало известно, что по-
лиция Турции разыскивает гра-
жданку России Кристину Тихо-
нову. У местных силовиков есть 
осно вания полагать, что девушка 
из Дагестана, якобы примкнувшая 
к террористической группировке 
«Исламское государство» (ИГ; за-
прещена в РФ), может совершить 
самоподрыв. Впрочем, первыми 
выйти на девушку удалось сотруд-
никам дагестанского центра по 
профилактике экстремизма.

О том, что турецкая полиция за-
нялась поисками Кристины Тихоно-
вой, сообщил вчера портал Haberturk 
со ссылкой на источник в правоохра-
нительных органах. По данным ту-
рецких журналистов, она подозрева-
ется в причастности к ИГ и якобы уже 
прошла подготовку в области взры-
вотехники. В Стамбул Тихонова при-
летела из Москвы 18 февраля, после 
чего якобы сообщила своим друзьям 
в Дагестане, что собирается «взорвать 
себя в Турции». Информация об этой 
угрозе была передана разведкой Тур-
ции всем подразделениям силовых 
структур страны.

Вчера же в генконсульстве РФ в 
Стамбуле сообщили, что не распола-
гают информацией о местонахожде-
нии и планах россиянки, кроме той, 
что была опубликована на портале 
Haberturk.

В то же время источники в рос-
сийских правоохранительных ор-
ганах сообщили, что Кристина Ти-
хонова не состояла на профилакти-
ческом учете как сторонница ради-
кальных взглядов.

По данным 
”
Ъ“, полученным от 

осведомленного источника, мать 
Кристины Инна Тихонова обрати-
лась в центр по профилактике экс-
тремизма в Дербенте с сообщени-
ем, что ее дочь 18 февраля вылетела 
в Стамбул через Москву и с тех пор 
от нее нет известий. Инна Тихонова 
также нашла возможность передать 
свое заявление в правоохранитель-
ные органы Турции.

Кристине 18 лет, она выросла в Да-
гестане, ее молодая мама-военнослу-
жащая вырастила дочку одна, так как 
развелась с мужем, когда девочка бы-
ла еще совсем маленькой. От подруг 
Кристины мать якобы узнала, что в 
последнее время девушка попала 
под влияние радикалов и за два ме-
сяца до побега стала готовиться к отъ-
езду. Скорее всего, она направлялась 
к молодому человеку в ИГ, возможно, 
уже добралась туда или еще ждет воз-
можности переправиться через гра-
ницу в Газиантепе. Но мать не исклю-
чает, что она планировала совершить 
теракт в Турции, о чем и сообщила ее 
властям. По словам этого источника, 
после происшедшего женщина с сер-
дечным приступом оказалась в реа-
нимации.

Иную версию рассказал 
”

Ъ“ 
источник в правоохранительных ор-
ганах. По горячим следам силовики 

выяснили, что Кристина Тихонова 
сравнительно недавно познакоми-
лась по интернету с молодым чело-
веком из Хасавюрта, общалась с ним 
по скайпу. Мать девушки виделась с 
другом дочери и не одобряла их от-
ношений. Пару недель назад Крис-
тина позвонила матери и сообщила, 
что уже «отдыхает» со своим другом 
в Турции. Как выяснили силовики в 
ходе разбирательства, девушка про-
дала айфон, полученный ею в пода-
рок на день рождения — 15 февраля 
ей исполнилось 18 лет,— и на выру-
ченные деньги отправилась за гра-
ницу. Загранпаспорт она оформи-
ла заранее, не сказав об этом мате-
ри, а билеты на самолет оформила, 
воспользовавшись своими знаком-
ствами в авиакассах, где она успела 
поработать. После звонка из Турции 
отношения молодых людей с мате-
рью девушки окончательно испор-
тились, связь прервалась. Инна Ти-
хонова подала заявление в полицию 
лишь спустя четыре дня после исчез-
новения дочери.

Она обратилась также к Севиль 
Новрузовой, руководителю дербент-
ского центра по профилактике экс-
тремизма. Как выяснили силовики, 
госпожа Новрузова обратилась за 
помощью на сайт дагестанской диа-
споры в Турции, предупредив о том, 
что сбежавшая девушка является по-
тенциальной смертницей. Уже отту-
да информация об этом была немед-
ленно передана турецким правоох-
ранительным органам, которые и 
предали ее гласности. «По сути, эта 
легенда была придумана только для 
того, чтобы побыстрее найти девуш-
ку,— полагает источник 

”
Ъ“.— Вер-

сия о каком-то перехвате сообщения 
самой Кристины о намерении совер-
шить самоподрыв — чистой воды 
выдумка. Теперь и на репутации Ти-
хоновой поставлено пятно, и Россия 
выглядит не в лучшем свете».

По словам источника 
”
Ъ“, подоб-

ная ситуация стала в последнее вре-
мя типичной: родители, чтобы вер-
нуть сбежавших из дома детей, выд-
вигают на первый план версию об 
их возможной связи с ИГ только 
для того, чтобы силовики их быст-
рее нашли.

Примерно так и получилось. «С 
Кристиной все в порядке, связь с 
ней есть,— сообщила поздно ве-
чером в четверг госпожа Новрузо-
ва 

”
Ъ“,— я сегодня с ней общалась 

по интернету». На вопрос, что побу-
дило девушку бежать из дома и по-
чему турецкие силовики и генкон-
сульство не располагают о Кристи-
не Тихоновой никакой информаци-
ей, руководитель центра по профи-
лактике экстремизма сказала: «Мы 
знаем, что она находится на терри-
тории Турции. Больше я вам пока 
сказать ничего не могу. Наша зада-
ча — вернуть девушку домой, и мы 
этим активно занимаемся».

Юлия Рыбина, Махачкала

Продала айфон  
и сбежала в Турцию
Русскую из Дагестана заподозрили в связях с ИГ

Участники террорис-
тического заговора  
в Одинцово получили 
от 11 до 14 лет  
строгого режима   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Специальный представитель  
Европейского союза по правам 
человека Ставрос Ламбринидис  
посетил Минск, чтобы встре-
титься с руководством Белорус-
сии и выступить на конференции 
«Смертная казнь: преодоление 
разногласий». Несмотря на то 
что господин Ламбринидис на-
звал мероприятие историческим 
и выразил надежду на введение 
моратория на смертную казнь, 
заместитель министра иностран-
ных дел Белоруссии Валентин 
Рыбаков высказался за сохране-
ние такой меры наказания.

Вчера в Минске прошла между-
народная конференция «Смертная 
казнь: преодоление разногласий», 
посвященная применению выс-
шей меры наказания в Белоруссии. 
Организатором встречи выступило 
представительство ООН в Минске 
при финансовой поддержке посоль-
ства Великобритании. Напомним, 
что Белоруссия остается последней 
страной в Европе, которая не отме-
нила такую меру наказания или не 
ввела мораторий на нее. Послед-
ний смертный приговор был выне-
сен 15 февраля — ровно в день отме-
ны санкций ЕС против Белоруссии.

Однако, выступая на конферен-
ции первым, заместитель минист-
ра иностранных дел Белоруссии Ва-
лентин Рыбаков фактически исклю-
чил введение моратория на смерт-
ную казнь в обозримом будущем, 
ссылаясь при этом на обществен-
ное мнение, напомнив: «Большин-
ство белорусских граждан на рефе-
рендуме 1996 года высказались за 
сохранение смертной казни». По 
его словам, соцопросы свидетель-
ствуют: жители страны по-прежне-
му выступают в поддержку этой ме-
ры. «Мы этот факт игнорировать не 
можем и не будем, в том числе и в 

контексте нашего диалога с многоу-
важаемыми европейскими партне-
рами»,— сказал господин Рыбаков.

Как пояснил 
”

Ъ“ директор бе-
лорусского Центра проблем евро-
пейской интеграции Юрий Шев-
цов, лицензию на проведение об-
щенациональных социологиче-
ских опросов в Белоруссии имеют 
несколько организаций, среди ко-
торых Информационно-аналити-
ческий центр при администрации 
президента. По данным этого цен-
тра, в апреле 2012 года сохранение 
смертной казни поддерживали 78% 
граждан. Однако эти результаты 
разнятся с данными негосударст-
венных источников. Так, согласно 
опросу, проведенному в марте 2012 
года Независимым институтом со-
циально-экономических и полити-
ческих исследований, зарегистри-
рованным в Литве, за полную отме-
ну смертной казни выступают 31,4% 
белорусов, за мораторий — 31,9%, а 
еще 31,3% хотят, чтобы такая мера 
наказания была сохранена.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты так-

же разошлись в оценке общест-
венного мнения по поводу смерт-
ной казни. Юрий Шевцов, а также 
политолог, доцент кафедры поли-
тической теории МГИМО Кирилл 
Коктыш сказали, что доверяют дан-
ным, о которых говорят власти, в 
то время как старший аналитик Бе-
лорусского института стратегиче-
ских исследований Денис Мельян-
цов уверен: опросы, проводимые 
госструктурами, необъективны и 
мнение белорусского общества на 
самом деле разделено по этому во-
просу примерно пополам.

Спецпредставитель ЕС по пра-
вам человека Ставрос Ламбрини-
дис выступал после Валентина Ры-
бакова и парировал его аргумен-
ты о необходимости сохранения 

смертной казни из-за обществен-
ного мнения, обращаясь к истории 
своей родной страны — Греции. «В 
Европе смертную казнь зачастую 
отменяли после свержения репрес-
сивных либо диктаторских режи-
мов. Например, в Греции она суще-
ствовала до 1974 года, до сверже-
ния диктатуры 

”
черных полковни-

ков“,— напомнил он.— Диктатор 
Димитриос Иоаннидис был приго-
ворен судом к смерти, однако но-
вый греческий лидер Константинос 
Караманлис заявил, что заменяет 
этот вердикт пожизненным заклю-
чением. Общественность была шо-
кирована. Однако вскоре ее мнение 
изменилось. Люди были горды, что 
демократические власти накажут 
диктатора, не опускаясь до его уров-
ня — до убийства». Ставрос Ламбри-
нидис добавил, что на момент про-
ведения референдума 1996 года в 
Белоруссии не было такой меры на-
казания, как пожизненное заклю-
чение,— ее ввели лишь в 1997 году.

Как напомнил в беседе с 
”

Ъ“ 
Юрий Шевцов, референдум 1996 
года имел обязательный характер. 
Требования ЕС пересмотреть во-
прос смертной казни, по мнению 
эксперта, не найдут должной под-
держки в белорусском руководстве, 
так как приоритет Минска — союз 
с Москвой. «Речь идет лишь о нор-
мализации отношений с ЕС и с За-
падом в целом, но ни в коем случае 
не о балансировании между Росси-
ей и ЕС»,— убежден собеседник 

”
Ъ“.

«Совету Европы сейчас нужны 
символические уступки со сторо-
ны Белоруссии, чтобы доказать, что 
снятие санкций прошло на услови-
ях ЕС, а не Минска,— объясняет 

”
Ъ“ 

Кирилл Коктыш.— В то же время 
очевидно: это был выигрыш бело-
русской стороны. И я не думаю, что 
Минск подарит Брюсселю ощуще-

ние победы. Власти Белоруссии уве-
рены в своей правоте и готовы даль-
ше настаивать на своих принципах. 
Обсуждение смертной казни в дан-
ном случае — только повод».

Кирилл Кривошеев

борьба  
за власть

Мьянма определилась  
со следующим президентом

В Мьянме вчера состоялось значимое политическое событие: с триум-
фом победившая 8 ноября 2015 года на первых за 25 лет свободных 
выборах «Национальная лига за демократию» (НДЛ) определилась  
с кандидатом на президентский пост. Глава НДЛ всемирно известная 
правозащитница и лауреат Нобелевской премии мира Аун Сан Су Чжи 
занимать его не может: ст. 59 конституции страны запрещает это тем, 
кто имеет родственников-иностранцев. Это как раз случай Аун Сан Су 
Чжи: двое ее детей, рожденных от мужа-англичанина, имеют британ-
ское подданство.

Правозащитница, по сообщениям местной прессы, до последне-
го вела переговоры с нынешним военным руководством страны  
об отмене ст. 59, но они провалились. Впрочем, особой проблемы 
НДЛ в этом не видит. Кандидатом от нижней палаты парламента  
страны станет 70-летний Тин Чау — выпускник университета Лондо-

на, давний друг Аун Сан Су Чжи и ее бывший водитель. «Я думаю,  
Тин Чау идеален для нашей страны. У него есть опыт, он честен,  
и он настоящий джентльмен»,— заявила одна из депутатов от НЛД 
Кия Вин Маун. Предполагается, что Тин Чау будет претворять в жизнь 
политику Аун Сан Су Чжи. Избрание ему практически гарантировано: 
расклад сил в специальной избирательной комиссии, которая выбе-
рет президента, в целом повторяет расклад в парламенте, где НДЛ 
имеет 390 из 664 мест.

Согласно законам страны, в президентской гонке будут участво-
вать три кандидата, выдвинутые соответственно верхней и нижней  
палатами парламента и военными, имеющими специальную квоту. 
Проигравшие в соревновании станут — в зависимости от числа на-
бранных голосов — первым и вторым вице-президентами. Верхняя  
палата парламента уже выдвинула Генри Ван Ти Юя, представителя  
народности чин и христианина, призванного олицетворять националь-
ные и религиозные меньшинства.

Сами выборы намечены на 17 марта. Ключевой задачей обновлен-
ного парламента и президента страны станет реформа экономики  
и поддержание межнационального мира. «Мьянма — одна из наиболее 
сложных с точки зрения этнического состава стран с давней традицией 
борьбы с центральной властью,— отметил в беседе с ”Ъ“ директор 
центра АСЕАН при МГИМО Виктор Сумский.— За последние три года 
военные пошли на значительные политические реформы, и правление 
НДЛ покажет, не были ли они слишком быстрыми». 

Михаил Коростиков

Глава оборонного ве-
домства ФРГ Урсула 
фон дер Ляйен сохранит 
за собой докторскую сте-
пень, а значит, и пост ми-
нистра. Так в Германии 
завершилось громкое 
расследование относи-
тельно наличия плагиата 
в ее диссертации по аку-
шерству и гинекологии. 
Решение научного сове-
та Ганноверского меди-
цинского института дает 
госпоже фон дер Ляйен, 
одному из наиболее попу-
лярных политиков страны, 
шанс выдвинуть свою кан-
дидатуру на пост канцле-
ра уже в следующем году.

Научный совет Ганно-
верского медицинского ин-
ститута, где нынешний ми-
нистр обороны ФРГ защити-
ла в 1990 году свою диссерта-
цию, принял решение не ли-
шать госпожу фон дер Ляй-
ен научной степени. Анализ 
ее диссертации был прове-
ден по просьбе самого мини-
стра после того, как ее обви-
нил в плагиате онлайн-пор-
тал VroniPlag Wiki, исследу-
ющий находящиеся в откры-
том доступе научные работы.

Пикантность скандалу 
вокруг ученой степени ми-
нистра обороны придает тот 
факт, что один из ее пред-
шественников на этом по-
сту, 42-летний Карл-Теодор 
цу Гуттенберг (однопарти-
ец и, как многие думали, по-
тенциальный преемник кан-
цлера Ангелы Меркель), был 
вынужден в 2011 году оста-
вить свое кресло и вовсе уй-

ти из политики также из-за 
обвинений в плагиате. А в 
2013 году научную степень 
и портфель министра обра-
зования потеряла другой по-
литик из команды канцлера, 
близкая соратница Ангелы 
Меркель Аннетте Шаван.

Неудивительно, что на 
этот раз госпожа фон дер Ляй-
ен сделала все, чтобы не до-
пустить раскручивания 
скандала, и сама попросила 
альма-матер провести неза-
висимую экспертизу. В ито-
ге научный совет установил, 
что ее диссертация в обла-
сти акушерства и гинеколо-
гии, посвященная случаям 
подготовки к родам, ослож-
ненным преждевременным 
отходом вод, была призна-
на в целом соответствую-
щей нормам присуждения 
ученой степени. «Речь идет 
об ошибках, а не о намерен-
ном проступке»,— заявил 

представитель научного со-
вета Кристофер Баум. Как 
выяснилось, случаи плагиа-
та в работе присутствовали, 
однако только в теоретиче-
ской части, практическая же 
часть исследования, важная 
для будущего доктора меди-
цинских наук, нареканий не 
вызвала.

«Это как если бы цу Гут-
тенберг проехал за рулем де-
сяток светофоров на крас-
ный свет, Аннетте Шаван па-
ру раз заехала бы 

”
под кир-

пич
”
, а Урсула фон дер Ляйен 

всего лишь припарковалась 
в неположенном месте»,— 
сравнивает допущенные в 

диссертациях нарушения не-
мецкое издание Die Zeit.

В связи с завершени-
ем расследования многие 
вспомнили, что именно го-
спожу фон дер Ляйен неод-
нократно называли одним 
из вероятных кандидатов 
на пост канцлера на пред-
стоящих выборах в 2017 го-
ду: дочь премьер-министра 
Нижней Саксонии, мать се-
мерых детей, врач и жена 
врача и бизнесмена, член 
правительства с 2005 года,— 
по мнению многих, у госпо-
жи фон дер Ляйен немало 
козырей для того, чтобы пре-
тендовать на пост главы пра-
вительства. Впрочем, она са-
ма еще в 2013 году отрезала: 
«У каждого поколения в Гер-
мании свой канцлер. У мое-
го — это Ангела Меркель».

«Урсулу фон дер Ляйен не 
раз упоминали в числе ве-
роятных преемников Анге-
лы Меркель, однако в 2017 
году она скорее останется 
верным солдатом канцлера. 
Шансов стать генералом — 
то есть кандидатом на пост 
федерального канцлера — 
у нее пока немного,— пояс-
нил 

”
Ъ“ руководитель Цен-

тра германских исследова-
ний Института Европы РАН 
Владислав Белов.— В то же 
время решение научного со-
вета позволило оставить в 
политическом поле Герма-
нии талантливого функци-
онера, отвечающего за труд-
нейшую реформу бундесве-
ра, популярного в стране и 
среди однопартийцев».

Галина Дудина

Министр обороны ФРГ правильно защитилась
Урсула фон дер Ляйен сохранит портфель и ученую степень

Президент РФ Владимир Путин  
вчера в Кремле встретился 
со своим сербским коллегой  
Томиславом Николичем. Это бы-
ла первая российско-сербская 
встреча в верхах, после того как 
Сербия, которую Россия считает 
ключевым союзником на Балка-
нах, сделала ряд шагов в сторо-
ну НАТО, вызвав тем самым не-
довольство Москвы. Господин 
Николич постарался убедить ру-
ководство РФ в том, что Белград 
остается его надежным партне-
ром. Насколько это ему удалось, 
покажут итоги предстоящего 
вскоре визита в Сербию премье-
ра России Дмитрия Медведева.

Визит Томислава Николича, кото-
рый поначалу носил чисто протоколь-
ный характер (в среду он получил на-
граду Фонда единства православных 
народов), приобрел важное полити-
ческое значение после того, как в фев-
рале сербский парламент ратифици-
ровал, а президент подписал согла-
шение с НАТО, которое выводит взаи-
модействие с альянсом на новый уро-
вень: натовцы получили свободу пере-
движения, доступ ко всем объектам и 
дипломатический иммунитет (см. 

”
Ъ“ 

от 17 февраля). Поэтому от Томислава 
Николича Москва прежде всего ждала 
ясных разъяснений относительно вза-
имодействия Сербии с альянсом.

Едва ступив на московскую зем-
лю, сербский президент заверил че-
рез агентство Sputnik, что Белград не 
намерен становиться членом НАТО. 
Правда, подтвердив информацию 

”
Ъ“ об ожидаемых Москвой гаранти-

ях на этот счет (см. 
”
Ъ“ от 9 марта), он 

оговорился: достаточно и устных за-
верений. То есть, очевидно, его пре-
зидентского слова.

Впрочем, для Москвы это утвер-
ждение далеко не бесспорно. Нака-
нуне приезда Томислава Николича 
власти РФ ясно обозначили, какие га-
рантии они хотели бы получить. По-
сол России в Белграде Александр Че-
пурин высказался за то, чтобы дипло-
матический статус был предостав-
лен россиянам—сотрудникам гума-
нитарного центра в городе Нише на 
юге Сербии. А вице-спикер Госдумы 
Сергей Железняк выступил за прове-
дение в Сербии референдума по НА-
ТО, чтобы «навсегда поставить точ-
ку в важнейшем вопросе, способном 
определить судьбу страны». Другими 

словами, уже сегодня зацементиро-
вать нейтральный статус Сербии.

Вчерашнюю встречу с россий-
ским президентом Томислав Нико-
лич начал с благодарностей в адрес 
Владимира Путина «за храбрость, ко-
торую РФ вселяет в другие страны 
своей борьбой против так называе-
мого 

”
Исламского государства“ (за-

прещенная в РФ террористическая 
организация.— 

”
Ъ“)», за вето на резо-

люцию Совбеза ООН по Сребренице, 
которая была «попыткой навязать те-
зис, что все преступления совершали 
сербы», «за позицию при принятии 
Косово в ЮНЕСКО» (Россия голосова-
ла против.— 

”
Ъ“). Президент РФ же, 

отметив «очень добрые отношения» 
между двумя странами, предложил 
«пройтись по современной позитив-
ной повестке», после чего напомнил: 
премьер Дмитрий Медведев «в бли-
жайшее время посетит Белград».

Итоги этого визита, похоже, и 
должны внести ясность в вопросе 
об ожидаемых Москвой гарантиях, 
по крайней мере относительно ста-
туса российских сотрудников цент-
ра в Нише.

Томислав Николич недавно зая-
вил, что соглашение по центру гото-
во, оно предусматривает для росси-
ян те же права, что получили натов-
цы, и что документ можно подписать 
во время визита премьера РФ. «Это 
было бы практическим подтвержде-
нием нашего нейтралитета»,— ска-
зал он. Но потом сербский прези-
дент объявил, что, поскольку в Сер-
бии назначены досрочные выборы 
(на 24 апреля), до формирования но-
вого правительства соглашение с РФ 
не может быть подписано.

По итогам же вчерашних перегово-
ров в Кремле господин Николич под-
твердил, что соглашение Сербии с НА-
ТО на них обсуждалось и что «прези-
дент Путин понимает, что мы подпи-
сали». «Мы согласны с тем, что Сербия 
должна оставаться нейтральной с во-
енной точки зрения и, мое мнение, 
надо проводить сбалансированную 
политику без подключения к какому-
либо военному союзу»,— пояснил он.

Впрочем, определяющим для по-
зиции Сербии является мнение не 
ее президента, а премьера Алексан-
дра Вучича. А как раз с ним-то Дмит-
рию Медведеву и предстоит вести 
переговоры в Белграде.

Геннадий Сысоев

Честное президентское
Томислав Николич заверил Россию,  
что Сербия не войдет в НАТО

Белоруссию призвали не велеть казнить
Спецпредставитель ЕС по правам человека приехал в Минск  
обсудить отмену высшей меры наказания

Глава Министерства 
обороны ФРГ Урсула  
фон дер Ляйен,  
несмотря на обнару-
женный плагиат, со-
хранит за собой уче-
ную степень, а значит, 
продолжит работу  
в прежнем качестве   
ФОТО POOL/AFP
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях  
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (под-
робности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Читателям и телезрителям затея понравилась: всего собра-
но свыше 7,763  млрд руб. В 2016 году (на 10 марта) собрано  
300 451 849 руб., помощь получили 424 ребенка. Мы организу-
ем и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиа-
менеджер России» 2014 го да в номинации «За социальную ответ-
ственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Кликни 
Русфонд!
Помочь так же просто, 
как позвонить
96,3% мобильных устройств в мире, с которых 
выходят в интернет, работают на двух лидиру-
ющих операционных системах — Android и iOS. 
Примерно половина посетителей rusfond.ru за-
ходят на сайт с планшетов и телефонов. Я рабо-
таю на Mac с 1995 года — все шло к тому, чтобы 
мы выпустили приложение для айфона.

Сайт Русфонда заработал в 2001 году. Сначала 
он был отражением полос фонда в газете «Коммер-
сантъ», но уже в 2004-м стал самостоятельной пло-
щадкой для сбора пожертвований.

С тех пор мы только наращивали темп, совершен-
ствовали сайт. Читатели требовали простых способов 
перевода денег, и мы подключали новые платежные 
сервисы, тестировали отправку и счетчики SMS-сооб-
щений, одновременно расширяя отчетность.

Зачем же фонду понадобилось мобильное при-
ложение? Главной целью стало создание новой пло-
щадки для сбора пожертвований. Телефон всегда 
с собой, мы смотрим на его дисплей десятки раз в 
день. Вот он — кратчайший путь от нуждающегося 
в помощи к тому, кто готов помочь. Мы связали базу 
сайта и мобильного приложения так, чтобы данные 
обновлялись одновременно. Изучили рынок, про-
смотрели десяток приложений благотворительной 
тематики и сосредоточились на трех способах пере-
вода денег: через банковскую карту, платеж со сче-
та мобильного телефона и SMS-сообщение. Почему 
мы начали именно с приложения для айфона? Было 
желание приобщиться к миру Apple, продуманному 
и элегантному образу мышления, сделать что-то но-
вое собственными руками, что было бы востребова-
но такими же перфекционистами, как Стив. Прежде 
чем нас одобрила команда App Store, пришлось три-
жды перезасылать приложение, вгоняя его в рамки 
жестких требований Apple.

В первый же месяц работы приложения мы полу-
чили два перевода по 50 тыс. руб. и попросили бла-
готворителей ответить на несколько вопросов.
1. Как давно вы знаете о Русфонде?
Владимир К.: Делаю пожертвования уже несколь-
ко лет. Сначала через «Телебанк» ВТБ 24, потом через 
«Сбербанк Онлайн» и их мобильное приложение 
(более дружественный интерфейс, чем у ВТБ 24), сей-
час через ваше приложение — еще удобнее и инфор-
мативнее.
Павел Ш.: Около двух лет.
2. Где впервые нас увидели — «Коммерсантъ»,  
наш сайт, ТВ?
Владимир К.: Уже и не помню. Целенаправленно 
искал в рунете добросовестный фонд помощи де-
тям, не «кидалово». Остановил свой выбор на вашем. 
Верю, что не ошибся.
Павел Ш.: Сложно сейчас вспомнить. Вероятно, в 
«ВКонтакте» либо просто в поисковике, далее пришел 
на ваш сайт. Позже стал замечать на «Первом канале».
3. Наши отчеты вас устраивают?
Владимир К.: Устраивают.
Павел Ш.: Да, и я очень благодарен за них.
4. Может, вы хотели бы получать какую-либо  
дополнительную информацию о нашей работе?
Владимир К.: Спасибо, но нет. Периодически захо-
жу на ваш сайт. Смотрю приложение.
Павел Ш.: Проблема нашего общества состоит в 
том, что многие, к сожалению, не верят в «чисто-
плотность» различных фондов. Большая часть лю-
дей не осуществляет пожертвований (возможно, и 
желая их делать), так как попросту никому не верит. 
Поэтому крайне важно заботиться о репутации Рус-
фонда. Вы и сейчас уделяете этому внимание, но я 
хочу подчеркнуть значимость сотрудничества с име-
нитыми структурами, организациями, публичны-
ми лицами, которым общество доверяет. Огром-
ную роль для формирования положительного обли-
ка Рус фонда играют репортажи на «Первом канале».

С момента запуска 25 января 2016 года приложение  
скачали 436 человек. Пожертвования составили 
246 069,04 руб. На очереди приложение для Android.  
Присоединяйтесь! Помочь так же просто, как позвонить.

подробнее
http://www.rusfond.ru/app

Даша Кулакова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 152 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 47 тыс. руб.

Моя Даша родилась раньше срока, перенесла кро-
воизлияние в мозг и травму шейных позвонков. Два 
месяца ее выхаживали в больнице. Лишь в девять 
месяцев дочка начала держать голову, из-за силь-
ной спастики руки и ноги почти не сгибались. А по-
сле лечения в Институте медтехнологий (ИМТ) на-
метилось улучшение. Спасибо всем, кто помог его 
оплатить! Сейчас Даша уже сидит и встает на четве-
реньки, заговорила, запоминает стихи. Лечение на-
до продолжать, но своими силами его не оплатить, 
ведь я не могу работать. Старшая дочь — школьница. 
Марина Кулакова, Владимирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Даша 
нуждается в повторной госпитализации. Нужно до-
биться снижения тонуса мышц, развить речь, мел-
кую моторику и координацию движений».

Йонатан Нир, 2 года, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 100 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. Компания METRO Cash & Carry  
внесет 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калининград»  
соберут 49 тыс. руб.

Прошлой осенью сын похудел, ослабел, стал ча-
сто пить воду. Анализы показали, что уровень сахара 
превышает норму в пять раз! Поставили диагноз «ди-
абет», теперь ему нужны постоянные инъекции ин-
сулина и строгая диета. Мы соблюдали все рекомен-
дации, но ничего не помогает, уровень сахара резко 
меняется в течение дня. Врачи рекомендуют устано-
вить инсулиновую помпу, которая будет постоянно 
вводить необходимую дозу гормона. Но у нас нет воз-
можности ее купить, живем на зарплату мужа, ее ед-
ва хватает на жизнь. Пожалуйста, помогите! Марина 
Гладкова, Калининградская область
Лечащий эндокринолог городской детской по-
ликлиники №6 Светлана Науменко (Калинин-
град): «Из-за нестабильного течения болезни у малы-
ша могут возникнуть тяжелые осложнения. Йоната-
ну требуется помповая инсулинотерапия».

Юлиана Ходжер, 7 лет, расщелина альвеолярного  
отростка, небно-глоточная недостаточность, 
требуется ортодонтическое и логопедическое 
лечение в стационаре. 191 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 350 тыс. руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 59 тыс. руб.

Юлиана родилась со сквозной расщелиной верх-
ней губы, неба и альвеолярного отростка. Губу заши-
ли в краевой больнице, когда дочке было полгода. За 
дальнейшее лечение там не брались. Я обратилась в 
Центр челюстно-лицевой хирургии в Москве. Там доч-
ке закрыли расщелину неба, сделали реконструктив-
ную пластику носа, начали ортодонтическое лече-
ние. Его помог оплатить Русфонд. Спасибо всем за по-
мощь! Но лечение надо продолжать, у дочки недораз-
вита верхняя челюсть, речь гнусавая и неразборчивая. 
Я опять прошу вашей помощи. С двумя детьми живем 
на зарплату мужа и пенсию дочки по инвалидности. 
Ирина Еремина, Хабаровский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
продолжить комплексное лечение Юлианы, подго-
товить ее к костной пластике альвеолярного отрост-
ка и сформировать правильную речь».

Ксюша Шабанова, 2 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
259 703 руб.
Внимание! Цена операции 411 703 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 52 тыс. руб.

Когда дочке был год, врач услышал у нее шумы в 
сердце. После УЗИ был поставлен диагноз: дефект 
межпредсердной перегородки. Лекарства не помо-
гли. Врачи сказали, что дефект увеличился и аномаль-
но расположен, надо оперировать. Операцию реко-
мендуют щадящую, без вскрытия грудной клетки. В 
Мурманске такие операции не проводят, но нас го-
товы оперировать в казанской больнице. Помогите 
оплатить эту операцию! Мы с двумя маленькими доч-
ками живем на одну зарплату мужа. Ирина Шабанова, 
Мурманская область
Заведующий отделением рентгенохирургии Дет-
ской республиканской клинической больницы 
Айдар Хамидуллин (Казань): «Необходимо срочно 
провести эндоваскулярное закрытие дефекта окклю-
дером. Это предотвратит развитие осложнений».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику четыре года. У него тя-
желый врожденный порок сердца,  
позади сложная операция — про-
тезирование легочной артерии. 
Смертность при его диагнозе чрез-
вычайно высока. По статистике,  
75% детей с такой патологией 
не доживают до года, из них 65% 
погибают в течение первых шести 
месяцев жизни. Владик жив —  
и это уже чудо. Но протез, который 
Владику установили в полгода,  
отслужил свое и начинает опасно 
сужаться.

На четвертые сутки жизни, когда 
здоровых малышей готовят к выпи-
ске, Владика на скорой повезли в дет-
скую больницу Рубцовска. Вокруг но-
са и губ новорожденного проступала 
синева, в крошечном сердце прослу-
шивались шумы.

Врачи поставили предваритель-
ный диагноз: врожденный порок сер-
дца. Через две недели мальчика пере-
вели в кардиологическое отделение 
Алтайской краевой клинической дет-
ской больницы в Барнауле. Обследо-
вание выявило опасную патологию 
— общий артериальный ствол. В нор-
ме кровь от сердца несут два больших 
сосуда — артерия и аорта, а у новоро-
жденного мальчика был лишь один 
крупный сосуд, в котором венозная 
кровь смешивалась с артериальной.

— Нас просто выписали домой под 
наблюдение педиатра из поликли-
ники. Только потом я узнала, что мы 
сильно затянули с операцией, ее нуж-
но было делать в первые недели жиз-
ни. Но откуда нам было знать? — тихо 
говорит Олеся, мама Владика.— По-
ка сын был совсем маленьким и мало 
двигался, болезнь почти не проявля-
лась. Все началось, как только он стал 
садиться и подтягиваться в кроватке.

При любом усилии ребенок покры-
вался испариной от макушки до пя-
ток, пульс зашкаливал, лицо делалось 
голубовато-восковым, ногти синели 
— сердце не справлялось с нагрузкой. 
Родители забили тревогу, требуя на-
правления на консультацию к карди-
ологам в Барнаул.

Успели в последний момент. Из 
детской больницы мальчика на реа-
нимобиле срочно отправили в Том-
ский НИИ кардиологии. Вечером он 
поступил в отделение, а утром ему 

уже делали экстренную операцию на 
открытом сердце.

Из реанимации Владика перевели 
в палату интенсивной терапии. Он ле-
жал весь в трубках, под капельницей, 
Олеся сидела рядом. Монитор рисовал 
синусоиды. Вдруг по экрану поползла 
прямая линия.

— Ночью звук на аппаратах приглу-
шен, и дежурная медсестра ничего не 
услышала. Я бросилась к ней. Она выз-
вала врачей. Меня из палаты сразу вы-
ставили, а Владика отвезли обратно в 
реанимацию.

Потом Олесе скажут, что малыша 
еще раз вытащили с того света. Выздо-
ровление шло трудно. Организм ребен-
ка боролся с осложнениями.

— Я родила сына в 17 лет. Беззабот-
ная была, наивная,— делится Олеся.— 
А в кардиоцентре увидела столько стра-
даний, что вышла оттуда совсем дру-
гим человеком.

После операции у Владика прош-
ла одышка, щеки порозовели. В раз-
витии он стал догонять сверстников. 
Только заговорил поздно, в три с по-
ловиной года.

Но прошлым летом состояние ре-
бенка резко ухудшилось. Начались ча-
стые простуды, бронхиты. Сейчас Вла-
дик быстро устает, задыхается. Несколь-
ко раз в день его приходится переоде-
вать: мальчик постоянно потеет. Роди-
тели ни на миг не оставляют его одного. 
Олеся живет в постоянном страхе.

Зимой родители выносят сына на 
улицу на руках, чтобы не устал и не 
простыл. Владик повзрослел, как все 
дети, прошедшие долгие недели боль-
ничного плена. Он знает, что три раза 
в день надо принимать таблетки. Зна-
ет, что ему много чего нельзя — катать-
ся с горки, валяться в снегу, бегать в 
догонялки. И на велосипеде тоже по-
ка нельзя.

Но Владик ведет себя стойко. Сам 
про себя говорит: «Я мужик!» И в хо-
рошие дни Владик забывает про бо-
лезнь. Тогда они с папой весело ка-
тают по полу машинки и даже борют-
ся, пока мама не видит. Потому что 
мама непременно выхватит Влади-
ка из папиных рук и прижмет к се-
бе, чтобы мальчик успокоился и его 
сердечко перестало судорожно тре-
пыхаться.

Но теперь все чаще дни бывают 
плохие, когда у Владика нет сил и си-
нева заливает лицо. Протез не справ-
ляется. А на операцию нужны огром-
ные деньги, которых семье четырех-
летнего алтайского мужичка никогда 
не накопить.

Елена Светлова,  
Алтайский край

Новый сосуд для больного сердца
Владика Анциферова спасет срочная операция

Сергей  
Амбиндер, 
АРТ-ДИРЕКТОР  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специаль-
ный корреспондент Русфонда АР-
ТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ рассказыва-
ет о том, почему распадаются семьи 
с тяжелобольными детьми и чем 
можно им помочь. Сегодня мы по-
просили ответить на эти вопросы 
консультирующего психолога, члена 
Профессиональной психотерапев-
тической лиги ОЛЬГУ ЛОБАЧ.

«Я думаю, что причины, по которым 
разваливаются семьи с тяжелобольны-
ми детьми, те же, по которым развали-
ваются все остальные. От того, как се-
мья справляется с кризисами, зависит 
ее судьба. Несчастья могут сблизить па-
ру, а могут разъединить.

Хорошая семья — это та, где по-
сле каждого испытания люди реша-
ют остаться вместе. Ведь всегда можно 
найти что-то другое: работу, город, че-
ловека. Но если ты отказываешься от 
того, что есть сейчас, значит, с кризи-
сом ты не справился.

Однажды я работала с парой, у ко-
торой младший ребенок родился с тя-
желым генетическим заболеванием, 
не мог жить без искусственной венти-
ляции легких и специального ухода. 
До двух лет лежал в реанимации, ро-
дители навещали его. В какой-то мо-
мент отец сказал: «Не хочу, чтобы он 

там лежал один». Хотя жена была про-
тив, муж забрал мальчика домой и уха-
живал за ним. Она же демонстративно 
не включалась, их старшая дочь тоже. 
Через полгода, когда они уже ненави-
дели друг друга и готовы были развес-
тись, мужчина обратился ко мне.

Правильно он поступил, забрав ре-
бенка? Правильно. Так почему это заве-
ло их в тупик? Потому что муж насто-
ял на своем, не понял, почему жена бы-
ла против. А она боялась не справить-
ся, осознавая, какая ответственность 
на нее ложится. К счастью, сейчас все 
хорошо. Но если бы они сразу попыта-
лись совместно прийти к решению, то, 
возможно, забрали бы сына позже, из-
бежав чудовищной ситуации, которая 
едва не разрушила семью.

Одна из главных причин ухудшения 
отношений в семьях с тяжелобольны-
ми детьми — неспособность женщи-
ны четко объяснить, как ей помочь. Ей 
страшно, морально и физически тяже-
ло: если что-то случится, останется ви-
нить только себя.

Это относится и к семьям со здоровы-
ми детьми. У нас отцы довольно поздно 
включаются в процесс воспитания. Ти-
пичный диалог: 

”
Помоги мне!“ — 

”
Как?“ 

— 
”
Уйди, ты не понимаешь, мне нужна 

помощь!“ — 
”
Какая?!“ Поэтому важно 

четко говорить, чего хочешь, ждать, ког-
да помощь будет оказана, благодарить.

Это хорошо прослеживается на при-
мере опубликованной у вас истории 
отца, оставившего семью с больным ре-
бенком. Почему это произошло? Мне 
кажется, впавшая в панику жена не мо-
гла сказать мужу, что ей от него нужно. 
Муж этого не понимал, был раздавлен 
претензиями и самоустранился.

Появление в семье тяжелобольного 
или особенного ребенка — жестокое 
испытание. Но, пока все живы, нуж-
но жить. Ему больно? Достаньте обез-
боливающее. Лежачий? Сделайте так, 
чтобы хорошо лежалось. Ограничен-
ные возможности? Предоставьте ре-
бенку те возможности, которые ему 
доступны.

Думайте не о себе, а о том, как мож-
но помочь. В хосписе, где я работала, 
основная работа ведется не с пациента-
ми, а с их родственниками. Я старалась 
донести до них: не нужно доказывать 
свою любовь, геройствовать. Оставь-
те это романистам. Просто привезите 
апельсинов, почитайте вслух. Так же и 
в случае с больным ребенком: помень-
ше думайте о любви и самопожертво-
вании. Ухаживайте и помогайте. Радуй-
те маленького человека — и тогда по-
чувствуете эту радость сами. И пойме-
те, что все не так страшно».

весь сюжет
rusfond.ru/pravonapadenie

«Любовь оставьте романистам»
Тяжелая ситуация — проверка семьи на прочность Почта за неделю 04.03.16–10.03.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 36
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д И К А  А Н Ц И Ф Е Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 8  2 2 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Сав-
ченко (Томск): «У Владика сложный врожденный порок сердца — общий артериальный ствол: 
вместо двух магистральных сосудов — аорты и легочной артерии — от сердца отходит один общий. 
В 2012 году для восстановления кровообращения мы имплантировали мальчику специальный про-
тез — клапаносодержащий кондуит. Сейчас Владик опять нуждается в помощи — он вырос, и протез 
требует замены из-за выраженной дисфункции (нарушения деятельности.— Русфонд). Плани-
руется репротезирование легочной артерии клапаносодержащим кондуитом Contegra в условиях 
искусственного кровообращения. После операции Владик вернется к обычной жизни. Протез нужно 
будет менять по мере роста ребенка».

Клиника выставила счет на 868 220 руб. УК «ОЛТРИ» внесет 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Алтай» соберут 70 тыс. руб. Не хватает 598 220 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Владика Анциферова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Владика — Олеси Анатольевны Анциферовой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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4 марта в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Владимир» мы 
рассказали историю де-
вятилетнего Леши Чуда-
кова («Мальчик из Хру-
стального», Светлана 
Иванова). У Леши несо-
вершенный остеогенез, 
чрезвычайная хрупкость 
костей. Мальчик пере-

нес 15 переломов и две операции, в правую ногу 
ему установили штифты. Но сейчас состояние 
костей ухудшилось, штифты начали смещать-
ся, их пришлось удалить. Леше требуется ле-
чение препаратом памидронат для укрепления 
костей и подготовки к новой операции. Рады со-
общить: вся необходимая сумма (920 тыс. руб.) 
собрана. Лешина мама Елена благодарит всех 
за помощь. Примите и нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 4 марта 159 217 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Владимир», 
«Тула», «Красноярск», «Брянск», «Коми Гор», «Удмур-
тия», «Чита», «Иртыш», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 42 детям на 23 013 410 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Леше 
Чудакову оплачено
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В хорошие дни Владик  
забывает про болезнь.  
Но теперь все чаще дни  
бывают плохие, когда у него  
нет сил и синева заливает лицо
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16852,35 (+210,15)
РТС 834,24 (–1,4)
FTSE 100 6036,7 (–109,62)

DAX 30 9498,15 (–224,94)
DJIA* 16933,97 (–66,39)
NASDAQ Composite* 4655,63 (–18,75)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 
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50,0 95,0

50

59

68

77

86

95руб. ● 71,0928

1,77%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1157

1,45%
1,3 2,0

1,30

1,44

1,58

1,72

1,86

2,00тыс. пунктов ● 1,885

0,09%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

2,76%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,39%

● 39,09тыс. пунктов ● 16,934

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.03.16
Австралийский доллар 53,2130
Английский фунт 101,0869
Белорусский рубль** 34,1300
Датская крона* 10,4571

Доллар США 71,0928
Евро 77,9817
Индийская рупия*** 10,5974
Казахский тенге*** 20,6677

Канадский доллар 53,6307
Китайский юань* 10,9103
Норвежская крона* 83,2546
СДР 98,7877

Сингапурский доллар 51,5128
Новая турецкая лира 24,6209
Украинская гривна* 27,8250
Шведская крона* 84,0023

Швейцарский франк 71,2567
Японская иена*** 62,6065
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в бонды переводит с японского 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

На этой неделе японский Минфин 
провел рекордный по скупости аук-
цион. Доходность по 30-летним об-
лигациям достигла рекордного низ-
кого уровня — 0,475% годовых. Это 
рекорд и общемировой — ни в од-
ной из развитых стран мира «длин-
ные» гособлигации не стоили так 
дорого для инвесторов. А десяти-
летние облигации уже вторую не-
делю японский регулятор размеща-
ет с отрицательной доходностью, то 
есть, по сути, инвесторы доплачива-
ют эмитенту за право иметь эти дол-
говые бумаги.

При этом Японию нельзя назвать 
страной с устойчивой финансовой 
системой. Наоборот, госдолг стра-
ны на сегодняшний день составля-
ет 240% от ВВП, а в прошлом году го-
сударственные расходы составили 
около ¥100 трлн, в то время как до-
ходы были вдвое меньше. При этом 
демографическая ситуация в стране 
ухудшается — численность населе-
ния падает, а численность пенсио-
неров растет. К тому моменту, когда 
стране предстоит гасить эти облига-
ции, число пенсионеров превысит 
число работающих японцев.

С точки зрения рыночных реа-
лий облигации такого ненадежно-
го заемщика должны продаваться 
со значительным дисконтом, как в 
свое время греческие долговые бу-
маги, доходность по которым пре-
вышала 50% годовых. Такой эми-
тент должен платить инвесторам 
огромную премию за риск, однако 
в Японии этого не происходит, бо-
лее того, спрос на облигации пре-
высил предложение в 2,5 раза. Ка-
кой сумасшедший инвестор согла-
сится на покупку облигаций на та-
ких условиях?

Ответ простой — эти облигации 
покупают не долгосрочные инвес-
торы, а спекулятивные хедж-фон-
ды и другие крупные игроки, кото-
рым разрешены покупки с огром-
ным плечом. Эти покупатели и не 
собираются держать облигации все 
30 лет, а продадут их при первом же 
колебании цены в нужную сторону. 
Учитывая, что японский Минфин 
периодически обновляет програм-
мы выкупа облигаций, реализовать 
бонды не составит труда.

Отрицательной доходностью по 
облигациям сегодня уже не удивить 
и в Европе. Например, более €2 мл-
рд суверенного долга государств ев-
розоны уже торгуется «ниже ватер-
линии», а после вчерашних дейст-
вий руководства европейского ЦБ 
количество таких облигаций, не-
сомненно, резко вырастет. Продол-
жая свою политику «количественно-
го смягчения», мировые центробан-
ки разрушают рынок госдолга, фак-
тически выгоняя из него настоящих 
инвесторов, а оставляя лишь спеку-
лянтов. Это не может не иметь нега-
тивных последствий — ведь любой 
спекулятивный рынок подвержен 
значительным колебаниям. Но одно 
дело, когда эти колебания происхо-
дят на специфическом рынке дери-
вативов, и совсем другое дело, ког-
да тряска охватит незыблемое — го-
сударственные долги. Что при этом 
произойдет, нетрудно догадаться — 
повторение российского 1998 года в 
общемировом масштабе.

вчера

РОССЕЛЬХОЗБАНК

утвердил решение о доп
эмиссии на 8   млрд руб., 
 сообщается в пресс-релизе бан-
ка. Количество размещаемых 
обыкновенных акций составит 
8 тыс. штук номиналом одной ак-
ции 1 млн руб. Уставный капитал 
банка по итогам допэмиссии уве-
личится до 334,848   млрд руб. Ак-
ции будут размещены путем за-
крытой подписки в пользу Роси-
мущества. В начале февраля Мин-
сельхоз опубликовал проект по-
становления правительства, со-
гласно которому уставный капитал 
Россельхозбанка в текущем го-
ду может быть увеличен на 8   млрд 
руб. против заложенных в бюд-
жете на текущий год 10   млрд руб. 
Вместе с тем в 2017 году пред-
полагается увеличение уставно-
го капитала банка на 10   млрд руб., 
а в 2018 году — на 19,5   млрд руб. 
«РИА Новости»

РНКБ

сообщил об изменениях 
в составе совета директо
ров, куда войдет бывший топ-
менеджер ВТБ Михаил Якунин. 
Он ранее курировал зарубеж-
ные банки и дочерние финансо-
вые компании группы. Его канди-
датура была выдвинута главой 
Росимущества Ольгой Дергуно-
вой, с которой он ранее работал 
в группе ВТБ. До марта 2014 года 
владельцем Российского наци-
онального коммерческого банка 
(РНКБ) был Банк Москвы, а после 
присоединения Крыма банк был 
продан предприятию «Вода Кры-
ма». В январе 2015 года власти 
Крыма вышли из капитала РНКБ, 
а его конечными собственника-
ми стали пять физлиц. Через год, 
в январе 2016 года, РНКБ пере-
шел в собственность Российской 
Федерации. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

присвоил статус саморе
гулируемой организации 
(СРО) в сфере финансово
го рынка первым семи ор
ганизациям. Как сообщается 
в пресс-релизе регулятора, со-
ответствующие решения о вклю-
чении в реестр СРО приняты в от-
ношении Национальной ассо-
циации участников финансово-
го рынка, Национальной ассоци-
ации негосударственных пенси-
онных фондов, Профессиональ-
ной ассоциации регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитари-
ев, Национальной фондовой ас-
социации, ассоциации управля-
ющих компаний «Национальная 
лига управляющих», СРО «Ми-
крофинансирование и развитие» 
и СРО «Единство». Финансовые 
организации обязаны стать чле-
ном одной из СРО, осуществля-
ющей деятельность в соответст-
вующей сфере финансового рын-
ка, в течение 180 дней со дня по-
лучения ею данного статуса. СРО 
должны разработать базовые 
стандарты по защите прав и инте-
ресов потребителей финансовых 
услуг и в дальнейшем осуществ-
лять контроль за их соблюдением 
членами СРО. «Интерфакс»

ФАС

удовлетворила ходатайст
во Внешэкономбанка (ВЭБ) 
о приобретении 40% в рос
товском ООО «Евродон», 
следует из решения службы 
от 10 марта. Долю в крупнейшем 
производителе индейки банк вы-
купил у инвестиционного подра-
зделения «Альфа-групп» А1, кото-
рая, попыталась отстранить осно-
вателя компании Вадима Ванее-
ва от управления. ВЭБ — крупней-
ший кредитор группы «Евродон», 
в 2012 году банк одобрил дру-
гой компании господина Ване-
ева — «Евродон-Юг» кредитную 
линию на 17,9   млрд руб. для стро-
ительства индейководческого 
комплекса в Ростовской  области. 
 Анатолий Костырев

правила  
игры

Покупатели и не со-
бираются держать 
эти дорогие облига-
ции все 30 лет, а про-
дадут их при первом 
же колебании цены 
в нужную сторону

«Газпром» буксует  
на подступах к Кавказу
Монополии придется продлить скидки для Армении

Возвращение «Газпрома» на га-
зовый рынок Закавказья, кото-
рое впервые за десять лет ста-
ло возможным из-за снижения 
добычи в Азербайджане, по-
ка сталкивается с проблемами. 
Компания не смогла догово-
риться о дополнительных по-
ставках в Грузию, а теперь, ве-
роятно, ей придется продлить 
действие скидки для Армении. 
Для «Газпрома» это может оз-
начать потерю около $50 млн 
выручки в год, но иное реше-
ние осложнило бы политиче-
скую ситуацию в регионе для 
России.

Правительство Армении вчера 
одобрило изменение протоколов к 
российско-армянским соглашени-
ям о цене на газ и условиях продажи 
доли в «АрмРосгазпроме» от 2013 го-
да. Согласно этим изменениям (их 
еще предстоит подписать Минэнер-
го обеих стран) цена на газ для Арме-
нии в первом квартале остается на 
уровне в $165 за тысячу кубометров, 
как и в конце 2015 года. В сентябре 
прошлого года «Газпром», который 
полностью обеспечивает республи-
ку газом через ЗАО «Газпром Арме-
ния» (бывший «АрмРосгазпром», 
владеет местными газопроводами), 
снизил цену для Армении до $165 за 
тысячу кубометров с прежних $189. 
Это было сделано в ответ на резкую 
девальвацию армянского драма к 
доллару, из-за чего компания «Газ-
пром Армения», закупая газ в дол-
ларах и продавая в драмах, несла 
убытки. При этом была достигнута 
договоренность, что тарифы для ар-
мянских потребителей не изменят-
ся — таким образом, «Газпром», по 
сути, обеспечивал безубыточность 
своего дочернего предприятия в Ар-

мении за счет снижения собствен-
ных экспортных доходов.

Но с 2016 года стоимость газа для 
Армении должна была вернуться на 
исходный уровень, и власти страны 
еще осенью начали просить о но-
вом снижении цены. Вчера прези-
дент Армении Серж Саргсян при-
был в Москву на переговоры с Вла-
димиром Путиным, на которых дол-
жен был обсуждаться в том числе и 
газовый вопрос. 

В «Газпроме» и российском Минэ-
нерго не стали комментировать, со-
гласна ли российская сторона на 
продление скидки. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, это зави-

сит от итогов переговоров прези-
дентов, но «вероятность предостав-
ления скидки достаточно велика». 
«Другой вариант — повышение та-
рифов в Армении, а это политиче-
ски очень болезненный вопрос»,— 
говорит он. В то же время, по словам 
источника 

”
Ъ“, неясно, как решать 

вопрос в долгосрочной перспекти-
ве, поскольку рентабельность по-
ставок «Газпрома» в Армению и так 
низкая из-за большого транспортно-
го плеча. Страна потребляет около 
2 млрд кубометров газа в год, и если 
скидка будет действовать все время, 
«Газпром» потеряет порядка $48 млн 
выручки.

Армения остается для «Газпрома» 
крупнейшим и наиболее надежным 
из рынков Закавказья с тех пор, как 
в 2006 году импорт прекратил Азер-
байджан после начала разработки 
каспийского месторождения Шах-
Дениз. Вскоре азербайджанский 
газ, в том числе по политическим 
причинам, почти вытеснил рос-
сийский из Грузии. В 2015 году «Газ-
пром» попытался перейти в контр-
наступление, воспользовавшись 
тем, что добыча газа в Азербайджа-
не стагнирует, при этом стране тре-
буется все больше газа закачивать в 
пласт для увеличения нефтеотдачи. 

Российская монополия договори-
лась о поставках 2 млрд кубометров 
в год азербайджанской химической 
AzMeCo, а также выразила готов-
ность продать такой же объем мест-
ной госкомпании SOCAR. Но на пра-
ктике поставки AzMeCo почти сра-
зу прервались, так как компания не 
смогла продолжать закупки на фо-
не падения цен на свою продукцию. 
«Газпром» попытался договориться 
о дополнительных поставках с Гру-
зией, которой было недостаточно 
азербайджанского газа. Но в итоге 
Тбилиси добился увеличения по-
ставок от SOCAR на 500 млн кубо-
метров в год, причем консорциум 
«Шах-Дениз» (оператор — британ-
ская BP) вынужден был согласиться 
на использование для этих поставок 
законтрактованных им мощностей 
Южнокавказского газопровода.

Впрочем, пока неясно, откуда 
SOCAR возьмет эти 500 млн кубо-
метров на фоне сокращения добы-
чи газа в Азербайджане в прошлом 
году на 1,7% и нефти — на 0,8%. «Это 
небольшой объем, но его придет-
ся где-то изыскивать, и проще все-
го — у России»,— отмечает Виталий 
Крюков из Small Letters. По его мне-
нию, в ближайшие несколько лет у 
«Газпрома» появляется возможность 
увеличить поставки в Закавказье, 
поскольку дефицит газа у Азербай-
джана продлится до запуска про-
екта «Шах-Дениз-2» в 2019 году. Но, 
отмечает аналитик, скидка для Ар-
мении нужна не столько, чтобы со-
хранить рынок, сколько по полити-
ческим причинам: низкие цены на 
газ входят в стандартный пакет мер 
поддержки, который Россия предла-
гает всем своим союзникам по Евра-
зийскому союзу.

Юрий Барсуков

ЕЦБ развернул рубль
Политика европейского регулятора ослабила российскую валюту

Уверенное укрепление рубля, наблюдавше-
еся в последние дни, сменилось во второй 
половине дня в четверг резким взлетом 
курсов ведущих мировых валют. Курс евро 
превысил уровень до 80 руб./€, а курс дол-
лара приблизился к отметке 72 руб./$. Вос-
становлению спроса на иностранную ва-
люту способствовали заявление главы ЕЦБ 
о сохранении в будущем ключевой став-
ки на текущем уровне. При этом, по оцен-
ке участников рынка, у рубля остаются не-
большие шансы укрепить позиции, тем 
более что рассчитывать на значительный 
рост цен на нефть пока не приходится.

В первой половине дня в четверг участники 
валютного рынка уверенно продолжали нача-

тую еще на минувшей неделе игру на укрепле-
ние курса рубля. К 15:40 мск курс доллара впер-
вые в этом году пробил уровень 70 руб./$, снизив-
шись относительно закрытия среды на 1,1 руб. Од-
нако после 16:00 ситуация кардинально измени-
лась. Основную сессию курс доллара завершил на 
отметке 71,22 руб./$, а к 21:00 поднялся до отмет-
ки 71,7 руб./$, уже на 70 коп. выше закрытия пре-
дыдущего дня. Котировки евро менялись более 
стремительно. В середине дня курс европейской 
валюты опускался ниже 76 руб./€, однако в вечер-
нюю сессию преодолел уровень 80 руб./€, приба-
вив за день 1,8 руб.

Впрочем, после укрепления российской ва-
люты в предыдущие недели коррекция назрела. 
За четыре недели курсы евро и доллара снизили-

сь на 10–14 руб. и опустились к минимумам это-
го года. В предыдущий раз рубль укреплял пози-
ции столь стремительно в начале 2015 года. Тог-
да в период с февраля по середину апреля кур-
сы иностранных валют снизились на 18–23 руб. 
«В результате резкого роста, происшедшего в по-
следние недели, рубль оказался сильно переку-
плен относительно мировых валют. Поэтому раз-
ворот курсов назрел, не хватало только повода»,— 
отмечает главный специалист отдела операций 
на денежном рынке казначейства банка «Возро-
ждение» Михаил Берулава.

Это стало возможно после оглашения итогов за-
седания европейского ЦБ (см. материал на стр. 1).
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«Юлмарт» делают лояльнее
Онлайн-ритейлер внедряет технологию, опробованную в «Военторге»

Председатель совета ди-
ректоров и совладелец 
«Юлмарта» Дмитрий Ко-
стыгин договорился 
о партнерстве с IT-раз-
работчиком iConto. Эта 
компания внедряет про-
граммы лояльности для 
покупателей и проек-
ты для обмена сообще-
ниями с ними, а в чи-
сле ее контрагентов 
Газпромбанк и подкон-
трольный Минобороны 
«Военторг». На базе тех-
нологии iConto и при 
инвестициях в несколь-
ко миллионов долларов 
Дмитрий Костыгин хо-
чет создать онлайн-мес-
сенджер для «Юлмарта».

Как рассказал 
”
Ъ“ Дмит-

рий Костыгин, клиентам он-
лайн-ритейлера «Юлмарт» 
вскоре будет предложен но-
вый сервис — интернет-мес-
сенджер, с помощью которо-
го можно будет выбирать то-
вары и совершать покупки. 
Для этого в конце 2015 го-

да бизнесмен учредил ООО 
«Алоль». Согласно kartoteka.
ru, у Дмитрия Костыгина 
50% ООО «Алоль», остальные 
50% в равных долях у генди-
ректора компании Андрея 
Грынкевича-Судника и трех 
физлиц.

В мессенджере исполь-
зована технология, разра-
ботанная около трех лет на-
зад петербургской группой 
iConto. «Мы договорились 
о стратегическом партнер-
стве: они вносят все техно-
логии, мы даем возможно-
сти»,— поясняет Дмитрий 
Костыгин. Бизнесмен пре-
доставил «небольшие день-
ги, нижние миллионы дол-
ларов». При этом техноло-
гия будет масштабирована 
на базе «Юлмарта», одного из 
крупнейших интернет-ри-
тейлеров с оборотом по ито-
гам 2015 года в 62,7 млрд руб.

В iConto подтвердили, 
что предоставили «Алоль» 
технологию, сообщив, что 
в основе проекта — универ-

сальная карта покупателя, 
совместимая с любыми ти-
пами кассового оборудова-
ния и программного обес-
печения. Она используется 
магазинами в качестве сво-
ей карты лояльности и мо-
жет быть подключена к про-
граммам лояльности нео-
граниченного числа пред-
приятий. «Нам не хотелось 
брать иностранную техно-
логию, они все зашифро-
ванные, могут отключить, 
и они могут ломаться. Поэ-
тому взяли нашу питерскую 
разработку»,— объяснил 
выбор партнеров Дмитрий 
Костыгин.

В kartoteka.ru содержатся 
данные о кипрской Iconto 
Limited, которая контроли-
рует два российских ООО — 
«Айконто» и «Айконто Рус». 
Интернет-сайт, указанный в 
справке по «Айконто Рус» в 
«СПАРК Интерфакс», переа-
дресовывает на ресурс alol.
io. На нем функциониру-
ет чат, на данный момент в 

режиме web-интерфейс. Со-
гласно публичной оферте, 
alol.io предлагает присоеди-
ниться к программе лояль-
ности при получении «мас-
тер-карты». При этом поку-
патель может «в любое вре-
мя пообщаться с компани-
ей через мессенджер», со-
общил онлайн-консультант 
ресурса. По его словам, сей-
час карты можно получить 
в «Оптоклубе 

”
Ряды“» (про-

ект Дмитрия Костыгина и 
его партнера, миноритария 
«Юлмарта» Августа Мейе-
ра), а с 4 апреля карты будут 
распространяться в пунктах 
выдачи покупок «Юлмар-
та» и еще ряде магазинов. 
Представитель «Юлмарта» 
подтвердил, что новый сер-
вис будет запущен в апре-
ле. «Это новый канал взаи-
модействия с покупателя-
ми»,— сообщили там.

В качестве корпоратив-
ного сайта «Айконто» (ее ген-
директор Бронислав Грын-
кевич-Судник) в «СПАРК 

Интерфакс» указан vt-gpb.
ru, который ведет на про-
грамму лояльности подкон-
трольного Минобороны АО 
«Военторг» и Газпромбанка. 
Эта компания, в частности, 
организует розничные про-
дажи товаров под брендом 
«Армия России». В «Воентор-
ге» вчера не стали раскры-
вать подробности сотруд-
ничества, так же поступили 
и в iConto. По словам Дмит-
рия Костыгина, он был не в 
курсе, что технология iConto 
применялась в структурах 
Минобороны. Согласно сай-
ту iConto, который сохра-
нился в кэше «Яндекса», в 
программах лояльности уча-
ствуют более 46 тыс. пользо-
вателей и более 14 тыс. ком-
паний. При создании сов-
местного предприятия все 
обязательства перед ними 
будут выполнены, а сотруд-
ничество с Газпробанком бу-
дет продолжено, обещает 
Дмитрий Костыгин.

Владислав Новый
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Главное следственное управле
ние (ГСУ) СКР по Москве возбу
дило уголовное дело по факту 
 манипулирования обыкновен
ными акциями компании «Ме
чел» в 2013 году. Уголовные дела 
по факту нарушения закона о ма
нипулировании рынком возбу
ждались и раньше, но именно 
это дело может стать одним 
из  самых громких.

Вчера в нескольких столичных 
офисах финансовой группы БКС при 
участии сотрудников полиции и ГСУ 
СКР по Москве прошли обыски в рам-
ках уголовного дела, возбужденного 
по ч. 2 ст. 185.3 УК РФ (манипулирова-
ние рынком). Основанием стало обра-
щение в правоохранительные орга-
ны представителей ОАО «Мечел». По 
версии следствия, 13 ноября 2013 го-
да неустановленные следствием лица 
продали на Московской бирже почти 
15 млн обыкновенных акций ОАО 
«Мечел» в интересах кипрских инвес-
тиционных компаний. Бумаги резко 
подешевели, после этого те же лица 
скупили акции обратно, получив «из-
лишний доход» в размере более чем 
350 млн руб. В ходе расследования 
было установлено, что основную 
роль в падении котировок акций ОАО 
«Мечел» сыграл один из профессио-
нальных участников рынка ценных 
бумаг — ООО «Компания БКС», гово-
рилось в сообщении правоохрани-
тельных органов. В его офисах была 
изъята первичная документация по 
сделкам с акциями ОАО «Мечел», а 
также по взаимоотношениям с кипр-
скими компаниями.

Впрочем, в самой БКС опровергли 
данную информацию, назвав ее не-
корректной. «Компания БКС не поку-
пала и не продавала акции 

”
Мечела“. 

БКС выполняет поручения клиентов, 
ряд которых и совершали сделки с ак-
циями 

”
Мечела“. По этим клиентам и 

проходила выемка документов. Мы 
можем заявить, что в 2013 году все до-

кументы по этим сделкам были пере-
даны в ЦБ РФ, никаких замечаний по 
ним не было»,— цитируются в офици-
альном сообщении компании слова 
президента ФГ БКС Олега Михасенко. 
В ЦБ подтвердили непричастность 
брокера к данному факту, сообщив, 
что Банк России не выявил действий, 
относящихся к манипулированию 
рынком акций компании «Мечел», со 
стороны брокерских компаний, ис-
полнявших клиентские поручения 
на операции с этими акциями. Впо-
следствии ГСУ СКР информацию 
скорректировали: согласно уточнен-
ному заявлению, «основную роль в 
падении котировок акций ОАО 

”
Ме-

чел“ сыграли клиенты нескольких 
профессиональных участников рын-
ка ценных бумаг, в том числе компа-
нии БКС». По данным 

”
Ъ“, подобные 

проверки с изъятием документов по 
этому делу в ближайшее время будут 
проведены в офисах еще нескольких 
профучастников. Впрочем, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, пока в рамках этого дела ни-

кто не задержан и обвинений никому 
не предъявлено.

По данным 
”
Ъ“, сотрудники право-

охранительных органов изъяли в офи-
се БКС документы, касающиеся ООО 
«ИК 

”
Арбат Финанс“». Эта компания 

уже была лишена лицензии Центро-
банком за манипулирование, в резуль-
тате которого акции «Мечела» потеря-
ли в цене более 40%, а ее гендиректор 
и бенефициар Елена Железнова ли-
шилась квалификационного аттеста-
та. Нестандартные заявки выставля-
лись восьмью российскими компани-
ями в интересах кипрской компании 
UFS Investments Ltd. Подобные дейст-
вия в те же дни были зафиксированы 
на Нью-Йоркской фондовой бирже в 
отношении депозитарных расписок 
«Мечела». UFS Investments Ltd была ли-
шена лицензии кипрским регулято-
ром одновременно с «Арбат Финанс». 
Информация была направлена для 
дальнейшего расследования в СКР.

Первоначально UFS вины не при-
знавала, отрицая в официальном 
пресс-релизе, появившемся на следу-
ющий день после аннулирования ли-
цензии, причастность к манипулиро-
ванию. Ситуация была названа стан-
дартным маржин-коллом, возник-
шим в результате отказа должника вы-
купить заложенные акции. «У ИК 

”
Ар-

бат Финанс“ есть все основания пола-
гать, что подобные действия (введе-
ние в заблуждение ЦБ РФ и коммента-
рии СМИ.— 

”
Ъ“) были совершены 

бывшим клиентом — компанией 
Calridge Limited, принадлежащей 
основному бенефициару ОАО 

”
Ме-

чел“ Игорю Зюзину. Calridge Limited 
28 августа 2014 года не вернула заем, 
предоставленный под залог своих 
ценных бумаг. Впоследствии этот долг 
был продан с рыночной ценой залога 
акций по цене, не совпавшей с инте-
ресами клиента»,— говорилось в сооб-
щении. Однако позже оно исчезло с 
сайта компании. Связаться с действу-
ющими представителями UFS не уда-
лось. В компании «Мечел» отказались 
от комментариев.

Это не первое уголовное дело, воз-
бужденное по факту нарушения зако-
на «О противодействии неправомер-
ному использованию….» (224-ФЗ). Од-
нако до правоохранительных органов 
доходит минимальное количество по-
добных дел, так как для возбуждения 
уголовного дела необходимо наличие 
ущерба, которое трудно доказать. До 
лишения виновных свободы с момен-
та вступления закона в силу (это прои-
зошло в 2010 году) не доходило еще ни 
разу. Кто может быть обвинен на этот 
раз — непонятно. Как рассказывают 
источники, близкие к UFS, «утечку ин-
формации по 

”
Мечелу“ могли органи-

зовать бывшие ключевые сотрудники 
UFS, которые и проводили в свое вре-
мя все операции на рынке». 

Мария Сарычева,  
Олег Рубникович,  
Анатолий Джумайло

Манипуляторов  
ищут у брокера
Схемы с акциями «Мечела» раскрутили до уголовного дела

По информации 
”
Ъ“, письмо на-

правлено всем банкам, признанным 
значимыми на рынке платежных 
услуг (51 игрок).

В ЦБ не стали уточнять, с чем связа-
но появление такого письма. Там зая-
вили лишь, что «Банк России и НСПК 
проводят работу с банками по обеспе-
чению доступности инфраструктуры 
для приема карт 

”
Мир“, а также в отно-

шении эмиссии таких карт для клиен-
тов бюджетной сферы». Впрочем, на 
низкую активность банков в этом во-
просе указывают данные самого «Ми-
ра». Так, сейчас к платежной системе 
присоединились 59 банков, из кото-
рых эквайринг обеспечивают всего 12 
банков (по остальным «ведутся рабо-
ты»), к эмиссии приступили и того 
меньше — семь игроков.

К новым жестким рамкам перехода 
на полноценную работу в НСПК оказа-
лись готовы далеко не все. Большинст-
во банкиров в неофициальной беседе 
отмечают, что такая спешка в их планы 
не входила. «Один вопрос — настроить 
банкоматную сеть, это делается в два 
щелчка, и многие банки этим действи-
тельно занимаются уже сейчас, другое 
— переподписать договоры с торговы-
ми точками и перенастроить POS-тер-
миналы в них,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-20.— При этом специ-

альный выезд на конкретную точку и 
перенастройка обходятся банку в сред-
нем в 10 тыс. руб.». При большом коли-

честве торговых точек в эквайринго-
вой сети банки предпочитают с этим 
не спешить, а решать проблему по ме-
ре планового посещения торговых то-
чек в целях снижения издержек, ука-
зывает он. В некоторых банках отмеча-
ют, что планировали решить пробле-
му с эквайрингом и вовсе лишь к кон-
цу года, так как до сих пор обязатель-
ных сроков не называлось. «Потребно-
сти в спешке нет — обслуживание карт 
Visa и MasterCard уже и так замкнуто 
на российский процессинг НСПК, ри-
сков отключения нет, да и спроса на 
карты 

”
Мир“, в частности среди клиен-

тов частных банков, пока тоже не на-
блюдается, так что бросать все силы на 
прием национальной карты нет смы-
сла»,— недоумевает источник 

”
Ъ“ в од-

ном из банков топ-15. Отдельные во-
просы письмо ЦБ вызвало у тех бан-
ков, которые вообще не обслуживают 
бюджетников, но почему-то должны 
предоставить план эмиссии карт 
«Мир» уже сейчас. «Конечно, выпуск и 
обслуживание национального пла-
тежного продукта должны быть прио-
ритетом для карточного рынка, но 
многие банки в конце прошлого года 
составляли свои планы, исходя из соб-
ственной ситуации с доходами и загру-
женностью персонала, и сейчас пере-
смотреть эти планы, чтобы успеть до 1 
июля, смогут далеко не все»,— считает 
глава НП НПС Алма Обаева.

На фоне действий регулятора по 
скорейшему завершению строитель-
ства национальной платежной систе-

мы, международные системы, чтобы 
сохранить конкурентные преимуще-
ства, тоже активизировались. 
MasterCard, например,— в либерали-
зации ценовой политики. По инфор-
мации 

”
Ъ“, на днях MasterCard уведо-

мил банки о понижении с 1 мая 2016 
года межбанковской комиссии за сня-
тие наличных в банкомате сторонне-
го банка с текущих 0,5% до 0,45% от 
суммы снятия (ее банк-эмитент карты 
платит банку, выдавшему наличные, 
за каждое снятие). Снижение симво-
лическое, указывают банкиры, но 
важно для конкуренции не только с 
Visa (с 9 января 2016 года установила 
комиссию на уровне 0,45% плюс 1–3 
руб. в зависимости от объема эквай-
ринга банка), но и с «Миром», чей та-
риф в октябре 2015 года утвержден на 
аналогичном уровне. «Это снижение 
сделает карты MasterCard привлека-
тельными для зарплатных проектов, 
где для эмитента очень важна себесто-
имость снятия наличных»,— поясня-
ет председатель совета директоров 
«Золотой короны» Николай Смирнов. 
Впрочем, в самой MasterCard заявля-
ют, что с работой НСПК снижение ко-
миссии никак не связано, просто но-
вый уровень комиссии оптимален 
для рынка.

Ольга Шестопал

К банкам пришли с «Миром»

Национальная ассоциация про
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) исключила из 
своего состава агентство Morgan. 
Это первый случай исключения 
из ассоциации крупного игрока. 
Официальная причина — неупла
та членских взносов в положен
ный срок. Впрочем, участники 
рынка указывают, что агентство 
свернуло свою деятельность, а его 
руководство исчезло. Основной 
вопрос — как быть должникам, 
попавшим в работу к испарив
шимся коллекторам, указывают 
эксперты.

О том, что коллекторское агентство 
Morgan было исключено из состава 
НАПКА, сообщается на сайте ассоциа-
ции. «Причиной исключения стала не-
уплата компанией членских взносов в 
срок до 1 марта, предусмотренный ре-
шением общего собрания НАПКА»,— 
отмечается в сообщении. НАПКА также 
обращает внимание участников рынка 
и клиентов на то, что в настоящее вре-
мя связь с компанией Morgan устано-
вить не удается. Связаться с ее генди-
ректором и собственником Димитрио-
сом Сомовидисом не удалось вчера и 

”
Ъ“. Сайт агентства недоступен. При 

этом, по информации 
”
Ъ“, Morgan до 

последнего времени работало по агент-
ской схеме с должниками ряда круп-
ных банков, в частности Сбербанка. В 
Сбербанке подтвердили факт сотруд-
ничества с Morgan, отметив, что оно 
приостановлено.

Компания Morgan (ранее — Morgan 
and Stout) организована в 2007 году (по 

данным ЕГРЮЛ) и специализирова-
лась на взыскании долгов по агентской 
и по цессионной схемам. По оценкам 
участников коллекторского рынка, в 
2011–2013 годах компания входила в 
топ-5 на рынке взыскания. По данным 
Картотека.ру, 99,8% компании принад-
лежит зарегистрированной на Кипре 
«Морган энд Стаут Лимитед», в числе 
миноритариев — Димитриос Сомови-
дис, а также Елена Котельникова. Ранее 
в число акционеров агентства также 
входил инвестфонд East Capital. Впро-
чем, там 

”
Ъ“ пояснили, что в настоящее 

время фонд акционером агентства не 
является, не уточнив деталей.

Исключение коллекторского агент-
ства Morgan стало первым случаем вы-
хода известного на рынке игрока из 

НАПКА. Ранее было известно о том, что 
ассоциация рассматривает возмож-
ность исключения коллекторского 
агентства Альфа-банка «Сентинел Кре-
дит Менеджмент» — за нарушения ко-
декса этики НАПКА, однако ему дан ме-
сяц на исправление (см. 

”
Ъ“ от 1 марта).

По мнению экспертов, внезапный 
уход с рынка Morgan — нетипичная си-
туация, в результате которой постра-
дать в первую очередь могут попавшие 
к нему в работу должники. «Такой уход 
достаточно крупного игрока стал нео-
жиданностью,— указывает гендирек-
тор компании 

”
Быстрые судебные ре-

шения“ Александр Федоров.— Впро-
чем, рентабельность коллекторского 
бизнеса снижается, многие компании 
терпят убытки, и не всем под силу про-
должать работу на стагнирующем рын-
ке». Для заемщиков, с долгами которых 
работало Morgan, ситуация может ока-
заться неприятной. «У агентства есть 
персональные данные должников, и, 
как оно ими распорядится, неизвест-
но,— предупреждает господин Федо-
ров.— Кроме того, Morgan не ликвиди-
ровано и может в какой-то момент воз-
обновить деятельность, и если банки 
уже вряд ли захотят с ним работать, то 
граждане, долги которых были прода-
ны Morgan, сейчас попали в неопреде-
ленную ситуацию, когда непонятно ко-
му и как платить». По его словам, если 
Morgan возобновит деятельность, не 
исключено, что те, кто перестанет сей-
час платить пропавшему кредитору, 
могут столкнуться с несправедливыми 
штрафами.

Валерия Францева

Рынок взыскания покидают по-тихому
Morgan испарилось без объяснения причин

Как и ожидали участники рынка, 
европейский регулятор обнулил 
ключевую ставку, снизил депозит-
ную ставку с –0,3% до –0,4%, а также 
расширил программы выкупа акти-
вов с €60 млрд до €80 млрд в месяц. 
Однако не обошлось и без неожидан-
ностей. На пресс-конференции по 
итогам заседания глава ЕЦБ Марио 
Драги заявил о том, что в текущих 
условиях не видит причин для даль-
нейшего снижения ставок в еврозо-
не. Заявление главы ЕЦБ было вос-
принято участниками рынка как сиг-
нал к тому, что дальнейшего сни-
жения ставок можно не ждать. «Как 
следствие, будет меньше стимулов 
покупать рисковые активы, такие 
как валюты развивающихся стран и 
рубль»,— отмечает глава управления 
рыночных исследований и аналити-
ки Росбанка Юрий Тулинов.

Схожая реакция наблюдалась в де-
кабре прошлого года, тогда решение 
ЕЦБ не менять денежно-кредитную 
политику было воспринято как «фи-

нальный» аккорд ее смягчения, отме-
чает заместитель директора центра 
макроэкономического прогнозиро-
вания и инвестиционной стратегии 
Бинбанка Наталия Шилова. «Рынок 
живет ожиданиями, а потому покупа-
ет на слухах, а продает по факту»,— от-
мечает госпожа Шилова.

В таких условиях участники рынка 
не исключают временную стабилиза-
цию курса рубля, хотя и сомневаются 
в продолжении тенденции последне-
го месяца. «Мы по-прежнему верим в 
достижимость отметки 65 руб./$, чему 

будет способствовать дальнейший 
рост цен на нефть и мягкость дейст-
вий мировых ЦБ. Но волатильность 
рынка останется высокой»,— отмеча-
ет Юрий Тулинов. Вместе с тем пер-
спективы укрепления будут ограни-
чены. Тем более что, по словам госпо-
жи Шиловой, в условиях рентабель-
ности добычи сланцевой нефти в 
США на уровне $45–50 за баррель пер-
спектив серьезного восстановления 
нефтяных котировок от текущих 
уровней немного.

Виталий Гайдаев

ЕЦБ развернул рубль
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Заявление ЕЦБ о расширении 
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ЦИТАТА

В связи с участившимися случая-
ми беспредела со стороны кол-
лекторов необходимо полностью 
приостановить деятельность кол-
лекторских агентств до принятия 
соответствующего закона, кото-
рый бы строго регламентировал 
их работу
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  
28 января 2016 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Как стало известно 
”
Ъ“, в пра-

вительстве обсуждается вклю-
чение проектов достройки Тай-
шетского алюминиевого завода 
(ТаАЗ) «Русала» и прокатного ста-
на на Красноярском метзаводе 
(оба подконтрольны En+ Олега 
Дерипаски) в состав Богучан-
ского электрометаллургическо-
го объединения — СП «Русала» 
и «РусГидро». Богучанский про-
ект строился на кредиты ВЭБа, 
и новые проекты также предла-
гается финансировать за счет 
госкорпорации. Впрочем, по-
ка нет решения ни о вхождении 
«РусГидро» в проекты, ни о вы-
делении денег.

Владимир Путин в конце янва-
ря поручил правительству прора-
ботать вопрос о включении проек-
тов достройки ТаАЗа «Русала» (48% у 
En+ Олега Дерипаски) и прокатного 
стана Красноярского металлургиче-
ского завода (КраМЗ, принадлежит 
En+) в состав проекта Богучанского 
электрометаллургического объеди-
нения (БЭМО, состоит из одноимен-
ных ГЭС и алюминиевого завода, 
реализуется паритетно «Русалом» и 
«РусГидро» на средства ВЭБа), рас-
сказали три источника 

”
Ъ“, знако-

мые с поручением. По их словам, Та-
АЗ мощностью 750 тыс. тонн алюми-
ния в год и стан КраМЗа на 60 тыс. 
тонн алюминиевого проката компа-
нии планируют достроить на сред-
ства ВЭБа. При этом, по их словам, 
до начала детальных переговоров с 
госкорпорацией «Русал» должен до-
биться согласия «РусГидро» и кури-
рующего ее Минэнерго. Источники 

”
Ъ“ добавляют, что в правительст-

ве рассматривается и возможность 
участия «РусГидро» и ВЭБа в проекте 
Нижнебогучанской ГЭС на Ангаре, 
в которой заинтересовано подкон-
трольное En+ «Евросибэнерго».

«Интерфакс» вчера со ссылкой 
на свои источники сообщил, что в 
феврале тема участия «РусГидро» в 
ТаАЗе обсуждалась в Минэкономи-
ки, где рассматривались два сце-
нария. По первому «РусГидро» мо-
жет предоставить заводу льготную 
электроэнергию, заключив с «Руса-
лом» пут-опцион на долю в проек-
те. По второму предлагается пере-
смотреть инвестпрограмму «РусГи-
дро» до 2018 года, чтобы «высвобо-
дить средства для Тайшета».

В «Русале», «РусГидро», Минэконо-
мики и Минэнерго 

”
Ъ“ подтверди-

ли факт переговоров. В «Русале» уве-
ряют, что на недавнем совещании в 
Минэнерго все стороны и Минпро-
мторг «пришли к единому мнению», 
что финансово-экономическая мо-
дель достройки ТаАЗа с включени-
ем его в БЭМО «формирует положи-
тельный экономический эффект для 
“РусГидро” и “Русала”», а рентабель-
ность проектов и срок окупаемости, 
рассчитанные на достройку заводов 
в рамках БЭМО, лучше, чем по от-
дельному инвестпроекту Тайшетско-
го завода. В 2011–2012 годах «Русал» 
раскрывал, что инвестировал в Та-
АЗ свыше $600 млн, для завершения 
стройки было нужно еще $1,12 млрд. 
Для достройки стана КраМЗа, как пи-
сал 

”
Ъ“ в декабре 2015 года, En+ про-

сит у ВЭБа около 6–7 млрд руб.
В «РусГидро» заявили, что «нахо-

дятся в регулярном диалоге» с «Ру-
салом», в том числе по расширению 

сотрудничества в рамках БЭМО. В 
компании добавили, что анализи-
руют рынок алюминия с целью как 
возможного выхода из этого биз-
неса, так и расширения участия в 
нем, но «конкретных договоренно-
стей пока нет». В Минэнерго заяви-
ли, что по вопросу участия «РусГи-
дро» в ТаАЗе и Нижнебогучанской 
ГЭС «говорить преждевременно». В 
Минэкономики говорят, что готовы 
поддержать совместную реализа-
цию ТаАЗа при условии «квазидол-
гового участия “РусГидро” (гаран-
тия возврата инвестиций)», а также 
пересмотра ее инвестпрограммы.

Источник 
”
Ъ“ в администрации 

президента РФ говорит, что пока 
тема «пробуксовывает» из-за сме-
ны руководства ВЭБа (недавно Вла-
димира Дмитриева сменил Сергей 
Горьков). В ВЭБе отказались от ком-
ментариев, связаться с пресс-секре-
тарем Владимира Путина Дмитри-
ем Песковым вчера не удалось.

Олег Петропавловский из БКС 
указывает, что «Русалу» выгодней 
разделить риски инвестирования в 
ТаАЗ с «РусГидро», поскольку опыт 
БЭМО, несмотря на откладываю-
щийся запуск Богучанского заво-
да, можно считать удачным: себе-
стоимость производства там долж-
на быть одной из самых низких 
в мире. Сейчас на достройку ТаА-
За «Русалу» может потребоваться 
$500–700 млн, оценивает господин 
Петропавловский, добавляя, что 
проектное финансирование ВЭБа 
было бы оптимальным.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Фомичева,  
Иван Сафронов

Олег Дерипаска соскучился 
по мегапроектам
«Русал» хочет пристроить ВЭБ и «РусГидро» к Тайшетскому заводу Ключевой актив концерна «Тракторные заводы» 

(КТЗ) — производитель БМП Курганмашзавод — 
формально вернулся под контроль своих прежних 
собственников Михаила Болотина и Альберта Ба-
кова. Они владеют 100% российской компании, 
получившей акции ряда предприятий концерна. 
Раньше головной компанией КТЗ была нидерланд-
ская структура, которую в 2010 году получил ВЭБ 
в обмен на кредит в 15 млрд руб. Но господин Боло-
тин признает, что передача активов еще не означа-
ет, что предприятия теперь контролируются преж-
ними акционерами: до конца реструктуризации 
долгов ВЭБ сохранит влияние на КТЗ.

55,36% акций ОАО «Курганмашзавод» и 94,86% акций 
ОАО «Чебоксарский агрегатный завод» (ЧАЗ) перешли с 1 
февраля от нидерландской Machinery & Industrial Group 
N.V. (M&IG) к АО «Машиностроительно-индустриальная 
группа 

”
Концерн «Тракторные заводы»“» (МИГ КТЗ), сооб-

щили вчера заводы.
По СПАРК, МИГ КТЗ создана в марте 2015 года в Чебок-

сарах, 51% акций у президента КТЗ Михаила Болотина 
(также гендиректор МИГ КТЗ), 49% — у его партнера, пер-
вого вице-президента КТЗ Альберта Бакова. Кроме Курган-
машзавода и ЧАЗа, компании с 5 февраля принадлежит по 
100% входящих в КТЗ Агромашхолдинга, Владимирского 
моторо-тракторного завода, Зауральского кузнечно-литей-
ного завода, Онежского тракторного завода и Компании 
корпоративного управления КТЗ.

Раньше головной компанией КТЗ была M&IG. До кон-
ца 2010 года концерн через нее контролировали Миха-
ил Болотин (80% акций) и Альберт Баков (20%). Но затем 
100% акций M&IG получил ВЭБ — в обмен на кредит 15 мл-
рд руб., а господа Болотин и Баков сохранили оператив-
ный контроль над КТЗ и опцион на обратный выкуп ком-
пании до 2017 года. Но уже в 2011 году ВЭБ пытался сме-
нить управленческую команду КТЗ, затем и вовсе рассма-
тривал продажу активов по частям, но этого не произош-
ло. В 2013 году у КТЗ возникли проблемы с синдициро-
ванным кредитом на 32,3 млрд руб., что могло привести 
к кросс-дефолту со стороны ВЭБа и разрыву опциона на 
обратный выкуп акций. Но этого удалось избежать.

В 2015 году ВЭБу, старым собственникам КТЗ и банкам-
кредиторам удалось согласовать схему реструктуризации 

долгов КТЗ, после ее завершения концерн должен вер-
нуться к господам Болотину и Бакову. В мае 2015 года Ми-
хаил Болотин рассказывал в интервью 

”
Ъ“, что в рамках 

схемы предусмотрена продажа непрофильных активов 
КТЗ и выкуп части долгов «дружественными КТЗ струк-
турами». Планировалось, что ВЭБ даст концерну бридж-
кредит на 20 млрд руб. на выкуп долгов у банков, а выку-
пленные до этого долги будут конвертированы в акции 
одной из структур концерна. «Кроме того, в рамках опци-
она, предусмотренного до 2017 года, мы досрочно возвра-
щаем ВЭБу €200 тыс., а ВЭБ возвращает мне и Альберту Ба-
кову 100% акций»,— отмечал тогда господин Болотин

Вчера Михаил Болотин сообщил 
”
Ъ“, что перевод 

контрольных пакетов акций Курганмашзавода и ЧАЗа в 
российскую юрисдикцию «соотносится с дорожной кар-
той реструктуризации долгов концерна, согласованной 
с ВЭБом». Он подтвердил, что владельцами МИГ КТЗ явля-
ются он и Альберт Баков, но «на текущий момент это не оз-
начает, что предприятия КТЗ находятся исключительно в 
их прямой собственности». «В дальнейшем не исключено, 
что структуры ВЭБа могут на время войти в капитал новой 
компании»,— говорит бизнесмен. Он не стал раскрывать, 
находятся ли предприятия КТЗ в залоге ВЭБа или он мо-
жет контролировать их через иной механизм. В ВЭБе на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Михаил Болотин отметил, что в ближайшее время «еще 
предстоит решить ряд юридических вопросов в рамках 
реструктуризации долгов, в том числе за рубежом», но 
«принципиально схема реструктуризации, согласован-
ная в 2015 году, работает и реализуется». «Это означает, что 
менеджмент КТЗ не будет меняться, а к концу первого по-
лугодия КТЗ должен полностью вернуться в частную соб-
ственность»,— подчеркнул он.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отме-
чает, что, принципиально согласовав схему реструктури-
зации долга в первую очередь с ВЭБом, прежние собствен-
ники КТЗ выбрали «правильную стратегию»: сделать это 
легче, чем с синдикатом банков. «Это увеличивает уверен-
ность, что реструктуризация будет доведена до конца»,— 
считает эксперт, но добавляет, что основной риск заключа-
ется в смене топ-менеджмента ВЭБа, что «может привести 
к корректировкам в утвержденной схеме».

Егор Попов

Михаил Болотин возвращает активы
ВЭБ начал передачу заводов КТЗ прежним акционерам

Дорожающий казахстанский 
уголь и низкие цены на энерго-
рынке привели к рекордному 
годовому убытку «Энел Россия» 
в 2015 году. Компания, кото-
рая еще несколько лет назад 
считала свои российские акти-
вы весьма прибыльными, вы-
нуждена была провести перео-
ценку активов, списав 58,2 млрд 
руб., и получила чистый убыток 
в размере 48,6 млрд руб. Анали-
тики при этом не видят серьез-
ных драйверов роста для ком-
пании и в 2016 году.

Энергокомпания «Энел Россия» 
(56,4% принадлежит итальянской 
Enel) получила чистый убыток за 
2015 год в размере 48,6 млрд руб. 
против чистой прибыли в разме-
ре  5,6 млрд руб. годом ранее, сле-
дует из опубликованной вчера от-
четности компании по МСФО. Убы-
ток объясняется обесценением ос-
новных средств на 58,2 млрд руб., 
а также ростом финансовых рас-
ходов и снижением EBITDA. Скор-
ректированный чистый убыток — 
без эффекта обесценения — соста-
вил 2 млрд руб. «Энел Россия» не ви-
дит возможности для выплаты ди-
видендов по итогам года, посколь-
ку дивидендная политика пред-
полагает выплаты из прибыли по 
МСФО, сообщил финансовый ди-
ректор компании Марко Фоссатаро.

Выручка компании упала на 
4,6%, до 71 млрд руб., что объясняет-
ся снижением оптовых цен на мощ-
ность и электроэнергию. EBITDA 
потеряла 41,2% и составила 10,8 мл-
рд руб., это объясняется в первую 
очередь удорожанием казахстан-
ского угля из-за роста курса тенге по 
отношению к рублю в январе—сен-
тябре 2015 года. В итоге топливные 
расходы в целом выросли на 7%, до 
41,5 млрд руб., говорится в презен-

тации «Энел Россия», маржиналь-
ность по EBITDA снизилась с 24,7% 
до 15,2%. Вырос и чистый долг ком-
пании — на 16,4%, до 24,5 млрд руб., 
из-за переоценки кредитов в евро 
(«Энел Россия» занимала в прошлые 
годы на строительство новых энер-

гоблоков). В итоге в рублях долго-
вая нагрузка увеличилась в два ра-
за, а соотношение чистого долга к 
EBITDA составило 2,3.

По мнению гендиректора ком-
пании Карло Палашано, финансо-
вые результаты оказались под дав-
лением «непростой макроэкономи-
ческой обстановки», что и привело 
к обесценению активов. При пере-
оценке «Энел» учла и низкий темп 
роста цен на газ в 2016 году — лишь 
2% против прогнозировавшихся ра-
нее 7,5%, что влияет на динамику 
цен на электроэнергию, следует из 
отчетности. Также к обесценению 
привело и снижение цен на мощ-
ность в результате изменения моде-
ли конкурентного отбора мощно-
сти. Цена продажи мощности в пер-

вой ценовой зоне (Европа и Урал), 
где расположены ГРЭС «Энел», бу-
дет постепенно снижаться к 2019 го-
ду, до 110 тыс. руб. за 1 МВт в месяц. 
Акции «Энел» на Московской бирже 
вчера подросли на 1,3%, капитали-
зация составила 27,4 млрд руб.

Структуры других иностранных 
инвесторов российской энергети-
ки — «Фортум» и «Э.ОН Россия» — 
пока не публиковали итоги года. 
Но, исходя из отчетностей их ма-
теринских компаний, доходы рос-
сийских подразделений показыва-
ют негативную динамику. E.ON со-
общила о сокращении EBITDA в Рос-
сии на 7%, до 24,6 млрд руб. (паде-
ние в евро — 30%), выручка в евро 
упала на 26%, до €1,12 млрд. Выруч-
ка финской Fortum в России (владе-
ет также блокпакетом в ТГК-1) упа-
ла на 15%, до €893 млн, EBTDA сни-
зилась на 12%, до €267 млн, но чи-
стая прибыль выросла на 25%, до 
€201 млн.

2015 год стал очень плохим для 
«Энел Россия», у компании остает-
ся мало серьезных драйверов и в 
этом году, констатирует Федор Кор-
начев из Райффайзенбанка. Он за-
мечает, что цена на казахстанский 
уголь, выросшая на 25% на фоне 
ослабления рубля, в этом году сни-
зится примерно на 7%, но не отыг-
рает падения прошлого года, а це-
на на электроэнергию может упасть 
в первой ценовой зоне еще на 1%. 
Кроме того, плохим знаком стало 
появление отрицательного денеж-
ного потока, притом что «Энел Рос-
сия» продолжает невозвратные эко-
логические инвестиции в Рефтин-
скую ГРЭС, отмечает он. Единствен-
ная надежда на рост прибыли для 
«Энел Россия» в 2016 году — повы-
шенные платежи по ДПМ, заключа-
ет господин Корначев.

Анастасия Фомичева

«Энел Россия» подвел рынок и уголь
Энергокомпания получила убыток в размере 49 млрд рублей

НОВАТЭК может начислить 
 рекордные дивиденды за всю 
свою историю по итогам 2015 
года. Несмотря на падение неф-
тяных цен и увеличение дол-
говой нагрузки, компания по-
казала неплохие финансовые 
результаты. На дивиденды не 
повлияло и то, что в течение 
года НОВАТЭК направил око-
ло 109 млрд руб. на погашение 
кредитов для своего ключевого 
проекта «Ямал СПГ».

Совет директоров НОВАТЭКа ре-
комендовал акционерам утвердить 
дивиденды за вторую половину 2015 
года в размере 6,9 руб. на акцию. Та-
ким образом, 2015 год может стать 
самым доходным для акционеров 
нефтегазовой компании. По итогам 
первого полугодия НОВАТЭК уже за-
платил 6,6 руб. на акцию, и в целом 
компания отдаст акционерам 41 мл-
рд руб., или 30% от скорректирован-
ной прибыли. Размер дивидендов 
должны одобрить на годовом собра-
нии акционеров, запланированном 
на 22 апреля. НОВАТЭК подконтро-
лен структурам Леонида Михельсо-
на и Геннадия Тимченко, у француз-
ской Total — 18,64%.

При этом в 2015 году компания вы-
деляла значительные средства на свои 
крупные проекты. Так, НОВАТЭК по-
гасил 109 млрд руб. кредитов, привле-
ченных под «Ямал СПГ», подсчитали 
аналитики Газпромбанка. Аналити-
ки также зафиксировали увеличение 
чистого долга компании до 330 мл-

рд руб., поскольку «довольно значи-
тельная часть задолженности» номи-
нирована в валюте. Тем не менее они 
прогнозируют ее снижение в первом 
квартале текущего года при получе-
нии НОВАТЭКом средств от Фонда 
Шелкового пути за 9,9% «Ямала СПГ».

Как сообщал НОВАТЭК в своей от-
четности, выручка от продажи нефти 
и газа в прошлом году увеличилась на 
32,9%, до 475 млрд руб. За счет роста 
добычи на месторождениях «Аркти-
кгаза» (СП с «Газпром нефтью») и вво-
ду Термокарстового месторождения 
компания на 82% нарастила продажи 
жидких углеводородов — до 12,9 млн 

тонн. Компания также указала на то, 
что увеличение выручки связано с ро-
стом цен реализации газа и «чистых 
цен реализации жидких углеводоро-
дов в рублевом выражении». Послед-
ний фактор объяснен как девальваци-
ей рубля, так и снижением экспорт-
ной пошлины. Кроме того, в 2015 го-

ду НОВАТЭК совместно с «Энергией» 
Игоря Юсуфова запустил Ярудейское 
нефтяное месторождение (инвести-
ции в прошлом году — 26 млрд руб.).

Александр Назаров из Газпромбан-
ка отмечает, что решение совета ди-
ректоров НОВАТЭКа по дивидендам 
ожидаемо, поскольку компания за-
вершила год с хорошими операцион-
но-финансовыми показателями. По 
его мнению, компания подает сигнал 
рынку, что не собирается снижать вы-
платы и на свои крупные проекты бу-
дет искать внешние источники фи-
нансирования.

Дмитрий Козлов

НОВАТЭК позволил себе  
рекорд щедрости
По итогам года его акционеры получат 41 млрд руб.

 30 процентов  может составить 
 снижение капзатрат НОВАТЭКа в 2016 году

контекст  

НЕФТЯНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Роснефть» продаст индийцам  
29% Таас-Юряха

Indian Oil Corp (IOC), Oil India и Bharat Petro Resources Ltd (BPRL) на 
следующей неделе в рамках поездки в Индию главы «Роснефти» Игоря 
Сечина подпишут с российской компанией соглашение о покупке 29% 
в месторождении Таас-Юрях, сообщил Reuters со ссылкой на источни-
ки, близкие к сделке. Меморандум об этом IOC и Oil India подписали с 
«Роснефтью» в декабре, затем к сделке присоединилась BPRL. В 2015 
году «Роснефть» уже продала 20% в Таас-Юряхе британской BP за 
$750 млн. Добыча на месторождении должна составить около 5 млн 
тонн нефти в год. Также, по данным источников, индийская ONGC 
Videsh подпишет с «Роснефтью» меморандум об увеличении своего 
пакета (15%) в месторождении Ванкор до 26%, а Oil India, IOC и BPRL 
могут договориться о покупке дополнительных 23,9% в проекте. Согла-
шение о купле-продаже будет подписано во время экономического 
форума в Санкт-Петербурге в июне. Reuters

ЦИТАТА

Эти (российские.— ”Ъ“) активы 
не продаются. Во-первых, пото-
му, что в России сложилась ситуа-
ция, в которой продавать невы-
годно, а во-вторых, потому, 
что они очень хорошо работают. 
У нас нет к ним никаких претензий
— Франческо Стараче,
глава Enel, в интервью ”Ъ“  
18 июня 2015 года
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потребительский рынок и телекоммуникации

Количество денежных перево-
дов из России за рубеж в 2015 
году, по разным данным, со-
кратилось на 20–44%. Основны-
ми причинами компании на-
зывают сокращение доходов 
мигрантов и их отток из стра-
ны. Рынок поддерживают низ-
кая финансовая осведомлен-
ность и слабо развитая банков-
ская инфраструктура в СНГ.

Объем денежных переводов из 
России в другие страны в 2015 году 
составил 761,4 млрд руб., или 
$12,4 млрд, число транзакций — 
38,6 млн, подсчитали в «Евросети». 
Рынок упал к 2014 году на 5% в ру-
блях и на 40% в долларах, количест-
во транзакций снизилось на 20%. 
Выводы компании основаны на 
данных систем денежных перево-
д о в  A n e l i k ,  B l i z k o ,  C o n t a c t , 
InterExpress, Western Union, «Золо-
тая корона», «Колибри», «Лидер», 
«Юнистрим» и «Почты России».

В страны СНГ и на Украину на-
правляется 92% денежных перево-
дов из России, говорится в исследо-
вании. На их сокращение повлияли 
валютные колебания и уменьше-
ние числа мигрантов в стране. «Уро-
вень заработной платы мигрантов 
остался на прежнем уровне, однако 
сумма в долларовом эквиваленте 
снизилась, что спровоцировало от-
ток приезжающих на заработки из 
СНГ в 2015 году. И только во второй 
половине года начался тренд на 

восстановление количества миг-
рантов из СНГ относительно 2014 
года»,— уточняет директор управ-
ления телекоммуникационных 
услуг и дополнительных сервисов 
«Евросети» Мария Шалина.

При этом инфраструктура для ра-
боты с банковскими картами и фи-
нансовая осведомленность в стра-

нах СНГ развиты недостаточно ши-
роко, поэтому возможность исполь-
зования прямых переводов с одной 
банковской карты на другую пока 
не оказывает существенного влия-
ния на рынок денежных переводов, 
отмечают в «Евросети». «Маленькие 
комиссии и широкая география то-
чек отправления и выдачи денеж-
ных переводов по-прежнему оста-
ются важными факторами для поль-
зователей услуги»,— указывают в 
компании.

По расчетам аналитического 
центра платежной системы Contact 
на основе данных Центробанка, па-
дение рынка денежных переводов 
за рубеж было еще более значи-

тельным — на 24% в рублях, 53% в 
долларах и на 44% в количестве 
транзакций. Число переводов в 
страны СНГ упало более чем на 
45%, в страны дальнего зарубежья 
— на 28%. Среди основных причин 
сокращения рынка в Contact также 
выделяют падение доходов трудо-
вых мигрантов, «которые составля-

ют значительную часть аудитории 
систем денежных переводов».

По данным Федеральной мигра-
ционной службы (ФМС), к началу 
2016 года в России работало более 
10 млн иностранцев, из которых 
8,7 млн человек — граждане стран 
СНГ. Число мигрантов в России за 
2015 год снизилось на 10%. Часть из 
них покинула страну самостоятель-
но, а 478 тыс. иностранцев был за-
прещен въезд в страну из-за наруше-
ний миграционного режима, сооб-
щала ранее ФМС.

Сокращение доли Таджикистана, 
Киргизии, Туркмении в структуре 
переводов связано с резким укрепле-
нием — более чем на 20% — курсов 

национальных валют по отноше-
нию к рублю в 2015 году, рассуждает 
гендиректор агентства «Infoline-Ана-
литика» Михаил Бурмистров. «При 
этом количество мигрантов с Украи-
ны, несмотря на сохранение напря-
женности в межгосударственных от-
ношениях и отсутствие прямого ави-
асообщения, выросло, так как укра-
инская гривна подешевела по отно-
шению к рублю в 2015 году на 
14,6%»,— указывает он.

Мария Коломыченко

Российское не поддается переводу
Рынок денежных транзакций сократился из-за оттока мигрантов

Крупный производитель и ди-
стрибутор алкоголя группа «Ла-
дога» (водка «Царская», ликеры 
Fruko Schulz) запускает в Мо-
скве сеть винных баров «Моно-
поль»: первый откроется до 
конца весны возле отеля Ritz-
Carlton на Тверской улице. В 
условиях сокращающейся из-
за кризиса посещаемости ре-
сторанов компания рассчиты-
вает привлекать посетителей 
низкими ценами.

Первое заведение под брендом 
«Монополь» в Москве откроется на 
углу Тверской улицы и Никитского 
переулка. Гендиректор «Ладоги Ди-
стрибьюшен» (управляет сетью) Сер-
гей Клюшкин сообщил 

”
Ъ“, что сей-

час на площадке ведутся проектиро-
вочно-отделочные работы, открыть-
ся новый бар должен не позднее 
мая. Площадь двухэтажного заведе-
ния, позиционирующегося как мар-
кет-бар, составит 320 кв. м, из кото-
рых 50 кв. м займет винный мага-
зин. По данным JLL, ставки аренды в 
этом районе на подобные помеще-
ния составляют около 50 тыс. руб. за 
1 кв. м в год.

В первый столичный объект «Ла-
дога» вложила 20 млн руб. собствен-
ных средств, которые предполагает 
окупить примерно за два года при 
отсутствии резко негативных факто-
ров в российской экономике и на 
потребительском рынке, отмечает 

господин Клюшкин. Конкретные 
планы по дальнейшему развитию 
на столичном рынке «Ладога» опре-
делит через полгода работы первого 
столичного маркет-бара. Формат га-
стропабов и винных баров в Москве 
сейчас востребован, поэтому конку-
ренция за помещения площадью 
200–300 кв. м в ЦАО достаточно вы-
сока, говорит руководитель отдела 
стрит-ритейла JLL в Москве Юлия 
Назарова.

Сейчас сеть «Монополь» включает 
четыре бара в Санкт-Петербурге, еще 
один откроется там в пятницу. По 
прошлому году оборот сети достиг 
124 млн руб., 60% принесли рознич-
ные продажи, 40% — бар. В москов-
ском заведении средний чек будет 
выше, чем в заведениях сети в Санкт-
Петербурге,— 800 руб. против 
600 руб. Например, стоимость бокала 
вина в московском заведении будет 
начинаться от 190 руб., в Санкт-Пе-
тербурге — от 150 руб.

В августе 2014 года «Ладога» заяв-
ляла, что к 2018 году откроет 30 заве-
дений в городах-миллионниках, вло-
жив в них около 90 млн руб. Пока пла-
ны группы не изменились, подчерки-
вает господин Клюшкин. Следую-
щим городом, где откроется «Моно-
поль», станет Воронеж. Также компа-
ния ведет переговоры в крупных го-
родах Южного федерального округа.

• Из-за роста цен на еду и алко-
голь в российских барах и рестора-

нах в настоящее время отмечает-
ся  падение трафика. Так, по дан-
ным Nielsen, в январе—сентябре 
2015 года 49% опрошенных ни ра-
зу не были в барах, 46% — в пабах, 
от  посещения ночных клубов отка-
зались 62% граждан.
В кризис многие посетители ре-

сторанов пересмотрели финансо-
вые траты, но не полностью отказа-
лись от посещения заведений обще-
пита, а стали тщательнее подходить 
к стоимостной составляющей, под-
черкивает глава «Ладоги Дистри-
бьюшен». «На этой волне набирает 
популярность демократичный фор-
мат винных баров, где обслужива-
ние, качество вин и их выбор не 
уступают по уровню ресторанным, а 
цена при этом существенно ни-
же»,— добавляет он. Исполнитель-
ный директор Restcon Андрей Пет-
раков, в свою очередь, в настоящее 
время не видит перспектив разви-
тия винных баров в России с учетом 
низкого уровня культуры винного 
потребления. Вино, считает он, не-
сет в себе определенный элемент 
элитарности, потому сама идея де-
мократичного винного бара нело-
гичная. «В большинстве столичных 
ресторанов уже представлены до-
вольно разнообразные винные кар-
ты, так что выделиться на их фоне 
будет довольно сложно»,— говорит 
господин Петраков.

Анастасия Дуленкова

«Ладога» нальет на Тверской
Производитель водки «Царская» откроет бары в Москве

Французская аграрная группа 
Agrial, которая была вынуж-
дена уйти с российского рынка 
после введения продуктового 
эмбарго, теперь намерена со-
здать здесь около ста молоч-
ных мини-ферм и сырное про-
изводство. Ее партнером мо-
жет стать основатель и совладе-
лец «Черкизово» Игорь Бабаев. 
Совместные инвестиции в про-
ект оцениваются минимум 
в $200 млн.

Планы по реализации совмест-
ного проекта в области сельского 
хозяйства в России обсуждались на 
встрече председателя совета дирек-
торов группы «Черкизово» Игоря 
Бабаева (является также ее основа-
телем и совладельцем) и исполни-
тельного вице-президента по раз-
витию Agrial Оливье Фради, сооб-
щила вчера российская компа-
ния. Как рассказал 

”
Ъ“ господин Ба-

баев, речь идет о запуске сырного 
производства в одном из райо-
нов центрального Черноземья, сы-
рье для которого будут постав-
лять около ста построенных рядом 

мини-ферм (каждая на 150–220 го-
лов дойного стада). Инвестиции в 
создание сырьевой базы, по оценке 
предпринимателя, составят око-
ло $200 млн. Производственная 
мощность сырного завода и затра-
ты на его строительство еще не 
определены.

Условия возможного совместно-
го предприятия с Agrial пока про-
рабатываются, на ближайшее вре-
мя запланирован еще один раунд 
переговоров во Франции, гово-
рит Игорь Бабаев. «Черкизово» от-
ношения к проекту иметь не будет, 
участвовать в нем бизнесмен будет 
через другой свой семейный биз-
нес — ООО «УК 

”
Молочный хол-

динг“». На его балансе сейчас 12 
мини-ферм в Тамбовской и Липец-
кой областях. В рамках СП с Agrial 
«Молочный холдинг» предоставит 
15–20 тыс. га земли под строитель-
ство ферм. «Следующий шаг — со-
здание сыродельного завода, здесь 
и интересен знающий партнер»,— 
сказал господин Бабаев. Кроме зна-
ний Agrial может внести в проект 
необходимый стартовый капитал, 

остальные средства стороны при-
влекут в банках. В Agrial на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• Agrial объединяет более 12 тыс. 
фермерских хозяйств на северо- 
западе Франции, занимает-
ся  овощеводством, производст-
вом  напитков, мясным и мо-
лочным бизнесом. В частности, 
 выпускает молоко Agrilait, масло 
и сливочный сыр Grand Fermage, 
моцареллу Maestrella, линей-
ку  сыров Merci Chef и пр. По соб-
ственным данным, оборот пред-
приятий группы в 2014 году вы-
рос на 9%, до €4,2 млрд, EBITDA — 
на 12%, до €159,5 млн.
До введения эмбарго Agrial по-

ставляла в Россию сыры премиум-
класса, но заметным игроком на 
рынке не была, говорит исполни-
тельный директор Национального 
союза производителей молока («Со-
юзмолоко») Артем Белов. Локализа-
ция производства в России будет 
выгодна компании вне зависимо-
сти от наличия или отсутствия про-
дуктового эмбарго, считает заме-
ститель начальника центра эконо-

мического прогнозирования Газ-
промбанка Дарья Снитко. «В теку-
щих условиях дешевого рубля для 
них это более выгодно, чем ввозить 
подорожавший импортный про-
дукт»,— пояснила она.

Под действие эмбарго попало до 
50% импортируемых в Россию сы-
ров, заместить эту долю полностью 
не удалось до сих пор, отмечает го-
сподин Белов. По его мнению, в Рос-
сии Agrial придется конкурировать 
прежде всего со швейцарскими и 
российскими «ремесленными» (вы-
пускаются небольшими семейны-
ми фермами) сырами. Весь объем 
отечественного рынка сыров пре-
миум-класса господин Белов оцени-
вает в 10% в натуральном выраже-
нии. К самому проекту эксперт от-
носится настороженно: «При таком 
количестве ферм будет очень слож-
но добиться одинакового качества 
и эффективного управления».

По данным «Союзмолока», в 2015 
году в России произвели 448,4 тыс. 
тонн сыров — на 18,5% больше, чем 
годом ранее.

Анатолий Костырев

Импортозамещение от французов
Agrial хочет локализовать выпуск сыров в России

Еще большей неожиданностью 
для отечественного бизнеса стало 
предложение Минфина исключить 
для них налоговые льготы при реа-
лизации их продукции (правитель-
ство сам законопроект концепту-
ально поддержало). «Это не может 
не беспокоить комитет и отрасль. 
Интернет-технологии — это буду-
щее, определяющее развитие стра-
ны. Поэтому мы хотим на базе двух 
комитетов — по информполитике и 
по бюджету и налогам — создать ра-
бочую группу с участием Института 
развития интернета, чтобы собрать 
отзывы и предложения специали-
стов для поиска сбалансированного 
подхода. После этого будет понятно, 
когда состоится ключевое второе 
чтение»,— заявил вчера 

”
Ъ“ глава 

комитета Госдумы по информполи-
тике Леонид Левин.

Иностранные конкуренты распо-
лагают несоизмеримо большими ре-
сурсами, утверждают российские 
участники рынка. Притом что, по их 
расчетам, сумма налоговых плате-
жей (без льготы по НДС) составляет в 
России 24% от выручки, в то время 
как в США этот показатель равен 
10%, в Китае — 15%.

Предлагаемое в законопроекте 
определение места реализации 
электронных услуг для целей НДС по 
месту покупателя является мировой 
практикой, утверждают в Mail.ru 
Group. «Вычет входящего НДС при 
экспорте электронных услуг и до-
полнительный вычет по налогу на 
прибыль применяются за рубежом и 
способны уравнять налоговую на-
грузку российских интернет-компа-
ний с их иностранными конкурента-
ми»,— говорят в пресс-службе ком-
пании. Законопроект предлагает от-
менить льготу по НДС на лицензии 
на программное обеспечение (ПО), 
указывает исполнительный дирек-

тор Ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов «Отечествен-
ный софт» Евгения Василенко. По ее 
словам, это прямой удар по россий-
ским разработчикам тиражного ПО. 
«В части НДС на лицензии сейчас ус-
ловия равны: его не платят ни росси-
яне, ни иностранцы,— объясняет го-
спожа Василенко.— При этом отме-
на льготы ударит в первую очередь 
по своим, так как для многих из них 
(особенно для начинающих компа-
ний) Россия — это основной рынок».

Уплата НДС на импорт будет зави-
сеть исключительно от добросовест-
ности иностранных компаний, так 
как эффективных механизмов 
контроля в законе не содержится, 
убежден один из участников совеща-
ния. «Что касается вычета НДС при 
экспорте: бюрократическая нагруз-
ка при его получении приведет к то-
му, что им смогут воспользоваться 
только самые крупные корпорации 
и компании,— продолжает собесед-
ник 

”
Ъ“.— На практике малый и 

средний бизнес не сможет получить 
этот вычет, так как налоговые орга-
ны будут видеть в каждом заявлении 
попытку мошенничества (услуги 
виртуальные) и будут с пристрасти-
ем изучать всю документацию».

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

«Налог на Google» 
нашелся для всех
с1

20 процентов
составило в количестве трансакций 
 падение рынка  денежных переводов  
из России за рубеж (по оценке «Евросети»)

ЦИТАТА

Вновь хочу подчеркнуть: в пред-
стоящие годы налоговые условия 
для бизнеса меняться не должны
— Владимир Путин,
президент РФ (послание Федеральному 
собранию 3 декабря 2015 года)
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тенденции / кадастровая оценка

Кадастровая стоимость недвижимости 
становится все более популярным  
предметом споров. Несмотря на не-
гативные прогнозы о том, что пере-
дача дел судам общей юрисдикции 
приведет к росту числа отказов, иски 
владельцев в большинстве случаев 
удовлетворяются. Однако процент 
снижения кадастровой стоимости 
в результате оспаривания по сравне-
нию с 2014 годом падает. Реализация 
идеи Минэкономики о передаче про-
ведения оценки от частных структур 
бюджетным учреждениям, опасаются 
юристы, только ухудшит ситуацию.

С 2016 года не только организациям, но и 
гражданам России придется платить налоги 
на недвижимость исходя не из оценки БТИ, 
как раньше, а в процентах от стоимости по 
итогам государственной кадастровой оцен-
ки (ГКО). Уже в 2015 году систему ввели в 28 
регионах, включая Подмосковье. Пока сум-
ма налога относительно невелика — напри-
мер, в Москве ставка составляет 0,1% за квар-
тиру стоимостью до 10 млн руб. Но к 2020 го-
ду в столице речь пойдет уже об 1% от стои-
мости недвижимости. А для объектов доро-
же 300 млн руб. закон позволяет доводить 
ставку до 2%.

В этом году Москва рассчитывает собрать 
с граждан 7 млрд руб., Мособласть — 4,7 мл-
рд руб. Но в отношении юридических лиц 
речь только в столице идет уже о суммах око-
ло 100 млрд руб. в год. В связи с этим число 
дел об оспаривании кадастровой стоимости 
с требованием установить ее в размере ры-
ночной быстро растет. Статистика Росрее-
стра по кадастровым спорам за 2015 год по-
казывает, что результаты ГКО по-прежнему 
часто выше рыночных оценок. На заседа-
нии президиума совета законодателей при 
Совете федерации 16 февраля глава послед-
него Валентина Матвиенко признавала факт 
«огромного роста» жалоб на госоценку: «Ряд 
проблем уже четко проявляется. И самая, 
на мой взгляд, главная — непрозрачность и 
субъективность определения кадастровой 
стоимости объекта».

Снежный ком споров
Общее число обращений за оспариванием 
кадастровой стоимости в 2015 году выросло 
на 13,6%, до 36,6 тыс. В основном это прои-
зошло в комиссиях при Росреестре — туда 
поступило почти вдвое больше заявлений, 
чем в 2014 году, тогда как число обращений 
в суды также почти вдвое снизилось, соста-
вив лишь 7,5 тыс. Популярность комиссий 
объясняется тем, что в июле 2014 года досу-
дебный порядок разрешения кадастровых 
споров через них стал обязательным для 
юридических лиц. По словам руководите-
ля судебно-претензионного отдела юриди-
ческой фирмы «Авелан» Евгения Зварина, 
раньше бизнес предпочитал обращаться 
сразу в суд. Сейчас, добавляет партнер адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» Елена Гаврилина, комис-
сии стали выносить больше положитель-
ных решений по пересмотру кадастровой 
стоимости. Партнер КА «Юков и партнеры» 
Марина Краснобаева уточняет, что в основ-
ном на этой стадии отсеиваются «очевид-
ные случаи завышения кадастровой сто-
имости — из-за ошибок или неверной ин-
формации об объектах».

Тем же летом 2014 года рассмотрение ка-
дастровых споров было передано из арби-
тражных судов в ведение судов общей юрис-
дикции (СОЮ). Тогда юристы опаслись, что 
это может снизить шансы на пересмотр када-

стровой стоимости. СОЮ рассматривали ка-
дастровые споры по правилам Гражданско-
го процессуального кодекса (ГПК) вплоть до 
осени 2015 года, когда правила процесса из-
менились. В связи с этим Росреестр вел от-
дельную статистику по спорам до этого мо-
мента и после. Так, с января по сентябрь 
2015 года СОЮ в рамках гражданского судо-
производства удовлетворили 61% исков, от-
казали в 19% случаях (20% еще не рассмотре-
но). Основную часть (93,5%) составляют тре-
бования об установлении кадастровой стои-
мости в размере рыночной. Для сравнения, 
в 2013 году выигрышей было 66,5% (в арби-
тражных судах), а в 2014 году побед в судах 
стало 71% (арбитражные суды и СОЮ при-
мерно пополам).

Таким образом, на первый взгляд переда-
ча дел в СОЮ не привела к существенному 
изменению ситуации. Однако она сильно от-
личается в разных регионах, и в ряде из них, 
в том числе в Москве, в 2015 году преобла-
дала отказная судебная практика. По подсче-
там юрфирмы «Авелан», Мосгорсуд в прош-
лом году рассмотрел 132 дела по правилам 
ГПК, удовлетворив лишь 15%, в остальных 
85% истцы получили отказ. «Из решений 
Мосгорсуда видно, что по Москве стоимость 
завышается в среднем на 30–40%, но есть зе-
мельные участки, по которым разница в не-
сколько раз»,— отмечает Евгений Зварин.

Однако статистика за последний квартал 
2015 года, когда в силу вступил Кодекс адми-
нистративного судопроизводства (КАС), под-
чинивший своей процедуре и кадастровые 
споры, оставляет владельцам недвижимости 
надежду. По данным Росреестра, по прави-
лам КАС суды рассмотрели 1892 иска (в 96% 
случаев об установлении кадастровой стои-
мости в размере рыночной), из них удовлет-
ворили 22%, а отказали в 4% случаев (осталь-
ные еще не рассмотрены). Таким образом, 
из уже вынесенных решений в 84% случаев 

иски были удовлетворены. Новой тенден-
ции поддался и Мосгорсуд. По данным фир-
мы «Авелан», с октября по декабрь 2015 го-
да столичным судом по КАС рассмотрено 114 
кадастровых споров и не вынесено ни одно-
го отказа (в 20 случаях иски удовлетворены 
частично, в 94 — полностью).

Победа по формальным 
признакам
Причины удовлетворения судами исков вла-
дельцев недвижимости юристы объясняют 
по-разному. «По сути, государство переложи-
ло бремя определения 

”
действительной“ ка-

дастровой стоимости объектов недвижимо-
сти на плечи граждан и организаций, а су-
ды, прекрасно понимая ситуацию, старают-
ся войти в их положение»,— говорит Елена 
Гаврилина. Другие полагают, что это связа-
но с многочисленными ошибками при про-
ведении ГКО в 2013–2014 годах (именно эти 
результаты оспаривались в 2015 году). «Тог-
да цена недвижимости завышалась очень 
часто, было много ошибок — и техническо-
го плана, и непосредственно ошибок в оцен-
ке»,— отмечает Марина Краснобаева. Елена 
Гаврилина добавляет, что по ряду объектов 
госоценка проводилась уже не в первый раз 
и на ней отразились результаты предыдуще-
го оспаривания, то есть кадастровая стои-
мость уже не была настолько завышена.

Важную роль для практики сыграл Вер-
ховный суд РФ (ВС), утвердивший 30 июня 
2015 года постановление пленума об оспа-
ривании результатов определения када-
стровой стоимости объектов недвижимо-
сти. Документ, в частности, закрепил пра-
во судов назначить экспертизу рыночной 
стоимости при недостатках представлен-
ного отчета оценщика и право установить 
иную кадастровую стоимость, нежели тре-
бует истец. Повлиял на ситуацию и КАС. Ад-
вокат АБ «S&K Вертикаль» Евгений Неустро-

ев отмечает, что в КАС закреплено обязатель-
ное участие в процессах профессиональных 
юристов. «Кадастровые споры являются до-
статочно сложными, поэтому простому гра-
жданину было очень трудно разобраться са-
мому»,— поясняет юрист. «Но это может по-
влечь и дополнительные сложности,— уточ-
няет Елена Гаврилина.— По кадастровым де-
лам часто в качестве представителей высту-
пали лица без юридического образования — 
например, экономисты, оценщики. Теперь 
их процессуальный статус нужно будет опре-
делять иначе».

В целом же юристы скептически оцени-
вают реальность побед владельцев недви-
жимости. Партнер Goltsblat BLP Рустам Кур-
маев называет тезис о том, что государство 
чаще проигрывает, не совсем верным. «Уве-
личилось число побед, не приносящих зая-
вителям существенной экономической вы-
годы»,— поясняет юрист. Он отмечает, что 
результаты назначенной судом экспертизы 
далеко не всегда соответствуют ожиданиям 
владельцев недвижимости. «Такие экспер-
ты играют на стороне государства,— полага-
ет Рустам Курмаев.— В итоге заявитель полу-
чает формальную победу, поскольку эксперт 
хотя и определяет рыночную стоимость ни-
же, чем кадастровую, но незначительно».

Показательным примером может слу-
жить дело ОАО РЖД, требовавшего сниже-
ния стоимости земли в Казани с 240,2 млн 
до 145,4 млн руб. Верховный суд Татарстана 
признал недостоверным отчет оценщика, 
представленный ОАО РЖД, утвердив итоги 
судебной экспертизы, по которой рыночная 
стоимость почти до копейки совпала с ре-
зультатами госоценки (240,1 млн руб.). Но ВС 
РФ в сентябре 2015 года удовлетворил жало-
бу компании, указав, что экспертиза истца 
соответствовала закону, а для назначения су-
дом новой оценки не было оснований.

Практика ВС, административная кол-
легия которого рассматривает кадастро-
вые споры в качестве апелляционной ин-
станции, вообще в основном складывает-
ся в пользу владельцев недвижимости. Так, 
с сентября по декабрь 2015 года, по данным 
«Консультант+», коллегия рассмотрела 246 
кадастровых споров. Из них всего в 15 слу-
чаях в исках было отказано, а 215 решений 
вынесены в пользу владельцев недвижимо-
сти (остальные дела прекращены, направле-
ны на новое рассмотрение и так далее). Но и 
здесь не всегда можно говорить о полноцен-
ных победах. Например, иск ТГК-9 об оспа-
ривании решения комиссии, отказавшей-
ся пересмотреть стоимость земель в Перми, 
был удовлетворен, но ВС обязал комиссию 
повторно рассмотреть дело, то есть пересмо-
тра кадастровой стоимости компания пока 
так и не добилась.

Основные причины проигрыша владель-
цев в ВС — неправильная дата определения 
рыночной стоимости объектов или неже-
лание истцов соглашаться на судебную экс-
пертизу. Так, в октябре 2015 года ВС откло-
нил иск ЗАО «Интер РАО — Электрогенера-
ция» по 48 участкам в Бурятии из-за несов-
падения даты внесения сведений в кадастр 
с датой в отчете о рыночной оценке. Одна из 
причин поддержки судами результатов ГКО, 
по мнению адвоката АБ «S&K Вертикаль» Ев-
гения Неустроева, «в повышении собирае-
мости налогов — как с населения, так и с биз-
неса», то есть суд выступает «инструментом 
власти в решении задачи пополнения бюд-
жета». Вероятно, именно на такой подход су-
дов и рассчитывают госорганы. Например, 
правительство Ростовской области в споре с 
гражданином Луговым А. Д. возражало про-

тив установления кадастровой стоимости зе-
мельного участка на уровне рыночной, по-
скольку это «приведет к сокращению нало-
говых поступлений в бюджет». Впрочем, ВС 
такие доводы не убедили — 9 сентября госо-
ргану было отказано.

Тот факт, что победы владельцев недви-
жимости становятся все более формальны-
ми, подтверждает и статистика Росреестра. 
Если в 2014 году в результате удовлетворе-
ния исков налоговая база (общая оспарива-
емая кадастровая стоимость) упала на 73%, 
до 382 млрд руб., то по итогам января—сен-
тября 2015 года — лишь на 40%, до 364 мл-
рд руб. По решениям от октября—декабря 
снижение составило 71,4%, но делать выво-
ды тут преждевременно, так как три четвер-
ти исков еще не рассмотрено. Неохотно сни-
жают кадастровую стоимость и комиссии 
при Росреестре — на 32,3% в 2014 году и на 
26,8% — в 2015 году.

От бюджета бюджету
Дополнительно осложнить ситуацию вокруг 
споров о кадастровой оценке может прош-
логодняя идея передать ее бюджетным учре-
ждениям, поддержанная премьером Дмит-
рием Медведевым. В августе на встрече с ак-
тивом «Единой России» в Краснодаре он за-
явил, что оценщики должны быть «не про-
ходимцы какие-то, а реально подготовлен-
ные специалисты, которые несут ответст-
венность за те решения, которые принима-
ют». Буквально на следующий день Минэко-
номики опубликовало законопроект «О го-
сударственной кадастровой оценке». Доку-
мент предполагает полное отстранение част-
ных оценщиков от ГКО, которая будет прово-
диться исключительно государственными 
бюджетными учреждениями, подконтроль-
ными администрациям регионов. В декабре 
проект внесли в правительство. По словам 
источников 

”
Ъ“, Госдума может рассмотреть 

его уже весной, чтобы новый закон вступил 
в силу с 2018 года.

Юристы сомневаются в эффективности 
подобной реформы. Евгений Неустроев счи-
тает, что в случае передачи функций по ГКО 
от частных оценщиков государственным ри-
ски завышения кадастровой стоимости зна-
чительно возрастут: «Это все равно что иметь 
своего аффилированного оценщика. Кто бы 
что ни говорил, но влияние со стороны го-
сорганов будет огромным». С этим согласна 
Марина Краснобаева, крайне отрицательно 
оценивающая идею Минэкономики: «Дан-
ная сфера не требует вмешательства государ-
ства. Иначе получается, что фактически уста-
навливать кадастровую стоимость будут чи-
новники и проверять правильность ее уста-
новления — тоже чиновники». Это мнение 
базируется в том числе на опыте юриста по 
оспариванию кадастровой стоимости в ко-
миссиях при Росреестре, куда входят чинов-
ники. Евгений Зварин считает, что ГКО нуж-
но передать Ростехинвентаризации, на ос-
новании данных которой вносится актуаль-
ная информация в реестр. Кроме того, по его 
мнению, проблемы для оценщиков создает 
устаревшая и недостоверная информация об 
объектах, содержащаяся в реестре, которую 
необходимо актуализировать. Рустам Курма-
ев полагает, что риск завышения кадастро-
вой стоимости останется примерно на том 
же уровне, что и сейчас: «На практике всем 
известно, что заказчик работ имеет опреде-
ленные деловые связи с исполнителем ра-
бот, поэтому частные оценщики уже так или 
иначе ангажированы».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Государство постоит за ценой
Снизить кадастровую стоимость недвижимости все сложнее

 — С чем вы связываете рост чи
сла обращений за пересмотром 
кадастровой стоимости?
— В нескольких регионах для гра-
ждан уже введен налог на недви-
жимость, рассчитываемый от ка-
дастровой стоимости, так что, я ду-
маю, что этот рост в основном обес-
печили физлица. К тому же гражда-
не сейчас стали больше информи-
рованы, и даже ОНФ начал зани-
маться этим вопросом, а значит, 
тема достаточно актуальна. Кро-
ме того, я думаю, в преддверии вы-
боров власти стали больше инфор-
мировать население, чтобы по-
том не возникло недоумения, ког-
да граждане получат уведомления 
об оплате суммы налога, гораздо 
большей, чем они платили рань-
ше. А раз обращаются за оспари-
ванием, значит, люди недовольны 
тем, во сколько оценили их недви-
жимость.
— В чем причины завышения ка
дастровой стоимости по сравне
нию с рыночной?
— Из-за того что государственная 
кадастровая оценка (ГКО) прово-
дится массовым методом, получа-
ются отклонения от рыночной сто-
имости. По идее, кадастровая стои-

мость не должна быть выше рыноч-
ной, но, судя по количеству споров, 
она во многих случаях завышается. 
Главная причина — в несовершен-
стве методики. 

Сейчас есть только единые стан-
дарты проведения такой оценки, 
но они очень общие, а разработкой 
единой методики занимается Мин-
экономики. При министерстве со-
здан совет по оценочной деятель-
ности, у него есть рабочие органы, 
куда входят специалисты, готовя-
щие проекты документов. Насколь-
ко я знаю, новая методика пока на-
ходится на стадии апробации в не-
скольких регионах.
— В каких случаях лучше обра
щаться за оспариванием када
стровой стоимости в суд, а в ка
ких — в комиссию при Росре
естре?
— Как правило, при небольшом 
отклонении кадастровой стоимо-
сти от рыночной — на 20–30% — ее 
можно пересмотреть на этапе ко-
миссии. Когда превышение состав-
ляет десятки раз, то комиссия не 
удовлетворяет заявления о пере-
смотре. Хотя по закону ограниче-
ний для этого нет, но при большой 
разнице комиссия не хочет брать 

на себя такую ответственность. В та-
ком случае оспаривать кадастровую 
стоимость нужно в судебном поряд-
ке, тем более что у суда больше ин-
струментарий.

В суде у заявителя больше воз-
можности убедить в необходимо-
сти установления рыночной стои-
мости. В сложных случаях суд мо-
жет привлечь специалиста для ана-
лиза ситуации. Или если в отчете за-
явителя есть недостатки — в комис-
сии он ничего не сможет добиться, 
в пересмотре просто откажут. В су-
де закажут новую экспертизу. Но на-
до учитывать, что судебная экспер-
тиза может не только подтвердить 
правильность оценки, принесен-
ной истцом, но и выявить, напри-
мер, что эта оценка какая-то кривая, 
а кадастровая стоимость соответст-
вует рыночной.
— Текущая версия законопроек
та Минэкономики предполага
ет отказ от возможности оспари
вания кадастровой стоимости в 
комиссиях. Нужен ли этот внесу
дебный порядок?
— Нужно сохранить и комиссию, 
и суд. Если по объекту небольшое 
отклонение кадастровой стоимо-
сти от рыночной — проще и быст-
рее решить вопрос в комиссии. Но 
обязательным делать обращение в 
комиссию не нужно. Если в каком-
то регионе комиссия зарекоменду-
ет себя положительно, то заявители 
и так будут туда ходить, не надо их 
принудительно загонять. Это сни-
зит нагрузку на суды. А если где-то 
комиссия работает неэффективно, 
то владельцы в любом случае потом 
пойдут в суд, зачем тогда загружать 
еще и комиссию.

Интервью взяла  
Анна Занина

— Как вы оцениваете итоги рас
смотрения кадастровых споров 
в 2015 году? Ситуация меняет
ся больше в пользу госорганов и 
бюджета или же в сторону част
ных владельцев недвижимости?
— Я считаю, что вообще неправиль-
но противопоставлять пользу госо-
рганов и пользу владельцев недви-
жимости. По крайней мере в комис-
сиях при Росреестре и в судах, рас-
сматривающих споры о кадастровой 
стоимости, такой дилеммы нет. Они 
выносят решение, руководствуясь 
не представлениями о чьей-то поль-
зе, а объективными характеристика-
ми того или иного объекта. Понима-
ете, это среди оценщиков, которые 
устанавливают стоимость, возмож-
но, есть те, кто ориентируется на ин-
тересы правообладателя или заказ-
чика оценки, а комиссии не должны 
быть пристрастны. Они действуют 
как часовой механизм, стрелки ко-
торого в определенный час всегда бу-
дут в нужном положении.

И мне кажется неправильным 
смешивать вопрос установления ка-
дастровой стоимости с вопросом на-
логообложения. Задача оценки — 
дать объективную основу для исчи-
сления налогов, то есть определить, 

что собой представляет собствен-
ность. Но какими должны быть са-
ми налоги и как их собирать — это к 
определению оценки не относится. 
Кстати, рыночная стоимость вовсе не 
обязательно должна быть ниже када-
стровой. Могут быть случаи, когда 
независимая оценка покажет, что не-
движимость недооценили.
— Но судя по тому, что число ка
дастровых споров растет, резуль
таты госоценки во многих случа
ях все же превышают рыночную 
стоимость…
— Рост числа заявлений о пересмо-
тре кадастровой стоимости объяс-
нить нетрудно: с 2015 года в ряде ре-
гионов стали исчислять налог на не-
движимость для физлиц исходя из 
кадастровой стоимости. С другой 
стороны, благодаря работе комис-
сий при Росреестре оспаривание — 
вполне доступная и понятная проце-
дура. Однако первопричину следует 
искать в другом: обратить внимание 
на существующую сегодня систему 
определения кадастровой стоимо-
сти, которая, по моему мнению, не-
совершенна. Отсутствует единая ме-
тодика, и каждый оценщик, которо-
го нанимают региональные органы 
власти, разрабатывает собственные 

критерии и руководствуется ими. 
Возникает вопрос также о качестве 
проведения оценки из-за ее коммер-
циализации. За выполнение госзака-
за оценщики получают плату, а рабо-
ты по проведению оценки предпо-
лагают расходы. Необходимо утвер-
дить единую методику — понятную 
и учитывающую лучший опыт в оце-
ночной деятельности. Мы хотим, что-
бы оценочная деятельность следова-
ла принципам арифметики, а не ас-
трологии. Кроме того, мы поддержи-
ваем законодательные инициативы 
о передаче определения кадастро-
вой стоимости государственным уч-
реждениям.
— Вы считаете, что такая оценка 
будет более объективна и прибли
жена к рыночной?
— Проект закона предполагает, что 
кадастровая оценка станет по-насто-
ящему государственной. Какие я ви-
жу здесь плюсы. Во-первых, повысит-
ся контроль за результатами работы, 
возрастет ответственность оценщи-
ков, исчезнет излишняя коммерци-
ализация. Во-вторых, бюджетные уч-
реждения будут заниматься уточне-
нием технических и прочих характе-
ристик объектов недвижимости на 
постоянной основе, их взаимодей-
ствие с местными органами власти 
будет системным. В-третьих, будет 
обеспечено единство в подходах, а 
значит, выявить возможные ошиб-
ки будет легко. На мой взгляд, это оп-
тимальный путь к тому, чтобы защи-
тить интересы правообладателей и 
навести порядок в формировании 
базы налогообложения.

Интервью взяла  
Анна Занина
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«Чтобы оценочная деятельность  
следовала принципам арифметики, 
а не астрологии»

Игорь Васильев, 
руководитель Росреестра

«Кадастровая стоимость  
не должна быть выше  
рыночной»

Андрей Горленко, 
старший адвокат юридической фирмы  
Debevoise & Plimpton

Число жалоб/исков 
за 2015 год

ИСТОЧНИК: РОСРЕЕСТР.

КАК ОСПАРИВАТЬ КАДАСТРОВУЮ СТОИМОСТЬ

ОЦЕНКА КАКИХ ОБЪЕКТОВ ОБЖАЛУЕТСЯ В КОМИССИИ

КОМИССИЯ

С КАКИМИ ТРЕБОВАНИЯМИ МОЖНО 
ОБРАТИТЬСЯ В КОМИССИЮ:

– О пересмотре кадастровой 
   стоимости из-за недостоверности 
   сведений об объекте
– Об установлении кадастровой 
   стоимости в размере рыночной

СУД

КАКИЕ ИСКИ МОГУТ БЫТЬ 
ЗАЯВЛЕНЫ В СУД:

– Об установлении рыночной 
   стоимости объекта недвижимости
– Об изменении кадастровой 
   стоимости из-за недостоверных 
   сведений и ошибок
– Об оспаривании решения комиссии

ФИЗЛИЦА ЮРЛИЦА

21 520

3760

3559

Земля

Здание

Помещение

Сооружение

Объект незавершенного 
строительства

9628

9628

ВСЕГО:

26 321

894
2267

556
2007

1
8
0
1

45 054

2014

27 772

2015

49 337
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Мировая добыча золота переживает не-
простые времена: цены на металл дер-
жатся на низком уровне, и долгосрочные 
перспективы отрасли остаются неопре-
деленными. Одна из крупнейших золо-
тодобывающих компаний РФ Polymetal 
развивает купленный в 2014 году про-
ект Кызыл и в прошлом месяце купила 
месторождение в Армении. О том, ку-
да стоит инвестировать, насколько вы-
годен отрасли дешевый рубль и зачем 
Polymetal алмазные проекты, ”Ъ“ рас-
сказал главный исполнительный дирек-
тор компании ВИТАЛИЙ НЕСИС.

— С начала года цены на золото понемно-
гу растут — вас это радует?
— Да, конечно, радует, но цены — это доста-
точно эфемерная материя: сегодня они рас-
тут, завтра падают. Пока фундаментальных 
причин этого роста не видно, и я предпочи-
таю относиться к нему как к краткосрочно-
му феномену.
— И какую цену на золото и курс закла-
дываете в бюджет этого года?
— Закладывали $1100 за унцию и курс 
72 руб. за доллар. Никакого прогнозирова-
ния нет, просто взяли круглые цифры, наи-
более близкие к текущим значениям на мо-
мент рассмотрения бюджета. 
— Может ли планка в $1100 быть преодоле-
на в целом по году? Сейчас цена уже выше.
— Конечно, может. В краткосрочном периоде 
основной upside будет зависеть от денежной 
политики ФРС США: если в конце прошлого 
года на рынке ожидали, что будет четыре по-
вышения базовой ставки и к концу 2016 года 
она составит 1%, то сейчас в среднем ожидает-
ся уже два повышения. Считаю, что это сокра-
щение ожидаемой ставки и привело к росту 
цен на золото. Если окажется, что ФРС еще ме-
нее агрессивно будет наращивать ставку, воз-
можно, золото продолжит дорожать.
— Физический спрос на золото, в том чи-
сле со стороны Азии, как-то толкает це-
ны вверх или нет?
— Оценивать перспективы динамики азиат-
ского спроса очень сложно. Некоторые ком-
ментаторы пишут, что на текущий спрос по-
ложительно повлияло крушение китайско-
го фондового рынка. То есть китайцы, у кото-
рых исторически очень высокая склонность 
к сбережениям, последние годы активно 
вкладывали деньги в акции, те росли, соот-
ветственно, меньше денег шло в золото. Сей-
час ситуация изменилась, и, возможно, часть 
китайских сбережений в золото вернется. 
Но это чистая спекуляция: что на самом деле 
происходит, совершенно непонятно. Думаю, 
азиатский спрос — это некоторая константа. 
И мой долгосрочный оптимизм по отноше-
нию к золоту основывается на том, что спрос 
останется, а предложение неизбежно сокра-
тится из-за падения производства во всем ми-
ре в ближайшие два-четыре года. И участни-
ки рынка, которые будут в состоянии пере-
жить этот сложный период, окажутся побе-
дителями в гонке на выбывание. 
— А где может быть падение?
— Во всех крупнейших странах-производи-
телях. По итогам 2015 года Китай показал 
снижение в первый раз за последние 12 лет, 
практически по нулям производство в Рос-
сии. А в 2016 году оно будет практически ве-
зде, в том числе в США, Австралии, Африке. 
Падение будет небольшим, но на горизонте 
трех лет должно войти в строй мало новых 
активов, а на старых предприятиях будет 
падать содержание металлов в руде, сокра-
щаться производство. И в России, к сожале-
нию, на временном отрезке в три года этот 
процесс необратим.
— У вас сейчас есть новый проект Кызыл в 
Казахстане — крупнейшее приобретение с 
2009 года. Давно ли интересовались акти-
вом и как начали переговоры с бывшим 
его владельцем Тимуром Кулибаевым?
— Кызыл был нам интересен с 2005 года, по-
этому мы начинали общение еще с давним 
контролирующим акционером проекта Ро-
бертом Фридландом (владел Кызылом через 
Ivanhoe Mines, 50% в которой в 2012 году вы-
купила Rio Tinto и переименовала в Turquoise 
Hill Resources.— 

”
Ъ“). Я лично несколько раз 

с ним встречался: в 2005-м, 2009 и 2011 го-
дах. Но общего языка по стоимости проекта 
найти не удалось. Потом произошла сделка, 
в результате которой контролирующим ак-
ционером проекта стала Rio Tinto, для кото-
рой Кызыл был все-таки непрофильным. Rio 
Tinto проводила формальный процесс прода-
жи своей доли в проекте, разослав предложе-
ния 20 потенциальным интересантам, и мы 
этот процесс выиграли, но у казахстанских 
партнеров, Sumeru Тимура Кулибаева (владе-
ла 50% Кызыла с 2008 года.— 

”
Ъ“), было пра-

во первого отказа, которое они реализовали. 
Мы сразу же начали общаться с Sumeru. Это 
был достаточно длительный процесс: обсу-
ждались разные варианты, структура, но нам 
помогло, что цена на золото стала падать, ин-
терес китайских золотодобывающих компа-
ний к активу начал увядать, и в результате мы 
остались единственной стороной, готовой 
реализовать сделку быстро и в достаточно 
простой форме — приобретение 100% акти-
ва за наличные и акции Polymetal. К тому же 
продавец получал значительную опциональ-
ность при росте цен на золото. 
— Китайцы интересовались Кызылом, 
когда он был у Rio Tinto?
— Rio Tinto получила, кажется, всего три 
внятных предложения, которые серьезно 
рассматривала, и среди них китайского не 
было. Китайцам обычно некомфортно в си-
туациях, когда они должны делать юриди-

чески обязательное предложение в сжатый 
промежуток времени. Им также некомфорт-
но в ситуациях, когда у них нет какого-то экс-
клюзивного диалога, и они должны посто-
янно соревноваться с другими участниками 
процесса. На переговорах с Sumeru формаль-
ного процесса не было, не было соревнова-
тельности, переговоры были все-таки полу-
эксклюзивными, и китайцы активнее при-
нимали в них участие. 
— Как ведут себя в подобных перегово-
рах китайцы?
— О китайцах необходимо знать одну очень 
важную вещь. Если у российской компании 
горизонт планирования — 3–5 лет, у запад-
ной — 10–15 лет, то у средней майнинговой 
китайской компании горизонт планирова-
ния от 100 лет. Поэтому они никуда не торо-
пятся. Если по выводам китайцев конъюнкту-
ра складывается таким образом, что ожида-
ние приведет к улучшению переговорной по-
зиции, вы никогда не добьетесь от них твер-
дого предложения. Они будут просто сидеть и 
ждать. У них есть деньги, и дешевле, чем у нас.

Просто в бизнес-культуре китайских пред-
принимателей присутствует очень сильное 
нежелание переплатить, нежелание оставить 
деньги на столе. Китайцы будут стоять до по-
следнего, мы это хорошо видим в коммерче-
ских отношениях с покупателями наших кон-
центратов. И при этом, если рыночная ситу-
ация позволяет, как она позволяла после воз-
никновения сложной ситуации на рынке 
медных концентратов, они гнут через колено 
и иногда притесняют на грани юридическо-
го фола. Если же ситуация на рынке в пользу 
контрагентов, как на рынке золотых концен-
тратов, они комфортные партнеры, которые 
ведут себя если не идеально, то очень хорошо. 
— Решен ли вопрос финансирования 
проекта?
— Мы близки к окончательному решению, 
но сильно торопиться не хотим. Планируем 
начало строительных работ после майских 
праздников, и как раз к этому времени у нас 
и должна быть полная ясность с финанси-
рованием. Взаимодействие с российскими 
банками будет оптимальным, а окончатель-
ный выбор партнеров и подписание доку-
ментов, думаю, произойдут в марте-апреле. 
— Я не ошибусь, если назову ВТБ, Сбер-
банк?
— У нас со Сбербанком и ВТБ долгая история 
взаимодействия, поэтому они среди первоо-
чередных кандидатов.
— Речь идет о простом проектном финан-
сировании или они могут стать соинвес-
торами?
— Классическое проектное финансирование. 
— Как у вас развиваются отношения с ка-
захстанскими властями и регуляторами?
— Нам комфортно в Казахстане. В конце де-
кабря я выступал на совете по горно-метал-
лургическому комплексу при премьер-ми-
нистре, и реакция на наш проект была поло-
жительная. Кызыл давно на слуху, много лет 

обсуждается необходимость его ввода в экс-
плуатацию, поэтому я постарался подтвер-
дить наше намерение начать производство 
в 2018 году и объяснить, чем Polymetal отли-
чается от предыдущих владельцев как в под-
ходе к освоению, так и в способности реали-
зовать этот подход. Думаю, я был услышан.
— И какие сейчас требования и ожида-
ния могут быть как к отрасли, так и к 
конкретно к Кызылу?
— Ключевое ожидание — аффинаж в стране 
части золота, которое производится на тер-
ритории Казахстана. Именно поэтому рас-
сматриваем сейчас в качестве базового вари-
анта переработку части концентрата с Кызы-
ла по толлингу на нашем Амурском гидро-
металлургическом комбинате, а затем воз-
вращение концентрата на аффинаж в Казах-
стан, чтобы слитки продавались нацбанку. 
Это и одно из основных пожеланий, и одна 
из основных наших задач в рамках проекта.
— Насколько это выгодно?
— Очень выгодно, потому что внутренняя 
переработка дешевле, чем продажа в Китай, 
особенно после девальвации рубля и тенге. 
Дополнительные инвестиции будут не таки-
ми значительными, к тому же это совпадает 
с нашими планами по снижению зависимо-
сти от внешних переработчиков концентра-
та. И плюс мы попадаем в струю госполити-
ки недропользования в Казахстане. Идеаль-
ный баланс интересов.
— Есть мнение, что с началом девальва-
ции нацвалют многие из тех, кто раньше 
готов был расстаться с активами, снова 
стали несговорчивыми. Это правда?
— Однозначно. Вообще я думал, что 2014 год 
станет в России годом значимых банкротств, 
остановок предприятий. Этого не произош-
ло, потому что предприятия-зомби, которые 
еле-еле покрывали текущие затраты, вдруг 
получили второе дыхание. Так что если речь 
о действующих активах, то шансы на дости-
жение разумного компромисса по стоимо-
сти существенно уменьшились. Но если речь 
об активах на стадии разведки или на стадии 
развития, то шансы, наоборот, улучшились, 
потому что профинансировать строительство 
нового предприятия и в России, и в Казахста-
не стало существенно сложнее и дороже. Рын-
ки акционерного капитала для золотодобы-
вающих компаний закрыты, проектное фи-
нансирование для проектов с нуля можно по-
лучить, но оно будет очень дорогим и обреме-
нительным. Наконец, многие проекты в Рос-
сии полагались на какой-нибудь источник 
государственного финансирования — либо в 
виде ГЧП, либо фондов развития, но понятно, 
что в текущей экономической ситуации, в ат-
мосфере ужимания бюджетов шансов найти 
эти деньги немного. 
— Вы объявили о сделке по золоторудно-
му Капану в Армении. Какие у вас планы 
по развитию в стране?
— Для нас Армения — стратегический ре-
гион, видим в стране большую геологиче-

скую и бизнес-перспективу, поэтому сделка 
по Капану — не случайная сделка.
— Рассматриваете инвестиции в новые 
проекты, в СП, в выкуп игроков?
— Все возможно.
— А что вы думаете по Сухому Логу, кото-
рый, видимо, все-таки выставят на про-
дажу в этом году?
— В январе было заседание нашего совета 
директоров, где я презентовал стратегиче-
ское видение развития компании в двухлет-
ней перспективе, и там Сухого Лога нет. По-
тому что мы стратегию строим на том, что с 
высокой долей вероятности находится в сфе-
ре досягаемости. Пока же Сухой Лог в обла-
сти отдаленных опций, никаких стратеги-
ческих планов насчет него у нас нет. Если 
вы зададите мне несколько другой вопрос: 
«Когда объявят аукцион на Сухой Лог, и к аук-
циону будут приложены условия, вы эти ус-
ловия прочитаете?» — отвечу: «Да, прочи-
таю». Но, что будет после этого, сейчас ска-
зать не могу. С одной стороны, это нежела-
ние сковывать себя какими-то туманными 
перспективами, с другой — понимание, что 
у нас есть достаточное количество стратеги-
ческих опций внутри Polymetal. Мы в состо-
янии двигаться вперед, наращивать объемы 
производства и стоимость компании уже на 
тех активах, которые у нас есть.
— В прошлом году стало известно, что 
Polymetal приобрела блок-пакет в алмаз-
ном поисковом проекте компании «Про-
экс сервис». Почему сделана эта неожи-
данная инвестиция? Вы знаете лично ак-
ционера, вы давно хотели зайти в алмаз-
ный бизнес?
— РФ существенно недоразведана, и макси-
мальный потенциал создания стоимости в 
долгосрочной перспективе — это открытие 
новых качественных месторождений. При-
чем не абстрактных месторождений, а тех, ко-
торые будут иметь очевидную промышленно-
экономическую ценность. Поэтому мы пыта-
емся найти геологов, способных сформули-
ровать внятные поисковые идеи. Геолог ге-
нерирует идею, а мы параллельно предостав-
ляем девелоперскую экспертизу. Другое де-
ло, что таких геологов в России днем с огнем 
не сыщешь. Мы не хотим брать много геоло-
гических проектов, особенно чисто поиско-
вых, внутрь организации, для Polymetal оп-
тимально развивать подобные проекты через 
стратегические инвестиции в юниоров. Соот-
ветственно, инвестиции в «Проэкс сервис» — 
это как раз пример, как мы нашли юниора, а 
точнее, он нас нашел и презентовал свою ге-
ологическую концепцию. Она впечатлила и 
наших геологов, и меня лично, и мы коллек-
тивно решили, что идея достаточно привлека-
тельная. Поэтому инвестировали. 
— Все крупные акционеры компании да-
ют карт-бланш на такие венчуры?
— Это не карт-бланш. Проект укладывается 
в глобальную стратегию восполнения ми-
нерально-сырьевой базы самого Polymetal. 
Мы очертили круг товаров, которые нас тео-
ретически интересуют: драгоценные метал-
лы, цветные металлы, алмазы. Часть ставок 
делаем самостоятельно. Допустим, ищем по-
лиметаллические месторождения на Урале, 
месторождения металлов платиновой груп-
пы (МПГ) в Карелии. «Проэкс» — это первая 
и пока единственная алмазная ставка. Важ-
но понимать, что, помимо собственно венчу-
ра, это еще и образовательный процесс для 
компании. Мы ничего не знаем про алмазы, 
но, взаимодействуя с юниором, в котором у 
нас есть значимая доля, потихоньку набира-
ем компетенцию в этой подотрасли горнодо-
бывающей промышленности.
— Считается, что золотодобыча и алма-
зодобыча — это два абсолютно разных 
бизнеса. Пожалуй, можно привести как 
контрпример только Anglo American, 
владеющую De Beers.
— Да, это абсолютно разные бизнесы. Но 
вопрос, что есть бизнес Polymetal? Сейчас 
Polymetal — это однозначно добыча драго-
ценных металлов. Но в долгосрочной пер-
спективе 10–20 лет, считаю, бизнес нужно 
определять шире. И определение бизнеса 

по образцу Anglo American, то есть освоение 
минерально-сырьевой базы в конкретной 
стране — они в ЮАР, мы в РФ — может быть 
вполне приемлемым. Если компания успеш-
ная, способна реализовывать проекты с ну-
ля, то рано или поздно в какой-то конкрет-
ной подотрасли становится тесно, так как 
существуют объективные ограничения по 
приросту и восполнению минерально-сырь-
евой базы. Ну и диверсификация — это тоже 
неплохо. Согласен, алмазы обладают очень 
большой спецификой, но это не значит, что 
ими не нужно заниматься. 
— Polymetal, по сути, вторая в России 
по производству золота, если брать в зо-
лотом эквиваленте, но на бирже стоит 
практически вдвое дешевле «Полюс Зо-
лота». Вы видите потенциал роста капи-
тализации?
— Одним из катализаторов роста котиро-
вок может стать успешное продвижение и 
в конечном итоге запуск Кызыла. Потому 
что проект у многих западных институцио-
нальных инвесторов ассоциируется с неуда-
чами предыдущих собственников. И когда 
я встречаюсь с ними, многие выражают глу-
бокий скепсис относительно способности 
компании создать стоимость там, где про-
валились такие маститые предыдущие вла-
дельцы, как Rio Tinto. Пока успешно не запу-
стим Кызыл, существенный дисконт будет 
заложен в цену наших акций. Поэтому нуж-
но просто стиснуть зубы и работать.
— Как западные инвесторы оценивают 
ситуацию в России?
— Европейским банкам в основном комфорт-
но работать с качественными российскими 
заемщиками, они хладнокровно относятся 
к текущей экономической ситуации, что де-
монстрирует наша недавняя сделка по син-
дицированному предэкспортному кредиту. 
Причем мы сначала получили $245 млн, а по-
том привлекли еще три банка с $82 млн. Боль-
ше всего инвесторов и банки волнует возмож-
ное повышение налоговой нагрузки на пред-
приятия-экспортеры в условиях падения цен.
— Это реальная угроза для российского 
майнинга?
— Конечно. Понятно, что золотодобытчи-
ки РФ являются выгодоприобретателями от 
ослабления курса рубля, но на самом деле от-
расль находится в весьма неустойчивом поло-
жении. Мы как бегун на 3000 м с препятстви-
ями. И практически всем участникам отрасли 
нужно сейчас перепрыгнуть сразу несколько 
барьеров. Первый — просто высокий барьер 
— восполнение минерально-сырьевой базы 
с тем же качеством на действующих предпри-
ятиях. Потом — огромная уже стенка — стро-
ительство новых мощностей, инвестиции в 
новые предприятия — это еще сложнее. И по-
том идет достаточно длинный участок по пе-
ску, потому что нужно продолжать инвестиро-
вать в геологоразведку, чтобы сформировать 
долгосрочный потенциал развития отрасли. 
Горизонты планирования у большинства иг-
роков очень короткие. Соответственно, если 
сейчас увеличится фискальная нагрузка, поя-
вится еще один дополнительный барьер.

Наверное, первое препятствие будет взя-
то, но вот об стенку — строительство новых 
предприятий — вся отрасль просто расши-
бется. И естественно, даже не добежит до ин-
вестиций в масштабную геологоразведку. 
Поэтому люфта для увеличения фискальной 
нагрузки на золотодобычу в России нет. На-
логи можно поднять и даже получать какие-
то дополнительные доходы два-три года, но 
в результате всю отрасль ждет катастрофиче-
ское сокращение производства. Оно и так 
будет падать, потому что недропользовате-
ли недостаточно занимались осмысленной 
геологоразведкой. Но, если сейчас изъять 
девальвационную прибыль, инвестиции в 
разведку прекратятся, и Россия очень быст-
ро сползет со своего второго-третьего места 
в мировой табели о рангах на пятое-шестое.

Интервью взял  
Анатолий Джумайло

полная версия 
kommersant.ru/11641

«Падение производства золота  
в ближайшие три года необратимо»
Глава Polymetal Виталий Несис о предприятиях-зомби, ФРС США и беге на 3000 м с препятствиями

Если у российской компании 
 горизонт планирования — 3–5 лет, 
 у  западной — 10–15, то у средней 
майнинговой китайской компании 
— от 100 лет

Я думал, что 2014 год станет 
 годом значимых банкротств. 
Но предприятия-зомби, которые 
еле покрывали текущие затраты, 
вдруг получили второе дыхание

Мы пытаемся найти  геологов, 
 способных сформулировать 
 внятные поисковые идеи.  
Другое дело, что таких геологов 
в России днем с огнем не сыщешь

C O M P A N Y  P R O F I L E P O LY M E T A L  I N T E R N A T I O N A L  P L C

Зарегистрирована на Джерси, является холдинговой компанией ОАО «Полиметалл», второго по вели-
чине золотодобытчика в России (производство в 2015 году — 1,4 млн унций в золотом эквиваленте). 
Запасы и ресурсы на февраль 2016 года — 36,2 млн унций в золотом эквиваленте. Основные акционе-
ры — группа ИСТ Александра Несиса (21%), PPF Group NV Питера Келлнера (19%), Александр Мамут 
и его семья (10%), Иржи Шмейц (4,8%). С ноября 2011 года акции Polymetal котируются с премиаль-
ным листингом на Лондонской фондовой бирже (LSE), совокупный free float — 60%, из которого 41% 
на февраль принадлежал институциональным и розничным инвесторам. Капитализация на 10 марта — 
$4,2 млрд. Выручка за 2014 год — $1,69 млрд, чистый убыток — $210 млн, скорректированная прибыль 
— $282 млн; выручка за первое полугодие 2015 года — $648 млн, чистая прибыль — $98 млн. На 30 июня 
чистый долг компании составлял $1,2 млрд (1,8 EBITDA).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н Е С И С  В И Т А Л И Й  Н А Т А Н О В И Ч

Родился 30 июня 1976 года в Зеленоградске Калининградской области. В 1997-м окончил Йельский 
 университет в США, получив степень бакалавра по специальности «экономика». В 1997–1999 годах 
— аналитик в компании Merrill Lynch в Нью-Йорке, с 1999 по 2000 год работал в московском предста-
вительстве McKinsey. В 2000-м стал директором по стратегическому развитию Ульяновского автомо-
бильного завода, с 2001 по 2002 год возглавлял департамент инвестиционного планирования «СУАЛ-
Холдинга», с 2002 по 2003 год — гендиректор компании «Востсибуголь». С 2003-го — гендиректор, 
а с июня 2004-го — также член совета директоров ОАО «Полиметалл» (один из ключевых акционеров — 
группа ИСТ брата Виталия Несиса Александра). С сентября 2011 года исполнял обязанности гендирек-
тора группы компаний Polymetal, с декабря 2014 года — главный исполнительный директор Polymetal.

Женат, воспитывает сына и дочь. Увлекается игрой го.
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культура

«Кэрол» Тодда Хейнса многие сочли 
лучшим фильмом прошлогодне
го Каннского фестиваля, были и те, 
кто страстно болел за него на «Оска
ре». Но в итоге это оказалось «кино 
не для всех», для избранных, кото
рые, правда, внесли в кассу миро
вого проката картины солидную 
сумму $36 млн. Над загадкой про
тиворечивого успеха «Кэрол» заду
мался АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Фильм Хейнса обманывает ожида-
ния тех, кто хочет видеть в нем — не важ-
но, со знаком плюс или минус — мело-
драму обреченной любви. Как будто бы 
все есть для этого, но мелодрама тормо-
зит как раз в тот момент, где можно бы-
ло бы ее закрутить как следует на оче-
редном крутом вираже, а так, по выра-
жению одного рецензента, она «оста-
ется недокрученной». Внезапно вспых-
нувшая влюбленность Терез, юной про-
давщицы из молла, в шикарную зрелую 
блондинку в меховом манто, имя кото-
рой дало название фильму, становится 
прекрасной завязкой сюжета, однако 
он не развивается по восходящей, встре-
чая лишь одно реальное препятствие 
на своем пути. Это препятствие — тра-
диционный и незамысловатый муж Кэ-
рол, по-прежнему любящий, не понима-
ющий, как ему можно изменить, тем бо-
лее с женщиной, и имеющий такой важ-
ный козырь в бракоразводном процессе 
с супругой, как их общая дочь. Но и эта 
линия не достигает драматургического 
пика: она словно растворяется в атмос-
фере Нью-Йорка начала 1950-х годов — 

вязкой, еще несущей следы недавней 
войны и уже отмеченной подозритель-
ностью эпохи охоты на ведьм.

Опасность ощутима, но скорее на 
уровне атмосферного давления: реаль-
ной охоты на героинь, нарушивших 
закон стаи, не происходит. У Терез то-
же есть мужчина, но это просто дежур-
ный ухажер, и его легко отшить. Обще-
ство того времени, разумеется, не по-
ощряет лесбийские связи, но открыто 
свое неприятие не проявляет, так что 
и в этом смысле сюжетный драматизм 
не нагнетается, хотя мог бы. Фильм по-
ставлен по мотивам романа «Цена соли» 
молодой Патриции Хайсмит, изданно-
го под псевдонимом и еще вовсе не изо-
бличавшего детективный дар писатель-
ницы. Она насытила его сильным авто-
биографизмом, которого впоследствии 
себе больше не позволяла. Это она, Хай-
смит, подрабатывала на Рождество про-
давщицей и встретила на рабочем ме-
сте богатую клиентку, что стало нача-
лом их любовной связи.

Тодд Хейнс, как и Хайсмит, предпо-
читает иносказание: роль сюжета игра-
ет стиль. Он приглашает таких выдаю-
щихся мастеров визуального и звуково-
го дизайна, как художница Сэнди Пау-
элл и композитор Картер Бёруэлл, а опе-
ратор Эдвард Лахман снимает «Кэрол» на 
16-миллиметровую пленку, что делает 
практически бесполезным ее просмотр 
на мониторе компьютера. Формальные 
задачи решаются с таким вдохновением 
и перфекционизмом, что почти погло-
щают социальный аспект и даже слегка 

нивелируют аспект эротический. А сас-
пенс поддерживается психологической 
дуэлью двух героинь, по очереди при-
меряющих на себя личины охотницы 
и жертвы. Их роли так безупречно вы-
верены по законам симметрии и кон-
траста, что только догматизм Американ-
ской киноакадемии мог разделить их на 
главную и второго плана.

Кейт Бланшетт дает в образе Кэрол 
классическую фам фаталь в духе нуаров 
того времени, побуждая вспомнить из-
лучающих эротизм платиновых блонди-
нок Марлен Дитрих и Риту Хейворт. Дру-
гую масть воплощает Руни Мара: брю-
нетка с короткой стрижкой немного на-
поминает Одри Хепберн и даже юную 
Элизабет Тейлор, звезд уже следующе-
го, более эмансипированного поколе-
ния. Терез неслучайно увлекается фото-
графией и кинематографом: в одной из 
сцен мы видим ее сидящей в кинозале, 
где крутят «Бульвар Сансет» Билли Уай-
лдера. В конце концов мы полностью 
погружаемся в синефильское марево: 
в нем стирается грань между консерва-
тивным обществом середины прошло-
го века и современным, в котором поэ-
тапное превращение братьев Вачовски 
в одноименных сестер воспринимает-
ся как эстетический и светский курьез, 
а вовсе не как общественно-моральная 
проблема.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Что скрывает связь
В российском прокате «Кэрол» Тодда Хейнса

Впечатляющий бас Рене Па
пе, дважды лауреат Grammy, 
регулярный гость главных 
мировых оперных, а с неко
торых пор и камерных сцен, 
спел в Большом зале Мос
ковской консерватории про
грамму «Wagner bel canto», 
 составленную главным обра
зом из вагнеровских опер
ных монологов, чем произ
вел большое впечатление 
на публику, скорее привык
шую в таких случаях к про
граммам из блестящих опер
ных арий. За монологами 
Рене  Папе наблюдала ЮЛИЯ 
 БЕДЕРОВА.

Программа третьего фести-
валя «Опера априори», как всег-
да, построена масштабно, но с за-
метной грациозностью в выборе 
звездных имен (в прошлые годы 
участвовали, например, Йонас 
Кауфман и Юлия Лежнева) и ра-
ритетной музыки. В этом сезо-
не все началось с редкой на мо-
сковских концертных сценах 
«Маленькой торжественной мес-
сы» Россини в тоже редком по 
ка честву и красоте исполнении 
(дирижер Максим Емельяны-
чев собрал по-разному ярких со-
листов и музыкантов в изыскан-
ный ансамбль).

Концертная программа Рене 
Папе, привыкшего не обделять 
Россию своим вниманием (хотя 
обычно это прежде всего Мари-
инский театр и фестиваль «Зве-
зды белых ночей»), стала изящ-
ным продолжением фестива-
льного расписания хотя бы 
уже потому, что сочетала в се-
бе обаятельно звездное имя со-
листа и музыку Вагнера, все еще 
редкую в здешних концертных 
местах.

Сам Папе известен вовсе не 
только как вагнеровский певец, 
в его репертуаре и Моцарт, и Гу-
но, и Верди, но вагнеровские пар-
тии богов и королей — все же ви-
зитная карточка немецкого пев-
ца, выросшего в Дрездене и де-
бютировавшего когда-то в Берли-
не. А один из последних по вре-
мени ангажементов Папе — Гур-
неманц в новом «Парсифале» бер-
линской Штаатсопер (спектакль 
Даниэля Баренбойма и Дмитрия 
Чернякова) — представил его не 
только хари зматичным героем 
вагнеровской сцены, кажется за 
счет одного своего обаяния вы-
зывающим сочувствие к траги-
ческим судьбам королей и чер-
тей, но и артистом, способным 
рисовать жесткие, по-человече-
ски страшные образы. И если 
его Мефистофель бывал утончен 

и игрив, то его берлинский Гур-
неманц оказался пугающе пря-
молинеен.

Аналогов тем яростно холод-
ным краскам, какие Папе на-
шел у Вагнера в «Парсифале», 
в московской программе, где 
на месте оперных увертюр сто-
яли пространные вагнеровские 
прелюдии и вступления, а вме-
сто искристых арий — объем-
ные монохромные монологи, 
не нашлось, а герои «Мейстер-
зингеров» и «Тангейзера» выш-
ли скромнее. Но два из четырех 
пунктов вокальной программы, 
Король Марк (монолог «Tatest 
du’s wirklich» из второго дейст-
вия «Тристана и Изольды») и, по-
жалуй, еще Вотан («Leb wohl, du 
kuhnes, herrliches Kind» из треть-
его акта «Валькирии»), оказались 
страшно выразительны, хотя по-
музыкантски и по-человечески 
мудры.

Обладатель роскошной дик-
ции, точно сфокусированного 
звука, хорошей тембровой пали-
тры, отменных навыков эконо-
мить, распределять вокальные 
силы там, где голосу недостает 
объема и яркости, и превращать 
слабость в убедительность, Папе 
умеет не только умасливать пу-
блику как следует прослушанной 
кантиленой, но и делать вид до-
кладчика, что вагнеровским ге-
роям иногда очень идет. Застег-
нутые на все пуговицы что Ко-
роль Марк, что Вотан доклады-
вают слушателю многие подроб-

ности характеров и ситуаций, 
так или иначе все ограничивая 
свободу своих соседей по сюже-
там. Но по ходу завораживающе-
го доклада сами превращаются 
в страдающих героев. И показать 
всю плавность этих алхимиче-
ских превращений властителей 
в страдальцев, декламации — 
в мелодию Папе удается очень яс-
но, иногда почти пронзительно.

Трогательность сдержанных 
в красках и отточенных в нюан-
сировке, с подчеркнуто драмати-
ческим весом, но элегантно сде-
ланных монологов была бы еще 
отчетливей, если бы не заметная, 
хотя и неожиданная размытость 
звука и фразировки в игре Госор-
кестра. Дирижер Йонас Альбер, 
привычный партнер Рене Папе, 
решил компенсировать некото-
рую вялость штрихов в оркестре 
большим бурлением дина мики, 
но сказать, что такой кипуче-воз-
бужденный галоп по вагнеро-
вским местам стал откровени-
ем для публики, пожалуй, было 
бы преувеличением. При этом 
очевидно, что Рене Папе петь 
было удобно как в те моменты, 
где он предпочитал спрятаться 
за оркестровую стену, так и в те, 
где он красиво выступал на пер-
вый план перед благодарной ау-
диторией.

А самый праздник в зале на-
чался, когда дело дошло до бисов. 
Отбросив строгие вагнеровские 
одежды, Папе заблистал шляге-
рами — сперва арией Мефисто-
феля, потом «Эй, ухнем», спетой 
не только с превосходным про-
изношением (восточный немец, 
Папе учил в школе русский язык, 
а в его концертном репертуаре 
есть «Демон» Рубинштейна), но 
еще и в изощренной манере не-
мецких Lieder, что, к всеобщему 
изумлению, только украсило рус-
скую протяжную песню.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Обаятельное 
демоноведение
Рене Папе спел Вагнера в Москве  
на фестивале «Опера априори»
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В Мультимедиа Арт Музее открылась  
выставка Кандиды Хёфер «Эрмитаж. Дворцы Санкт-Петербурга».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В прошедшие выходные канал «Россия» 
представил публике песню «You Are The 
Only One», с которой певец Сергей Лаза
рев выступит на конкурсе «Евровидение» 
в мае в Стокгольме. БОРИС БАРАБАНОВ 
встретился с продюсером номера ФИ
ЛИППОМ КИРКОРОВЫМ и поговорил 
с ним о логике отбора песен для «Евро
видения» и о его новом шоу «Я», кото
рое поставил режиссер Cirque Du Soleil 
Франко Драгоне и которое будет пред
ставлено в Государственном Кремлев
ском дворце с 16 по 20 марта.

— Когда страна готовит номер для «Ев-
ровидения», у нее фактически есть два 
варианта месседжа: «Мы такие, как все» 
и «Мы особенные». Почему ваша коман-
да, готовя участников «Евровидения», 
всегда выбирает первый путь? Ведь но-
мер Сергея Лазарева — это стандартный 
европейский поп, ничего национально-
го и никакой провокации, того, что бы-
ло, скажем, у «Бурановских бабушек».
— У меня вопрос: они победили?
— Они заняли второе место.
— В конкурсе «Евровидение» нет второго ме-
ста. Моя российско-греческо-болгарская ко-
манда занималась подготовкой к конкурсу 
Елены Папаризу, Сакиса Руваса, Ани Лорак, 
Дмитрия Колдуна, Димы Билана (в 2008 го-
ду), сестер Толмачевых и других артистов — 
у нас хорошая кучность попадания в топ.

На мой взгляд, на сегодняшний день Сер-
гей Лазарев — единственный в России ис-
полнитель, который соответствует стандар-
там этого конкурса. Единственный из тех, 
кто еще не ездил. Вы считаете, нужно про-
сить Лазарева использовать фольклор? На 
этом достаточно стандартном еврофоруме 
со времен Русланы (2004 год) не было побед-
ных результатов у песен с акцентом на фоль-
клорную составляющую. Вы говорите о про-
вокации, но где провокация в номере побе-
дителя прошлого года? А позапрошлого? Су-

дя по тем номерам, которые представлены 
другими странами, в этом году все будут ори-
ентироваться на победителя прошлого года, 
шведа, на его сценические решения, на его 
ритм. Победит что-то подобное, но при этом 
самое оригинальное из подобного. В песне, 
написанной мною и соавтором из Греции 
Димитрисом Контопулосом для Сергея Ла-
зарева, мы использовали ритм — грув, кото-
рый никогда еще не был представлен на «Ев-
ровидении». Если посмотреть ритмическую 
основу композиций, которые побеждали, ни 
у кого такого ритма — двенадцать восьмых, 
шесть восьмых — еще не было.
— Вы жалеете, что в России сейчас нет на-
ционального отбора на «Евровидение», 
что участника просто назначает телеви-
зионный канал — вещатель конкурса?
— Когда люди в нашей стране голосуют во 
время таких отборов или конкурсов, им иног-

да не хватает широты мышления. Они от-
правляют SMS за своих фаворитов, особенно 
это касается молодняка, у которого большие 
фан-группы, но при этом совершенно не ду-
мают о конкурсе «Евровидение», на котором 
артист должен предстать с конкурентоспо-
собной песней европейского уровня. Я счи-
таю, в этом вопросе нужно ориентироваться 
не только на мнение народа, но и на мнение 
профессионалов — таких, как Константин 
Эрнст или продюсерская команда телекана-
ла «Россия» во главе с Олегом Добродеевым. 
Собственно, Добродеев в этом году и принял 
решение отправить Сергея Лазарева.
— Ваше новое шоу «Я» — это еще более 
масштабная постановка, чем предыду-
щая программа «Друgoy»?
— Наш гастрольный коллектив разросся 
с 60 до 90 человек. Один только фонтан, ко-
торый будет использован в шоу, весит полто-
ры тонны. Чтобы его поставить на сцену, ну-
жен кран. В каждом городе. И так далее.
— Драматургической основой шоу 
«Друgoy» была тема одиночества арти-
ста. Вы продолжаете рассказывать ту же 
историю?
— Конечно, я выхожу с улыбкой, иронизи-
рую над собой и жизнью, поэтому в фина-
ле всегда веселье. Но состояние одиночест-
ва все равно присутствует, правда, может 
быть, оно не такое трагическое, потому что 
у меня появились дети. Но артист все равно 
один. У меня об этом есть в новой програм-
ме песня, она называется «Кумир». Музыку 
написал все тот же мой греческий друг-ком-
позитор, соавтор песни для «Евровидения» 
Димитрис Контопулос, а стихи — Михаил Гу-
цериев (владелец АО «НК 

”
Русснефть“», ПАО 

«Бинбанк», GCM Global Energy Inc. и других 
компаний, а также «Радио Шансон» и радио-
холдинга «Изюм»; поэт-песенник.— 

”
Ъ“).

— Его песни сейчас для всех эстрадных 
артистов просто обязаловка какая-то!
— Ну а что делать, если песни у него хоро-
шие! На протяжении последних пяти лет 

мне присылали его песни, и я себя в них не 
находил. Но с недавних пор и у меня есть 
уже четыре песни с его стихами. Человек ме-
ня почувствовал, понял. Полностью новая 
программа — это достаточно большой риск, 
в рамках шоу «Я» состоится премьера двух де-
сятков песен, но я так поступаю намеренно. 
Раз анонсировал новое шоу, будь любезен 
удивить зрителей новыми красивыми пес-
нями, не забывая, конечно, и уже полюбив-
шиеся хиты, которых люди ждут в програм-
ме. К примеру, прозвучит «Ты, ты, ты», кото-
рую я не пел лет 20.
— Почему вы пригласили в качестве ре-
жиссера Франко Драгоне?
— На территории России и соседних стран 
я уже как мог использовал и привлек к ра-
боте всех творческих людей, которые мо-
гли бы меня услышать. Единственный че-
ловек, который мог бы со мной сделать еще 
что-то новое,— украинский режиссер Олег 
Бондарчук, с которым мы работали на шоу 
«Друgoy». Он меня очень хорошо почувст-
вовал, «прочитал», к тому же его молодость 
прошла в другой стране — и он мог «уви-
деть» меня незамыленным глазом. Но, когда 
начались все эти политические конфликты, 
он принял решение не работать с русскими 
артистами. Что ни делается, все к лучшему. 
Еще в 2003 году меня покорило шоу Селин 
Дион «A New Day...», которое ставил Фран-
ко Драгоне. Это был близкий мне, практиче-
ски родной режиссерский подход Аллы Пу-
гачевой. Они очень похожи. Я приехал к не-
му в Макао, где он ставил шоу «Дом танцую-
щей воды». Показал три папки: золотые хи-
ты за 30 лет, нереализованный записанный 
репертуар за последние 5–10 лет и написан-
ные для меня песни, к которым я еще не при-
трагивался. Все тексты ему перевели на ан-
глийский язык. Он почти год изучал этот ма-
териал. Прошлым летом мы встретились 
в Сочи, куда он приехал, чтобы посмотреть 
шоу «Друgoy», и там же показал мне концеп-
цию шоу, над которым он работал целый год.

— Ну признайтесь, Филипп: вы сразу пла-
нировали пять вечеров, а два дополни-
тельных шоу — просто рекламный ход!
— Если бы это был ход, мы продлили бы по-
каз шоу на даты, следующие за объявлен-
ными заранее — 21 марта, 22 марта и так да-
лее, а не отнимали бы у себя драгоценное 
время для репетиций. У Кремля не было 
для нас этих дат, там запланированы дру-
гие программы.
— Вы пять раз соберете по 5700 зрителей?
— Да, это два «Олимпийских». Но расходы 
все равно гигантские, счет идет на миллио-
ны евро. При этом я хочу, чтобы стоимость 
билетов была демократичной, особенно 
в регионах — мои концерты всегда были 
шоу для всей семьи. Все оборудование для 
шоу, кроме арендованного звука, куплено 
нами за свои деньги. Моя репутация позво-
лила мне взять большие кредиты в банках, 
и мы их уже возвращаем.

А пока команда из 96 человек из разных 
стран мира живет у нас три месяца. В Ritz-
Carlton, ни больше ни меньше, да еще полу-
чают суточные. У Франко Драгоне — прези-
дентский люкс.
— Он, наверное, относится к России как 
к нефтяному Клондайку?
— Ничего подобного, он еще и по шапке у се-
бя дома получает за то, что работает с Росси-
ей. Но Франко — поклонник нашей культу-
ры. Больше того, его постановки — это про-
должение традиций Кандинского и Дяги-
лева. Он объездил весь мир, ставил десятки 
шоу в разных уголках планеты, а теперь вер-
нул их в Россию. Сюда, к истокам, которыми 
и напитано творчество Кандинского и Дяги-
лева. Это шоу мирового уровня, и мы хотим 
показать его всей стране. Особенно это важ-
но сейчас, когда нас призывают к импорто-
замещению. Президент сказал импортоза-
мещать — мы импортозаместили.

полная версия 
kommersant.ru/11640

ШОУ ЭСТРАДА

«Президент сказал импортозамещать — мы импортозаместили»
Филипп Киркоров о работе над песней для «Евровидения» и сольных концертах в Кремле

Основа сюжета «Кэрол» —  
внезапно овладевшее Терез,  
героиней Руни Мары, чувство 
к женщине  ФОТО KINOPOISK.RU

В игре сопровождавше
го Рене Папе (слева) Госор
кестра наблюдалась нео
жиданная размытость звука 
и фразировки, но дирижер 
Йонас Альбер (справа) ком
пенсировал ее большим 
бурлением динамики 
ФОТО IRA POLYARNAYA/OPERA APRIORI
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На чемпионате мира  
в норвежском Хольменколлене  
пройдет женская эстафетная гонка

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

ШАХМАТЫ

В Москве сыграют за Нью-Йорк
Стартует кандидатский турнир

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Российские 
биатлонисты 
настреляли минут
Мужская индивидуальная гонка 
не принесла им медалей

В Москве сегодня откры-
вается главное шахматное 
соревнование для России 
в нынешнем сезоне. В кан-
дидатском турнире опре-
делится соперник чемпио-
на мира норвежца Магнуса 
Карлсена в очередном мат-
че за этот титул. Борют-
ся за статус претендента 
восемь гроссмейстеров, 
и каждый, в том числе два 
российских участника Сер-
гей Карякин и Петр Свид-
лер, по мнению экспертов, 
имеет вполне реальный 
шанс на победу.

Из всех шахматных тур-
ниров, которые уже состоя-
лись или еще состоятся в 2016 
году, турнир в московском 
DI Telegraph, безусловно, са-
мый значимый. На кону слиш-
ком ценный приз — право 
сыграть в ноябре в Нью-Йорке 
с Магнусом Карлсеном в глав-
ном шахматном матче. А еще 
этот турнир вполне может по-
лучиться самым интересным 
из-за чрезвычайно сильного и 
чрезвычайно ровного подбо-
ра участников.

Их, участников, которым 
предстоит сыграть друг с дру-
гом в два круга, восемь, и для 
попадания в список существо-
вало несколько путей: приду-
манная Международной шах-
матной федерацией (FIDE) 
формула отбора существует 
уже несколько лет и, кажется, 
всех более или менее устраи-
вает. Так вот половина вось-
мерки определилась по ре-
зультатам Гран-при FIDE и Куб-
ка мира. Из серии Гран-при в 
кандидатский турнир прони-
кли два представителя США — 
Фабиано Каруана и Хикару На-
камура. На Кубке мира лицен-

зии завоевали два представи-
теля России — Сергей Каря-
кин и Петр Свидлер. К ним до-
бавились индиец Вишвана-
тан Ананд как проигравший 
в предыдущем чемпионском 
матче, а также болгарин Ве-
селин Топалов с голландцем 
Анишем Гири, удостоивши-
еся такой чести за высокий 
рейтинг. Наконец, оставшая-
ся вакансия была заполнена с 
помощью wild card от органи-
заторов турнира. В том, что ее 
получил армянин Левон Аро-
нян, нет ничего странного: ге-
неральным партнером канди-
датского турнира выступила 
группа компаний с армянски-
ми корнями «Ташир».

Теоретически среди тех, 
кому досталась возможность 
выступить в Москве, могли 
оказаться не то чтобы, конеч-
но, совсем уж случайные лю-
ди, но, так скажем, гроссмейс-
теры, обреченные стартовать 
с ярлыком безнадежного аут-
сайдера — из-за скромных до-
стижений в карьере, небога-
того опыта топ-состязаний. 
Так вот, оценивая расклад, 
важно понимать, что таких в 
восьмерке нет.

Скажем, тот же Аронян, вы-
тянувший wild card,— это вы-
дающийся гроссмейстер, име-
ющий в послужном списке ку-
чу побед и пусть, может быть, 
уже миновавший карьерный 
зенит, однако по-прежнему 
твердо входящий в элиту: в све-
жем рейтинге FIDE он седьмой.

Впрочем, абсолютно у 
всех его соперников послуж-
ной список шикарен. Наибо-
лее скромен он у Аниша Ги-
ри, и то исключительно из-за 

молодости голландского вун-
деркинда — ему всего 21 год. 
При этом если брать класси-
фикацию FIDE, то впереди не-
го в ней из соискателей пре-
тендентского статуса находит-
ся сейчас лишь Фабиано Кару-
ана. Каруана занимает третью 
позицию, Гири — четвертую, 
отставая от другого рано рас-
крывшегося гения, который 
старше его на два года, на сим-
волический балл.

Правда, не будет большой 
неожиданностью, если успеха 
в Москве добьется не молодежь 
(а к ней помимо голландца с 
американцем следует отнести 
и 26-летнего Сергея Карякина), 
а кто-то из их оппонентов, ли-
бо, как Петр Свидлер, вплот-
ную приблизившихся к 40-лет-
нем рубежу, либо, как Веселин 
Топалов и Вишванатан Ананд, 
его уже достигших. Нынеш-
ний формат чемпионского ци-
кла существует с начала деся-
тилетия, и три проведенных в 

его рамках кандидатских тур-
нира служат идеальным дока-
зательством того, что в подоб-
ных соревнованиях переве-
шивают как раз опыт, приходя-
щее с ним умение подойти на 
пике к конкретному старту. В 
2011 году в Казани первенство-
вал израильтянин Борис Гель-
фанд, раскрывшийся еще в со-
ветские годы, хотя на него ма-
ло кто решался ставить. В 2013-
м в Лондоне казавшегося неу-
язвимым Магнуса Карлсена чу-
дом не обошел сверстник Гель-
фанда Владимир Крамник. А 
в 2014-м в Ханты-Мансийске 
приз достался Вишванатану 
Ананду, о котором говорили, 
что, отдав чемпионский титул 
норвежскому феномену, он по-
терял мотивацию и играет ско-
рее для галочки.

Букмекеры историю, ви-
димо, помнят хорошо. Поэто-
му большинство из них в мо-
сковском составе не выделя-
ет ни безусловных фавори-
тов, ни безусловных аутсай-
деров. Например, на сайте 
портала Sportsbet вчера луч-
ше всех котировался стабиль-
ный Хикару Накамура. Но ко-
эффициент на его итоговый 
триумф — 4,00 — выглядел 
лишь чуточку солиднее, чем 
коэффициенты на триумф 
Каруаны и Ароняна — 4,50 
и 5,00. Да и Гири, Топалов, 
Ананд и Карякин располага-
лись неподалеку. Нижнюю 
строчку в этом рейтинге, как 
и в реальном рейтинге вось-
мерки, занимал Свидлер —  
16-й номер классификации 
FIDE. Но и его коэффициент — 
15,00 — нельзя назвать коэф-
фициентом, свидетельствую-
щим о безнадежности.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/8 финала. Ответные матчи
«Челси»—ПСЖ 1:2 (Коста, 27 — Рабьо, 16; 
Ибрахимович, 67); первый матч 1:2.
«Зенит» (Россия)—«Бенфика» (Португалия) 
1:2 (Халк, 69 — Гайтан, 85; Талиска, 90+6); 
первый матч 0:1.
«Бенфика» и ПСЖ вышли в 1/4 финала.

Хоккей
Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала.  
Серии до четырех побед
«Авангард»—«Салават Юлаев» 5:4;  
счет в серии 1:1.
«Металлург» (Мг)—«Сибирь» 1:3; 1:1.

Третьи матчи серий пройдут завтра в Уфе  
и Новосибирске.
Западная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Динамо»—СКА 4:3 (овертайм); счет в се-
рии 1:1.
ЦСКА—«Торпедо» 5:1; 1:1.
Третьи матчи серий пройдут сегодня  
в Санкт-Петербурге и Нижнем Новгороде.

Чемпионат НХЛ

«Торонто»—«Нью-Йорк Айлендерс» 4:3 (булли-
ты). «Сент-Луис»—«Чикаго» 3:2 (буллиты; Та-
расенко, 0+1 — Панарин, 1+0). «Калгари»—
«Нэшвилл» 3:2 (овертайм). «Колорадо»—
«Анахайм» 3:0 (Варламов («Колорадо») отра-
зил 37 бросков из 37). «Ванкувер»—«Аризона» 
3:2 (овертайм). «Лос-Анджелес»—«Вашингтон» 
4:3 (овертайм; Орлов, 1+0; Овечкин, 0+1; 
Кузнецов (все — «Вашингтон»), 0+1).

Очередная гонка норвежско-
го чемпионата мира по биат-
лону — мужская индивиду-
альная на 20 км — принесла 
очередную, четвертую по-
беду феноменальному 
французу Мартену Фурка-
ду на нынешнем первенстве, 
а болельщикам сборной Рос-
сии — очередную порцию ра-
зочарований. Команда опять 
очутилась на приличном рас-
стоянии от наград, хотя каза-
лось, что у двух ее лидеров — 
Антона Шипулина и Евгения 
Гараничева — есть более 
или менее неплохие шансы 
их наконец добыть.

Мужская индивидуалка бы-
ла седьмой гонкой этого чем-
пионата мира. В шести пре-
дыдущих сборная России вы-
глядела очень-очень бледно, 
но вчера, казалось, у нее была 
возможность прервать серию 
из сплошных черных дней, по 
крайней мере гораздо более яв-
ная возможность, чем в состо-
явшейся накануне индивиду-
алке женской. В конце концов, 
в отличие от женской коман-
ды, мужская признаки жизни 
в спринте и преследовании де-
монстрировала, а Евгению Га-
раничеву и Антону Шипулину 
удавалось хотя бы забираться в 
топ-десятку и показывать при-
личную, на уровне медалистов 
скорость.

Впрочем, индивидуальная 
гонка — особенный биатлон-
ный жанр. Жанр, в котором 
стрельба имеет гораздо боль-
шее значение, чем в осталь-
ных, потому что полагающаяся 
за промах штрафная минута — 
это очень много. Особенно, ког-
да погода такая, какой она была 
вчера днем в Осло,— то есть хо-
рошая погода, ясная, почти без-
ветренная, не сулящая того, что 
собственные ошибки будут ком-
пенсированы сыплющимися, 
как горох из дырявого пакета, 
подарками от соперников.

Так вот и Антон Шипулин, и 
Евгений Гараничев вчера бежа-
ли сносно. Гараничев, можно 
сказать, вообще отлично бежал. 
Но бег, чтобы он вылился в по-
настоящему высокий результат, 
обязательно нужно было сдо-
брить безупречной или макси-
мально близкой к безупречной 
стрельбой. Ни у того ни у друго-
го это не вышло. Две главные 
российские надежды прома-
зали по два раза. Гараничев за-
кончил гонку восьмым, а Шипу-

лина, просевшего перед фини-
шем, его штрафные минуты вы-
кинули даже из десятки.

Подстраховать фронтменов 
вчера было некому. Тренерский 
штаб сборной России выставил 
на индивидуалку в компанию к 
Гараничеву и Шипулину еще не 
стартовавших на этом чемпио-
нате Дмитрия Малышко и Алек-
сея Волкова. Свежесть им ни-
сколько не помогла. Джокеры в 
индивидуалке были статистами 
и фальшивили на рубежах еще 
чаще, чем не отдыхающие в Ос-
ло Гараничев и Шипулин.

То, как надо стрелять, пока-
зали вчера австрийцы Доминик 
Ландертингер и Симон Эдер. 
Они не оставили после себя ни 
одной незакрытой мишени, и 
биться бы Ландертингеру и Эде-
ру друг с другом не за серебро 
с бронзой, а за награду самую 
ценную, если бы в современ-
ном биатлоне не существовало 
такого удивительного челове-
ка, как Мартен Фуркад. К фено-
менальному французу аксиома 
насчет необходимости стрелять 
идеально не относится.

Вчера он один раз — в стрель-
бе стоя на втором рубеже — про-
махнулся. Но, как обычно, мчал 
по трассе в таком темпе, будто 
съел на завтрак ведерко мель-
дония. Ландертингер и Эдер — 
неплохие гонщики, но шансов 
против Фуркада даже с минутой 
форы у них не было никаких. 
Француз, уже успевший выиг-
рать в Норвегии смешанную 
эстафету, спринт и преследова-
ние, завоевал четвертое подряд 
золото на мировом первенстве. 
А у российской сборной есть те-
перь в запасе лишь четыре гон-
ки, чтобы реабилитироваться 
за свои провалы,— две эстафе-
ты и два масс-старта.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
по биатлону в Осло
Мужчины 
Индивидуальная гонка, 20 км
1. Мартен Фуркад (Франция) — 49.13,9 
(1 штрафная минута). 2. Доминик Ландер-
тингер — отставание 5,1 (0). 3. Симон Эдер 
(оба — Австрия) — 14,4 (0)… 8. Евгений Гара-
ничев — 2.04,6 (2)… 14. Антон Шипулин — 
2.37,4 (2)… 39. Алексей Волков — 4.52,4 
(3)… 64. Дмитрий Малышко (все — Рос-
сия) — 7.08,8 (5).

Золото в индивидуальной 
гонке стало для Мартена 
Фуркада юбилейным, 
десятым, на чемпионатах 
мира     ФОТО AFP

Выиграть кандидат-
ский турнир и стать 
 претендентом на звание 
чемпиона мира может 
каждый из восьми его 
участников      
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Локомотив» уступил дорогу сопернику
«Фенербахче» стал первым четвертьфиналистом турнира

«Локомотив-Кубань» упустил шанс 
досрочно выйти в play-off Евро-
лиги, уступив на своей площад-
ке стамбульскому «Фенербахче» 
со счетом 52:55. Зато турецкая ко-
манда благодаря успешному вые-
зду в Краснодар обеспечила себе 
место в четвертьфинале.

Встреча «Локомотива-Кубани» и 
«Фенербахче» без преувеличения бы-
ла центральной в десятом туре топ-
16 Евролиги. Дело в том, что имен-
но в противостоянии российской и 
турецкой команд определялся пер-
вый участник play-off турнира. «Фе-
нербахче», чтобы гарантировать себе 
попадание в четвертьфинал, доста-

точно было просто победить. «Локо-
мотиву» же помимо собственной по-
беды требовалось еще дождаться ис-
хода матча двух других турецких ко-
манд — «Анадолу Эфес» и «Дарушша-
факи» — и надеяться, что «Эфес» ока-
жется сильнее.

Впрочем, если пренебречь фор-
мальностями и смотреть на фактиче-
ское положение дел в группе E, то вы-
ходило, что и у «Фенербахче», и у «Ло-
комотива» шансы пройти мимо play-
off мизерные. Так что по-хорошему на 
кону во вчерашней игре стояло ско-
рее первое место в группе, в теории 
дающее более удобного соперника в 
четвертьфинале (в соседней группе F 

четвертое место могут занять такие 
примечательные команды, как «Ре-
ал» или «Барселона») и гарантирую-
щее преимущество своей площадки 
в серии. И тут перед «Локомотивом» 
стояла весьма непростая задача. Де-
ло в том, что в стамбульском матче 
краснодарцы уступили с разницей 
в шесть очков. Чтобы в ходе оконча-
тельных подсчетов этот дефицит не 

тяготел над командой, требовалось 
обыгрывать «Фенербахче» с отрывом 
не менее чем в семь очков.

Что и говорить, задача, учитывая, 
что «Фенербахче» на стадии топ-16 был 
самой успешной командой, сложная. 
Но ведь и «Локомотив» в его нынеш-
нем состоянии является топ-клубом. 
В Евролиге краснодарцы не знали по-
ражений на протяжении четырех мат-
чей подряд. В Единой лиге ВТБ они вы-
дали серию уже из семи побед. При-
чем две последние были одержаны 
над еще двумя российскими участни-
ками Евролиги — ЦСКА и «Химками». 
Да и вообще по некоторым показате-
лям «Локомотив» является сильней-
шей командой Европы. Например, ни-
кто не умеет обороняться лучше желез-
нодорожников. В среднем они позво-
ляют соперникам по Евролиге наби-
рать 70 очков (в домашних матчах этот 
показатель снижается до 66).

С защитой у «Локомотива» и во вче-
рашнем матче было все в порядке. За 
две четверти краснодарцы пропусти-
ли всего 30 очков. То есть команда впол-
не укладывалась в свой график. Но вот 
с атакой были реальные сложности. И 
Виктор Клавер, и Малкольм Дилейни, и 
Райан Брокхофф попадали в среднем в 
одном случае из трех. Разве что Энтони 
Рэндольф, что называется, держал мар-
ку. И если бы не он, то к большому пере-
рыву «Фенербахче» мог бы уйти и в бо-
лее серьезный отрыв, чем те пять очков, 
что случились в действительности.

В третьей четверти «Локомотив», у 
которого на удивление плохо шли бро-
ски, игру более или менее наладил. А 
после броска Клавера даже вышел впе-
ред. К сожалению, развить успех хозяе-
ва не смогли. Больше того, они крайне 
неудачно провели концовку матча, в ко-
торой козыри вроде бы были именно в 
их руках. Но Рэндольф в ситуации, ког-
да из двух штрафных нужно было обя-
зательно попасть хотя бы один (тогда в 
последней атаке «Локомотив» мог скло-
нить чашу весов на свою сторону), не по-
пал ни разу. Собственно, это все и слома-
ло. И отчаянные попытки краснодарцев 
спасти игру — а на последних секундах 
последовательно бросали и Брокхофф, 
и Клавер — ни к чему не привели.

Александр Петров

Топ-16. Десятый тур
Группа E. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Фенербахче» (Турция) 52:55.

Положение команд 
1. «Фенербахче» — 19 очков. 2. «Локомотив-Кубань» — 
17. 3. «Панатинаикос» (Греция) — 15 (после 9 матчей). 
4. «Црвена Звезда» (Сербия) — 14 (9). 5. «Анадолу 
Эфес» (Турция) — 12 (9). 6. «Дарушшафака» (Турция) — 
12 (9). 7. «Уникаха» (Испания) — 11 (9). 8. «Цедевита» 
(Хорватия) — 11 (9).

«Фенербахче» вышел в 1/4 финала.

Попытка Райана Брокхоффа 
(в центре) спасти «Локомотив-
Кубань» на последних секундах 
встречи с «Фенербахче», к сожа-
лению, не увенчалась успехом   
  ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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